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 दिया  था  जिसमें  उन्होंने  कहा  था  कि  त्रिपुरा

 लोक-सभा
 कार  की  कुछ  कार्यवाहियों  द्वारा  नगर  पालिका

 की  वित्तीय  स्थिति  ऐसी  शोचनीय  बना  दी
 २  १९५५

 गई  थी  कि  नगरपालिका का  कार्य  करना  एक
 लोक-सभा  साढ़े  दस  बजे  समवेत  हुई  ।

 प्रकार से  हो  गया  था  एसी  स्थिति

 [  wera  महोदय
 पीठासीन  हुये  में  त्यागपत्र  देन  के  अतिरिक्त  are  कोई

 प्रश्नों  के
 मौखिक  उत्तर  विकल्प नहीं  रह  गया  था  ।

 अल्प  सुचना  भद्रजन  तथा  उत्तर  स्वास्थ्य  उपमंत्री  :

 अगरताला  नगरपालिका  वहां  की  वित्तीय  स्थिति  इतनी  संतोषजनक

 नहीं  थी  जेसी  कि  सदस्य  ने  बताई है  क्योंकि  इसे
 अल्प  सूचना  संख्या  १०,  शो

 केन्द्रीय  सरकार  से  स्वास्थ्य  मंत्रालय  तथा  राज्य
 दशरथ  देव  :  कया  स्वास्थ्य  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगी  :
 मंत्रालय  द्वारा  सहायता  दी  जाती  है  ।

 क्या  यह  सच  हे  कि  श्रगरताला
 at  दशरथ  देव

 :
 क्या  यह  सच  हैं  कि

 पालिका  की  सहायताएं  भारत  सरकार  द्वारा
 नगरपालिका के  सभी  सदस्यों  ने

 स्वीकृत  धन  त्रिपुरा  सरकार  द्वारा  नहीं  दिया
 एक  साथ  हाल  में  त्याग  पत्र  दे  दिया  हें  ;

 श्र  गया  है
 |

 कौर  क्या  यह  भी  सच  है  कि  त्रिपुरा

 सरकार  ने  हाटों  तथा  बाजारों  से  जैसे

 यदि  तो  उसके  क्या  कारण
 गंज  बाजार  इत्यादि  से  नगरपालिका  द्वारा  कर

 स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  कोर  )  :
 इकट्ठा  करने  जो  कि  नगरपालिका की  प्राय

 के  मुख्य  साघन  रोकने  के  लिये  रादेश  जारी

 जाँ
 श्रगरताला  नगरपालिका

 के
 कर  दिये हूं  ?

 सभी  सदस्यों ने  x  2E4Y Al UH को  एक

 साथ  त्यागपत्र दे  दिया  था  ।  गोमती  चन्द्र दो खर  :  में  नहीं  समझती

 कि  यह  बात  सच  है  |
 वहां की  राज्य  सरकार ने  बताया  है

 कि  श्रगरताला  नगरपालिका के  जो  थ्रो  दीदार  देव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  पिछले

 पिछले  कुछ  दिनों  से  बड़ा  संतोषजनक  कुछ  दिनों  से  गैर  कांग्रेसी  बहुमत  नगरपालिका

 के  सम्बन्ध  में  वापसी  मतभेद  के  परिणामस्वरूप  को  कांग्रेस  बहुमत  नगरपालिका में  परिवतित

 उत्पन्न  स्थिति  से  बचने  के  लिए  वहां  के  सभी  करने  के  लिये  प्रयत्न  किया  जा  रहा

 सदस्यो ंने  भ्रम  पैदा  करने  के  लिये  त्यागपत्र  दे  इस  प्रयत्न  में  सफलता  मिलने  के  पश्चात  ही

 दिया है  ।  वित्तीय  सहायता  रोकी  गई  थी  ?

 श्री  arta  देव
 :

 क्या  यह  सच  है  कि  सभी  राजकुमारों अमृत  कौर  :  ये  बातें  बिल्कुल

 सोलह  सदस्यों  ने  ्  सम्मति  से  त्यागपत्र  दे  गलत  हें  |  वास्तविक  बात  तो  यह  है  कि  ये  सदस्य

 135  L.S.D.
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 वापस  में  लड़ते  रहे  हैं  वापसी  लड़ाई  के  विधि  मंत्रालय  द्वारा  यह  परामर्श  दिया  गया

 परिणामस्वरूप नगरपालिका  का  प्रशासन  तथा  था  कि  त्रिपुरा  जैसी  छोटी  नगरपालिका पर

 इसके  कार्य  बहुत  ही  संतोषजनक हो  गये  ।  बंगाल  अधिनियम  के  व्यापक  उपबन्धों  को  लागू

 पिछले  wad  जो  दो  था  तीन  महीने  पूरव  करना  संभव  नहीं  है  ।  हम  त्रिपुरा  aly

 ही  गये  उन्हें  कई  बार  यह  चेतावनी
 दी  कि  नियम  में  संशोधन करने  की  संभावनायें पर

 इस  मामले  इसके  काय  यदि  ऐसे  ही  रहे  तो  विचार  कर  रहे  हें  ताकि  म्युनिसिपल  प्रशासकों

 नगरपालिका  का  कार्य  उन्हें  wad  are  में  ले  को  काम  करने  के  लिये  are  स्वतन्त्रता  मिल

 लेना  पड़ेगा  ।  नये  श्रावित  ने  सदस्यों  बुलाया  जाये ।

 कौर  उनसे  बातचीत  करने  के  लिये  कहा  ।

 उनके  ort  के  लिये  समय  निश्चित  कर  दिया

 श्रीबीरेन-दत्त  :
 क्या  यह  सच  है  कि  चूंकि

 गया  शौर  मुख्य  आयुक्त  को  इरादा  थीं  कि  वे
 के  आयुक्त  इसे  नहीं  चाहते  कौर  इसके  अतिक्रमण

 श्रायेंगे  ।  किन्तु  निश्चित समय  से  at  घंट  पुर्व  का  प्रयत्न  किया  गया हे  ate  अ्रगरताला

 अचानक  ही  उन्होंने  एक  साथ  पदत्याग  करन  का
 नगरपालिका के  सदस्यों  की  इच्छा  विरुद्ध

 कर  लिया  ।
 ३  महीने  पहिले  एक  कार्यकारी  पदाधिकारी

 श्री  दशरथ  देव  :  क्या  यह  सच  कि
 की  नियुक्ति कर  दी  गई  है  ।

 दोषपूर्ण  त्रिपुरा  म्युनिसिपल  में

 राजकुमारों  अमत  कौर
 :

 यह  भी  गलत  है  । पश्चिमी  म्युनिसिपल अधिनियम  के

 अ्राधार  पर  संशोधन  करने  के  लिये  सदस्यों  में  ये  मतभेद  कई  महीनों  तक
 चलते

 रहे

 की  सव सम्मत  मांग  के  होते  हुए  तथा  श्र  मुख्य  आयुक्त  के  परामर्श  पर  कि  वे  सब

 इस  सम्बन्ध  में  भारत  सरकार  के  लगातार

 दिये  गये  १४  भ्राइवासनों  होते  हुए
 भी  मिली  ।

 श्री  ea  दत्त  :  क्या  में
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 अविलम्बनीय लोक  महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान

 हिन्दी  आयोग  की  नीय  क्ति  ५९  V9—-4R 2a

 राज्य  सभा  से  सन्देश  ५९१९



 लाा
 प्राइवासनों  सम्बन्धी  सरि  स्तम्भ

 ५९१९ दूसरा  प्रतिवेदन--उपस्थापित

 तारांकित  प्रश्न  संख्या  २४३४  के  उत्तर  में  शुद्धि  ५९१९

 हिन्दू  विवाह

 खंडों  पर  विचार--समाप्त  ५९२०

 खंड  २४  से  ३०  भ्र ौर  2  पर-

 AYER—-UR  Co पारित  करने  का  प्रस्ताव--स्वीकृत

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 व्यक्त  समिति  के  बारे  मे  प्रस्ताव--झ्रसमाप्त  YRS Y—-Koke

 yo—afqare  ७  2e4UYy

 पटल  पर  रख  गय

 PELY—UG  के  लिये  अ्रनुदानों  की  मांगों  (  रेलवे  के  ब बारे  में  सदस्यों के  ज्ञापनों

 के  उत्तर  GoRs

 सिचाई  atte  विद्युत  ee  पर  T-Sh  वाद-विवाद
 में

 उठाई  गई

 बातों  के  बारे  में  ज्ञापन  दू  न-
 oo

 args  बांध  परियोजना  में  पर  की  गई

 कार्यवाही  की  प्रगति

 क

 बारे  में  वक्तव्य  Roo

 तारांकित  RET  संख्या  १७५०  के  उत्तर  में  गुद  ०७१

 पांडिचेरी  की  वस्त्र  मिलों  के  बारे  में  वक्तव्य  %ol9 2  Gos

 अविलम्बनीय  लोक-महत्व  के  विषय  की  are  ध्यान  दिलाना

 केन्द्रीय  उत्पादन-दशक विभाग  में  बेकारी  Ros  Rooy

 oRk—F  09% लोक-प्रतिनिधित्व  )  विधेयक--वापस लिया  गया

 व्यवहार  प्रक्रिया  संहिता  (  )  विधेयक--पुरःस्थापित  GoW

 भारतीय  टंकन  विधेयक--पुरःस्थापित  द  09%  ०19५७

 भूमि  सीमा  शुल्क  )  विधेयक--पुर:स्थापित  G ol9l9

 सभा का  कायें

 maar ad a)  जातियों  तथा  magia  sifeasrfaai  के  srr  का  प्रतिवेदन  द  रपए  ०७८

 हिन्दू  उत्तराधिकार

 संयुक्त  समिति  के  बारे  में  प्रस्ताव--असमाप्त  Go  Vd  १८७

 श्री  चिनारिया  का
 दि  AC PAA



 लोक  समा  वाद  विवाद

 Q——-yaqlat  के  अतिरिक्त  कार्यवाही

 UCOE
 OK

 कर  लिये  गये  हैं  तथा  मिल  मालिकों  ने

 ह  निकल  के  set  पर  समझौता
 न

 करने  की
 wa  es  qu  .

 दृष्टि  से  कार्यवाही की  ह  ।

 २  १९५५
 में  समझता  हं  कि  स्थगन  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 करने  वाले  सदस्य  जा  कुछ  कहना  चाहते

 लोक  सभा  सात  टस NIG  न  बजे  समवेत हुई  वह  उन्होंने कह  लिया  होगा

 महोदय  पीठासीन  श्री  पु  क७  गोपालन  (

 वहां के  मज़दूरों  ने  भी  कहा  है  कि  यदि
 Tatat र  न्यायालय के  कुछ  विद्यालयों atk

 भाग  १)  प्रविधियों  का  एक  न्यायाधिकरण  facet

 किया  जायें  तो  उसके  द्वारा  दिया  गया  निर्णय

 Qo-FK  Ao  Yo  उन्हें  स्वीकार होगा  ।

 स्थगन  प्रस्ताव
 गह-कराये  मंत्री  जी ०  बी ०

 कानपुर  में  श्रम  स्थिति
 मुझे  इस  मामले  के  तथ्य  ज्ञात  नहीं  हैं

 ।
 किन्तु

 मुझे एक  स्थगन
 भारत  सरकार  TAT  राज्य  सरकार  केा  यह अध्यक्ष  महोदय

 प्रस्ताव  की  सूचना  मिली  जिसमें  कहा  गया
 निश्चय  मत  है  कि  वैज्ञानिकन  केवल  वहीं  तक

 कि  कपड़ों  के  कारखानों  में  वैज्ञानिक  के
 किये  जाने  की  झलकती  दी  जानी  चाहिये

 जिससे  बेकारी  उत्पन्न  न  हो  ।
 उपायों  के  परिणामस्वरूप श्रमिकों  की  car

 भ्र  देश  में  रोजगारी  की  स्थिति  पर  बरा  अध्यक्ष  महोदय  :  यदि  माननीय गह

 प्रभाव  पड़ा  ह  ।  इसका  पता  कानपुर  की  का  मंत्री  चाहें  तो  वे  तथ्यों  का  निश्चय  कर

 स्थिति  से  चलता  है  जहां  कपड़  के  कारखानों  बाद  में  वक्तव्य  दे  सकते  हैं

 के  मजदूरों ने  २  १९५५  से  प्राम  हड़ताल
 पंडित  जी०  बी०  पंत  :  यह

 तो
 राज्य

 करनें  की  घोषणा  कर  दी  है  ।  यह  है

 कि  भारत  सरकार  तुरन्त  ही  उन  वैज्ञानिकन
 का  विषय है

 के  उपायों  को  रोके  जिनसे  मजदूरों  का  अध्यक्ष  महोदय  यहां  मुझे  तो  महत्व

 भार  बढ़  जाता  हैं  तथा  उनकी  छंटनी  होने  की
 बात  यह  जान  पड़ती  है  कि  वैज्ञानिकन

 लगती  है
 ।

 इस  पृष्ठ  भूमि  में  संसद्  में  कानपुर  किस  प्रकार  का  हो  ।  अन्य  प्रश्नों  पर  विचार

 की  va  विषम  स्थिति  की  चर्चा की  करनें  की  हमें  प्रा वश्य कता  नहीं  है  ।  तथ्य  सही
 जानी

 हे
 i  मजदूर  नता  गिरफ्तार  हों  चाहे

 गलत  किन्तु  यदि  वैज्ञानिकन से  सामान्य



 प  Wi99  विधायकों  पर  राष्ट्रपति  २  मई  १९५५  G¥9d

 की  अ्रनमति

 श्रम  स्थिति  में  कुछ  गड़बड़ी  उत्पन्न  होती  है  तो  राज्य  सभा  से  संदेश

 इस  पर  हमें  विचार  करना  है  ।

 सचिव
 :  मुझे  सभा  को  यह  सुचना  देनी

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  टी ०  है  कि
 लोक-सभा  द्वारा  २६  १९५५  को

 eto  :  मेरे  माननीय  साथी  ने  पारित  भारत  का  रक्षित  बैंक  संशोधन  विधेयक

 जो  कुछ  कहा  है  उसमें  मुझे  कुछ  नहीं
 १९५५  से  राज्य  सभा  बिना  किसी  संशोधन

 जोड़ना  है  ।  यह  मामला  महीनों  से  चल  रहा  के  सहमत हो  गई  है

 हें
 प्रौढ़

 कानपुर  के  कारखानों  में  मज़दूरों  की

 संख्या  कम  करके  मशीनों  से  काम  लेना  न

 पटल  पर  रखे  गए  पत्र
 होकर  उस  प्रकार  के  उपायों  का  लागू  करना  है

 जो  बम्बई  श्र  अ्रहमदाबाद  के  कपड़ों  के  दिल्ली  सडक  परिवहन  १९५३-५४

 कारखानों  में  काम  में  लाये  जा  रहे  किन्तु  के  संतुलन  पत्र  और  लेखा
 परीक्षा

 समवर्ती  विषय  होने  के  कारण  श्रम  उत्तर  प्रतिवेदन  आदि

 प्रदेश  सरकार  के  afr  में  भ्राता  है  शर
 रेलवे  तथा  परिवहन  मंत्री  के

 वह  इस  मामले  के  विषय  में  कार्यवाही  कर
 में  दिल्ली

 रही  जहां  तक  इस  घटना  विशेष  का  सम्बन्ध्
 सचिव  शाहनवाज़

 सड़क  परिवहन  १९५३-५४ की
 सभा  को  सूचना  देने  वाला  सब  से  अधिक

 धारा  ३८  की  उप-धारा  (३)  के  अधीन

 ही  हो  सकता  है  ।  इस  समय  में  जो  कुछ  कह
 निम्नलिखित पत्रों  कीं  एक-एक  प्रति  पटल  पर

 रखता
 हूं सकता  हूं  वह  यह  है  कि  सभा  में  हम  जिस

 विषय  पर  चर्चा  करते  रहे  हैं  वह  श्रम  की  बचत  (१)  वर्ष  १९५३-५४
 के

 लिये  दिल्लो

 करने  वाला  वैज्ञानिकन  नहीं है  ।  सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  संतुलन

 अध्यक्ष  महोदय
 :  मेरे  विचार  में  श्रम

 (२)  १९५३-५४  के  लिये  दिल्ली

 मंत्री  से  भी  प्रार्थना  की  जाये  कि  वे  तथ्यों
 सड़क  परिवहन  प्राधिकार  कें  लाभ  हानि  लेखे

 का  पता  लगा  कर  इस  सभा  में  वक्तव्य दें  ।  तथा  संचालन

 भ
 fi  lo  Tat  पर  राष्ट्रपति  की  (३)  वर्ष  १९५३-५४  के  लिये  दिल्ली

 सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  लेखों  पर  प्रधान

 अनुमति
 मेनेजर  का  वित्तीय  पुनर्विलोकन

 सचिव :  मुझे  सभा  को  यह  सूचना  देनी

 ह  कि  निम्न  विधेयकों  जो  संसद्  के  सदनों
 (४)  वर्ष  PAXR—UV  के  लिये  दिल्ली

 सड़क  परिवहन  प्राधिकार  के  वार्षिक  लेखों
 द्वारा  चालू  सत्र  में  पारित  किये  गये

 पति  ने  अनुमति दे  दी  है
 पर  लेखा  परीक्षा  शभ्रापत्तियों  पर

 प्रधान  मैनेजर  के  उत्तर  तथा  उस  पर  प्राधिकार

 (१)  विनियोग  २)
 की  टिप्पणी ॥

 SQXX

 (qeaarma i.)  में  रखी  हें  ।  देखिये  संख्या

 (२)  वित्त  १९५४  ।
 एस०--१५६/५५]



 RVR  अनुपस्थिति  की  अनुमति  २  मई  १९५५  पट

 दिल्ली  राज्य  विद्युत  ate
 का  १९५४-५५  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के

 का  पुरोहित  प्राक्कलन और
 विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 १९५५-५६  का
 आय-व्ययक  प्राक्कलन

 संघ  लोक  सवा  आयोग  को  परीक्षाओं  में

 हिन्दी  का  प्रयोग सिचाई  ite  विद्युत  उपमंत्री

 हाथी )
 में  faq  श्री  एन०  एम०  लिंगम  :

 १९४८  की  धारा  ६१  की  उप-धारा  (३)  के
 में  नियम  २१६  के  अधीन  गृह  मंत्री का  ध्यान

 अधीन  दिल्ली  राज्य  विद्युत्  बोर्डे  के  IQ yv—
 भारतीय  सेवाओं  के  लिये  संघ  लोक

 ५५  के  पुनरीक्षित  प्राक्कलन  वर्ष
 सेवा  आयोग  की  परीक्षाओं  में  हिन्दी  के  प्रयोगਂ

 ५६ के  शअ्रायव्ययक  प्राक्कलन  की  एक  प्रति
 इस  विषय  की  are  दिलाना  चाहता  हूं  ।

 पटल
 पर

 रखता  हुं
 ।

 में  रखी  हैं
 |

 देखिये  संख्या  249/44)  गृह-कार्य  मंत्री  ao  ato  :

 में  निम्न  वक्तव्य  देना  चाहता  हूं
 :

 विभिन्न  लोक  सेवाओं  में  भर्ती  के  लिये

 प्रतियोगितात्मक  परीक्षाओं में  उत्तरोत्तर

 याचिका  समिति
 हिन्दी  को  माध्यम  बनाने  का  प्रश्न  जिसका

 पंचम  प्रतिवेदन  सम्बन्ध  संघ  से  कुछ  समय  से  भारत  सरकार

 श्री  रघुरामेया
 :

 में
 याचिका  का  ध्यान  आकर्षित कर  रहा  है  १९५३  में

 नागपुर  विश्वविद्यालय ने  प्रस्ताव  रखा  था
 समिति  का  पंचम  प्रतिवेदन  प्रस्तुत  करता  हूं

 ।

 कि  हिन्दी  को  अ्रखिल  भारतीय  की

 OE  प्रतियोगितात्मक  परीक्षाओं में  वैकल्पिक

 माध्यम  स्वीकार  किया  जा  सकता  है  बाद

 में  पटना  ate
 लखनऊ  विश्वविद्यालयों

 ने
 अनुपस्थिति

 की  अनुमति

 भी  ऐसे  ही  प्रस्ताव  रखे  थे  ।  संघ  लोक  सेवा
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 सभा  की  बेठकों  से

 आयोग  के  परामर्श  से  सरकार  ने  इन  पर  विचार
 सदस्यों  की  भ्रतुपस्थिति सम्बन्धी  समिति  ने

 झपने  नवें  प्रतिवेदन में  सिफारिश  की  है  कि

 किया  att  एक  ज्ञापन  जारी  किया  गया

 जिसकी  एक  प्रतिलिपि  श्री  टी०  एस०  ए०
 निम्नलिखित सदस्यों  को  प्रतिवेदन  में

 खित  काल  के  लिये  अ्रनुपस्थित रहने  की
 चेरियन  के  प्रश्न  के  उत्तर  में  लोक  सभा  के

 मति दी  जाये  :
 पटल  पर  ४  ae  को  रखी  गई

 थी  ।  कौर  इस  विषय  पर  सम्मति  जानने  के

 लिये  कार्यालय  के  ज्ञापन  के  पर  राज्य
 (१)  at  सनक  बुचिकोरटेय्या

 (२)  श्री  ललित  नारायण मिश्र
 सरकारों  एवं  अ्रन्तविद  वविद्यालय  ate  को

 उसकी  सूचना  भेज  दी  गई  थी  ।
 (३)  मुल्ला  अब्दुल्ला भाई  मुल्ला  तेहर

 सरकार  ने  यह  निश्चय  किया  है  कि

 (x)  डा०  एन०  एम०
 इस  विषय  में  वह  भारतीय  सेवा

 (५)  श्री  शिवनारायण सिंह  महापात्र  परीक्षाਂ  शीर्षक  संकल्प  में  दिये  गये  संकल्प

 सभा  उपर्युक्त  सिफारिश  से  के  सिद्धान्त  के  अनुसार  कार्य  करेगी  जो  कांग्रेस

 सहमत हुई  ।  कार्य  समिति  द्वारा  ५  १९५४  को



 UVR  अविलम्बनीय  लोक  महत्व  के  २  मई  १९५५  ATTA  Ia4q4mp सरकता  faaare  A¥ER

 विषय  की  ओर  ध्यान  दिलाना

 जी०  बी०

 पारित  किया  गया  था  जो  संक्षेप  में  इस  जो  स्वेच्छा  से  ली  गई

 अकार हू हे  :  क्षेत्नों  में  जारी  रखना  किन्तु

 तथ्य  को  दृष्टि  में  रखते  हुये

 कि  भारत  के  संविधान  में  हिन्दी  को  भाषा  लेंगे  उन्हें  हिन्दी  में  एक  af.

 कार्य  प्रइन  पत्र  को  लेना
 अखिल  भारतीय  राष्ट्र  भाषा  स्वीकार

 कर  लिया  है  ax  शासकीय  कार्यों  में
 जो  लोग  हिन्दी  लेंगे  उन्हें  किसी  एक

 इसका  प्रयोग  किये  जाने  के  लिये  १५  वर्ष
 प्रादेशिक भाषा  का  एक  श्रीनिवास

 प्रहर-पत्र  लेना  होगा  ।  दोनों  ही
 का  समय  निश्चित  किया  इस  कारण

 अखिल  भारतीय  की  परीक्षा
 दशाओं में  हिन्दी  प्रिया  area  किसी

 प्रादेशिक भाषा  को  लेकर  इस
 की  भाषा  हिन्दी  कर  देना  वांछनीय

 में  सम्मिलित होने  वाले  उम्मीदवार
 होगा  ।  यह  कार्यवाही  इस  प्रकार

 की

 जानी  चाहिये  जिससे  हिन्दी  भाषी
 के  लिये  अंगरेजी  भ्रनिवायं  विषय के

 रूप  में  होगी ।
 क्षेत्रों  के  लोगों  पर  कोई  अनुचित  बोझ

 न  पड़े  जहां  हिन्दी  तथा  अन्य  प्रादेशिक
 ४.  इस  प्रकार  अखिल  भारतीय

 भाषाओं  को  प्रोत्साहन दिया  जायेगा
 सेवाओं की परीक्षा में हिन्दी की  परीक्षा  में  हिन्दी  उत्तरोत्तर

 अंगरेजी  के  स्थान  पर  जायेगी  प
 वहीं  यह  भी  ध्यान  रखना  चाहिये  कि

 विदेशी  भाषियों  विशेषकर  अंगरेज़ी  का  शिष्य  ही  नियुक्त  किये  जाने  वाले  हिन्दी

 ज्ञान  उच्च  सेवाशर्तों में  राजनयिक  रहेगा  aa  से  परामर्श  करने  के  पश्चात्  यदि

 २.  कार्यकारिणी समिति  यह  आवश्यक  समझा  गया  तो  सरकार  द्वारा  एक

 सिफारिश करती  fe  अखिल  विस्तृत  योजना  तैयार  की
 जायेगी

 ।

 भारतीय की  परीक्षा यें

 अंगरेजी  तथा  श्रव्य  प्रमख  प्रादेशिक
 नागरिकता  विधेयक

 गृह-कायें  मंत्री  जी ०  बी ०  पंत ) भाषाओं में  होनी  चाहियें  इन

 में  से  परीक्षा  की  भाषा  का  में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  भारतीय  नागरिकता

 चुनाव  करना  उम्मीदवार  की  इच्छा
 कैरेन  तथा  समाप्ति  का  उपबन्ध  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित करने  की  भ्र नुम ति पर  निर्भर  करेगा  ।  इच्छा  से
 दी  जाये  ।

 ली  गई  भाषा  में  उत्तीर्ण  होने  के
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 प्रश्न  यह  है

 :

 परखाएं  उसे  अंगरेजी में  भी
 भारतीय  नागरिकता के  ्

 से  होना  चाहिय े|

 जिन  उम्मीदवारों ने  परीक्षा  में
 तथा  समाप्ति  की  व्यवस्था  करने  वाले

 विधेयक  को  पुरःस्थापित करने
 हिन्दी  नहीं  ली  होगी  उन्हें  से

 area में  एक  हिन्दी की  परीक्षा  में
 अनुमति दी  जाये  ”

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 '

 उत्तीर्ण होना  पड़ेगा  ।

 पंडित  जी०  बी०  प्त  में  विधेयक  को
 ३.  अ्रगली  भ्र वस् था  अंगरेज़ी

 अथवा  अरन्य  किसी  प्रादेशिक  भाषाओं  पुरःस्थापित

 *  करता  हूं

 राष्ट्रपति  की  सिफारिश  से  पुरःस्थापित
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 भारतीय  प्रफुल्ल  (aarrara ) faerrs )  विधेयक
 उसकी  सारी  प्रगति रुक  गई

 ।

 वादिता  सामाजिक  श्रीमती  की  द्योतक  है
 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  टी०

 उन्होंने  बदलते हुए
 समय

 शौर  परिस्थिति
 टो ०  कृष्णमाचारी )  में  प्रस्ताव करता  हूं

 पर  कोई  ध्यान  नहीं  इस  कारण

 कि  भारतीय  प्रफुल्ल  १९३४ में
 ऐसे  पुरातनपंथी  लोग  ही  हिन्दुत्व  का  अधिक

 अग्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  को
 प्रहित कर  रहे  हं

 स्थापित  करने  की  अनुमति
 दी

 जाये
 ।

 श्री  पाटनकर  ने  यह  बड़ी  खुबी  से  सिद्ध
 अध्यक्ष  महोदय

 :
 यह  है  :

 कर  दिया कि  प्राचीन  हिन्दू  जैसी

 भारतीय  प्रफुल्ल  कोई  चीज  नहीं  है  ।  विभिन्न  शास्त्र  हें  तथा

 १९३४  में  भ्र ग्रे तर  संशोधन  करने  वाले
 विभिन्न  कालों  में  उन्हीं  शास्त्रों  का  भिन्न  भिन्न

 विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की
 प्रकार से  निर्वचन  किया  गया  है

 ।
 इसके

 रिक्त  रूढ़िगत विधि  भी  है  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत
 ।

 इसके  च्  न्यायालयों  का  निर्णय

 शनी  दी  ०  दी०  कृष्ण माचा रो  :  में  विषयक
 भ्राता  है  ।  अंगरेजी  विधि  न्यायालयों  ने  कभी

 कभी  शास्त्र  सम्बन्धी  विधियों  में  परिवहन  कर

 उन्हें  हिन्दू  विधि  का  नाम  दे  दिया  ।

 द्वारा  निवंचन  की  गई  विधियों  के  अनुसार
 हिन्दू  विवाह  विधेयक--जारी

 ही  are  हिन्दुझ्नों  का  जीवन  क्रम  चल  रहा  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 हम  हिन्दू  विवाह  हिन्दू  विधि  कभी  स्थायी  नहीं  रही  ह  कौर  यदि

 विधेयक  पर  आगे  चर्चा  करेंगे
 ।

 इसके  लिये

 नियत  किये  गये  समय  में  से  केवल  घंटे  और
 वह  शभ्रच्छाई  के  लिये  ही  क्योंकि  हमें

 '४५  मिनट  दोष  रह  गये  हैं  ।
 उन  विधियों  में  परिवतेन  करना  ही  है  जो

 स्पष्ट  रूप  से  अ्रनुचित हैं
 श्री  बी०  ato  दास  :

 यह  विधेयक  क्रांति  उत्पन्न  करने  वाला  न

 इस  कारण  में  निवेदन  करूंगा  कि  हम
 होकर  प्रतिक्रिया  झर  सुधार  में  समझौता

 शास्त्रों  का  उल्लेख  न  करके  वरन्  करने
 कराने  वाला  है  ।  फिर  भी  मेरे  हिन्दू  महासभा

 में  इस  बात  का  ध्यान  रखें  कि  ये  उपाय  Axes
 के  मित्रों  का  कहना  है  कि  यदि  यह  विधेयक

 हैं  समाज  के  लिये  उपयुक्त  सिद्ध
 पारित  हो  गया  तो  वड़ा  गजब  हो  जायेगा  ।

 होंगे  अथवा  नहीं  ।

 ऐसा  कह  कर  वे  हिन्दुत्व  का  हित  नहीं  कर  रहे

 हिन्दू धर्म  में  समयानुसार  परिवर्तन  करने
 पुरातनवादिता के  पोषक

 स्वरूप  झाज  वह  टिका  | झ्र  है
 ।  वाद  भ्रापत्ति  नहीं  करते  जिसके  अपवाद

 श्री  देशपांडे और  श्री  चार  के०  चौधरी हैं  ।

 जब  भारत  पर तन्त्र  हुमा  था  तो  कुछ  अनन्य  लोग  इस  पर  तो  नहीं

 लोगों  ने
 हिन्दू धर्म  को

 इतना
 जकड़  दिया

 कि
 करते  किन्तु

 उनका  कहना  है  कि

 हिन्दू  समाज
 *

 राष्ट्रपति  ay  सिफारिश  से  पुरःस्थापित
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 ato  ato

 में  वास्तव में  बहुपत्नीत्व प्रथा  है  ही  नहीं  अमरीका कनाडा  जैसे  देशों  में  भी

 इस  कारण  इस  प्रकार  का  उपबन्ध  इस  विधेयक  विच्छेद  के  मामले  aga  कम  हुये  हें  ।

 में  नहीं  होना  चाहिये  ।  मेरा  उत्तर  यह  है  कि  विच्छेद  के  लिये  सामाजिक  दिशायें  ही

 विधेयक  में  इसकी  व्यवस्था  करने  उत्तरदायी  हें  ।  सौराष्ट्र  मद्रास

 कयों  आपत्ति  है  ।  यदि  इस  समय  समाज  यह  में  विवाह-विच्छेद का  अधिकार  मिला  gat

 अनुभव  करता  है  कि  बहुपत्नीत्ववाद बुरा  किन्तु  हम  देखते  हैं  कि  ऐसे  मामले  बहुत  कम

 अथवा  प्रनावदयन  तो  उसकी  प्रतिच्छाया  होते  हैं  ।  विवाह-विच्छेद के  भ्र धि कार

 हमारे  सामाजिक  विधियों  में  दिखाई  पड़नी  देने  को  विवाह-विच्छेद का  कारण  बताना  या

 चाहिये  ।  इस  पर  आपको  आपत्ति  क्यों  होती  है
 ?  उत्तरदायी ठहराना  ठीक  नहीं  है  ।

 इसलिये  किसी  को  भी  पत्नी  की  जोर  से

 हम  देखते  हैं  कि  विवाह-विच्छेद के merge  नहीं  होनी  चाहिये  भले  ही  वह

 अपंग  भ्रमणा  रोगिणी हो  ।  अधिकतर मामले  धनी  वर्गों  में  ही  होते

 श्र  जो  कि  दिन  रात  प्रमोद  में  ही किन्तु  में  पूछता  हूं  कि  जिस  परिवार  का

 आदमी  शराबी  प्रपनी  पत्नी  के  साथ  बुरा  डूबें  रहना  चाहते  हें  ।  विवाह-विच्छेद का

 व्यवहार  करता  है  तथा  जहां  हमेशा
 अधिकार  देने से  स्त्री  पुरुष  के  स्तर  पर

 रहता  FAT  हम  उस  परिवार  को  बच्चों  के  आयेगी  वह  पुरुष  की  केवल  दासी  बन  कर

 पालन  पोषण  के  लिये  एक  are  परिवार  ही
 नहीं  रहेगी

 I

 मान  सकते  हैं  ?

 विवाह  के  ष्  स्त्री  पुरुष  परस्पर

 उन  लोगों  का  यह  भी  कहना  है  कि  विवाह  क  बन्धनों  में  पड़  जाते  हैं  ।  केवल

 एक  पवित्र  संस्कार  प्रति  यह  नहीं  टूटना  विच्छेद  का  अधिकार  देने  से  ही  विवाह-विच्छेद

 नहीं  हो  जैसा
 कि

 हिन्दू  महासभाई चाहिए  ।  किन्तु  जिस  घर  में  हमेशा  घणा  ही

 घृणा  हो  श्र  पति  पत्नि  में  परस्पर  कोई  प्रेम  सोचते  हें  |  यदि  वे  समझते  हैं  कि  हिन्दू

 न  तो  उनको  एक  साथ  रहने  के  लिये  बाध्य  एक  पवित्र  और  प्रेमपूर्ण  बन्धन  तो  विवाह

 करना  न्याय करना  है  |  विच्छेद  विधि  के  बनाने  से  कोई  भी  प्रभाव

 नहीं  पड़ेगा  ।  ये  लोग  स्वयं  ही

 विवाह  एक  ही  seer  से  प्रेरित  होकर  विवाह  पद्धति  में  विश्वास  नहीं  भ्रन्यथा

 दो  प्राणियों  के  जीवन  की  यात्रा  है  ।  किन्तु  वे  कभी  इतना  नहीं  डरते  |  यह

 यदि  वे  साथ  साथ  नहीं  रहना  चाहते  कौर  यदि  कानून  हैं  कि  यदि  कोई  व्यक्ति  किसी  को

 दोनों  के  मार्ग  भिन्न  दोनों  के  उद्देश्य  भिन्न  मार  डालता  तो  उसको  फांसी  की  सजा  दी

 जायेगी  ।  यदि  श्राप  अपनी  पत्नी  को  मार तो  फिर  दोनों  को  साथ  रख  कर  उनके

 जीवन  को  दुखपूर्ण क्यों  बनाया
 जाये

 ?
 तो  वह  कानून  श्राप  पर  लागू  हो  जायेगा ।  फिर

 भी  पति  पत्नी  एक  दुसरे  के  साथ  रहते  हैं  ।

 यह  बात  बड़ी  श्राइचर्यजनक है  कि  कभी  इस  कानून  को  केवल  इसलिये  मानते

 कभी  हमारे  मित्र  सोचते  हें  कि  नारी  को  क्योंकि  ड्राप  समझते  हैं  कि  मनुष्यों  के  प्राणों

 का  अधिकार  देगा  ही  की  रक्षा  आवश्यक  है  ।  इसी  प्रकार  में  यह  कहता

 विच्छेद  का  कारण  है  ।  किन्तु  मेंने  देखा  है  कि  हूं  कि  विवाह-विच्छेद की  विधि  किसी  प्रकार
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 भी  स्त्री  कौर  पुरुष  के  जीवन  में  बाधा  उत्पन्न  कि  स्त्री  जाति  को  कुछ  विशेषाधिकार मिलने

 नहीं  करती  |  इससे  स्त्री  शर  पुरुष  दोनों ही  क्योंकि  उस  पर  सहस्त्रों  वर्षों  से

 बराबर  के  जीवन  साथी  बन  जाते  हैं  ।  जब  तक  न्याय  होता  है  पुरुष  के  समान

 दोनों  में  प्रेम  बना  दोनों  साथ  साथ  स्तर  पर  लाने के  लिये  ऐसा  करना  परमावश्यक

 कौर  समाज  के  कल्याण
 में

 सहयोग  देंगे
 ।  है  ।  हम  जानते  हैं  कि  अ्रनुसुचित  जातियों  के

 साथ  भी  हमने  ऐसा  किया  है  ।

 aa  यह  जानकर  श्रामण्य  होगा  कि

 यह
 जिस

 rg  संहिता  सम्बन्धी  अखिल  भारतीय  यदि  ड्राप  चाहते  हें  कि  वर्तमान हिन्दू

 अभिसमय  के  डा०  राधा  विनोद  समाज  उत्तम  उसका  जीवन  सुखपूर्ण

 ने  कि  विवाह-विच्छेद  विधि  के  बने  तो  हमें  समय  की  झ्रावश्यकताओओं की

 पारित  होनें  से  स्त्रियों  का  जीवन  अधिक  ध्यान  देना  चाहिए  इस  प्रत्याय  को  दूर

 करना  चाहिए  |
 दुःखदायी  हो  जायेगा  ।  अपनी  बात  के  समर्थन

 में  उन्होंने  बताया  कि  पुरुष  अपनी  पत्नियों  को  अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य

 अधिक  से  अधिक  कष्ट  ताकि  इस
 भाषण  १४  मिनट  में  ही  समाप्त  कर  ताकि

 प्रकार  से  उन्हें  अपनी  पत्नियों  से  छुटकारा  मिल  अधिक  से  अधिक  सदस्यों  को  बोलने  का  अवसर

 जाये  ।  किन्तु  में  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  ऐसी  मिल  सके  |

 अ्रवस्था  में  उन्हें  विवाह-विच्छेद  सम्बन्धी

 रेणु  चक्रवर्ती
 उपबन्धों  को  प्रौर  भो  झ्रघिक  उदार  बनाने  के

 लिये  कहना  चाहिए  था  ।  ये  जो  कि  प्रश्न
 इस  विधेयक  पर  गंभीरतापूर्वक विचार  करना

 आपको  हिन्दू  धर्म
 के

 पोषक  समझते  भारत

 सामाजिक  मामले  से  जिसका  हमारे  बच्चों
 की  उन्नति  में  बाधा  स्वरूप  च्  हम  जानते

 जबकि  सती  प्रथा  समाप्त  की  गई  विधवा
 पर  काफी  प्रभाव  पड़ता  है  ।  में  इस  विधेयक  को

 इस  रूप  में  नहीं  लेती  कि  इससे  स्त्रियों  को
 विवाह की  प्रचलित की  तो  इन

 qt  समानता  मिल  क्योंकि  जहां  तक
 लोगों  ने  बड़ा  ही  विरोध  किया  कौर  बताया

 कि  इनसे  हिन्दू  धर्म  ही  समाप्त  हो  जायेगा ।
 समानता  का  सवाल  बिना  आर्थिक

 नता  के  और  बिना  दिक्षा  के  वास्तविक
 क्या  हिन्दू  धर्म  इतना  निर्जीव  है  कि  यह  नई

 परिस्थितियों के  भ्रनुकल  नहीं  बन  सकता  ?
 नता  शैलसम्भव  हैं  ।  में  तो  इस  विधेयक  को

 समाज  सुधार  सम्बन्धी  विधानों  को  ही  कोटि

 हमने  ५  नियति  टिप्पण  में  यह  इच्छा  में  लेती  हम  इस  विधेयक  का  केवल  इस

 की  हैं  कि  कुछ  उपबन्धों  को  उदार  बना  दिया  लिये  समर्थन  करते  क्योंकि  इससे  वह  बुरी

 कुछ  दोषों  को  दूर  कर  दिया  जाये  ॥  प्रथा  समाप्त  हो  जो  स्त्री  जाति  को

 जब  चर्चा  तो  हम  भ्र पने  बड़ी  दुःखदायी  सिद्ध  होती है  ।

 धन  पेदा  करेंगे  सभा  को  यह  विस्वास

 दिलाने  की  anther  करेंगे  कि  वे  ठीक  हैं  शर
 मेंने  हिन्दू  महासभा  के  wrt  मित्रों  के

 भाषण  सुने  हैं  ।  मैं  श्री  वी०  जी०  देशपांडे  को
 उनको  स्वीकार  कर  लेना  चाहिए  |

 बताना  चाहती  हूं  कि  दिक्षा  से  स्त्रियों  के

 में  सभा  का  ध्यान  एक  बात  की  कौर  चरित्र  खराब  नहीं  भझ्रपितु  शिक्षित  होनें

 आकर्षित  करना  चाहता  हूं  ।  समानता  के  आधार  पर  वें  कठिनाइयों  का  भ्रमणी  तरह  मुकाबला

 पर  स्त्री  से  निर्वाह  व्यय  मांगने  की  बात  उठायी  कर  सकती  हें  और  पारिवारिक जीवन  को

 है  ।  इस  सम्बन्ध  में  में  कहना  चाहता  हूं  सुखमय  बना
 सकती  हैं  ।
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 रेणु

 श्री  एन०  सी०  चटर्जी  बहुधा  यह  कहते  हैं  कहा  था  कि  हमको  उत्तराधिकार के  समान

 कि  यह  विधान  जनता  के  सहमति  बिना  प्रस्तुत  अ्रधिकार  दिये  जायें  और  हम  निर्वाह  व्यय  देने

 किया  गया  है  ।  किन्तु  में  कहती  हं  कि  लोगों  को  तैयार  हैं  ।  जब  तक  ऐसा  नहीं  में

 को  इस  विधेयक  के  बारे  में  ठीक  ठीक  नहीं

 बताया  जाता  |  स्वयं  श्री  एन०  सी  ०  चटर्जी  रहे  ।

 के  निर्वाचन  क्षेत्र  में  ही  हिन्दू  संहिता  के  बारे  में
 दूसरी  बात  में  दाम्पत्य  अ्रधिकारों  से

 बड़ा  गलत  प्रचार  किया  गया  |  मुझे  faa

 है  कि  यदि  लोगों  को  इस  विधेयक  के  खण्डों
 सम्बन्धित  खण्ड  के  बारे  में  कहना  चाहती  हूं  ।

 के  बारे  में  ठीक  टीक  बताया  तो  उनमें
 में  इसका  वैधानिक  रूप  से  विरोध  नहीं  करना

 चाहती  ।  हमारे  वकील  मित्रों  ने  बताया  हैं  कि
 से  ९०  प्रतिशत  लोग  इसका  समर्थन  करेंगे  ।

 मेंने  यह  कहा  है  जो  लोग  सबसे  अधिक  दाम्पत्य  भ्र धि कार  उस  प्रकार  से  लागू  नहीं

 धर्म  की  बात  करते  वे  ही  सबसे  अधिक
 हो  सकते  जसा  कि  भूतकाल  में  होता था  ॥

 में  समझती  नद  कि  यह  प्राचीन  समय
 moan  होते  जबकि  प्राय  कुछ

 न
 कुछ

 अवस्य  सामाजिक  नियमों  का  पालन  करते  हैं  ।  की  करता ५  की  निशानी  हैं  ।  जब  दो  व्यक्तियों

 का  एक  साथ  रहना  शैलसम्भव  है  तो  न्यायालय

 में  इस  विधेयक  के  दो  महत्वपूर्ण खण्डों  को  ऐसा  निर्णय  देने  का  कोई  भ्र धि कार  नहीं  है

 के  सम्बन्ध  में  ही  कुछ  शब्द  कहना  चाहती  हूं
 ।  कि  उनको  एक  साथ  रहना  पड़ेगा  ।  न्यायालय

 पहला  wed  व्ययਂ  का  है
 ।
 मेंने  पहले  मसको  लागू  करने  में  समर्थ  है  भ्रमणा

 दो  बताया  है  कि  में  इस  विधेयक  को  इस  रूप  यह  बात  अधिक  महत्वपूर्ण  नहीं  है  ।  मेरा

 में  नहीं  लेती  कि  इससे  स्त्रियों  को  पुरुष  के  दृष्टिकोण तो  यह  है  कि  दोनों के  परस्पर

 समान  होने  का  यद्यपि  संविधान  विरोध  को  दूर  करने  की  प्रतीक  से  भ्रमित

 में  भी  यह  प्रत्याभूत  दी  गई  है  कि  स्त्रियों  को  aif  की  ताकि  बचों  क

 पुरुषों  के  समान  माना  जायेगा
 ।

 हम  देखते  हैं  जीवन  नष्ट  न  हो  किन्तु  में  दाम्पत्य

 अधिकारों  प्रतिस्थापन लिये कि  स्त्रियों  को  पुरुषों  के  बराबर  वेतन  नहीं

 मिलता  ।  ०  सचिवालय  में  ही  यह  नियम  इस  खण्ड  के  रखने  के  पक्ष  में  नहीं  हुं  ।  में

 पारित  किये  गये  हैं  कि  विवाह  के  पश्चात  यदि  करती  हुं  कि  यह  खण्ड  निकाल  दिया  जाये  ।

 स्त्री  ठीक  काम  नहीं  कर  पाती
 तो

 उसको  श्रीमती  जयश्री  ने  बताया  कि  कांग्रेस  दल  इस

 विवाह  के  areas  पर  नौकरी  से  हटा  दिया  खण्ड  को  केवल  इसलिये  रखना  चाहता

 जायेगा  क्योंकि  इससे  पति  ate  पत्नी  दोनों  में  मेल

 कराने  में  सहायता  मिलेगी  ।  किन्तु  में  नहीं

 हम  न  देश  में  देखते  हैं  कि  अधिकाश  चाहती  कि  इस  तरीके  से  मेल  स्थापित  किया

 स्त्रियां  अशिक्षित हैं  कौर
 श्रपनी  जीविका

 जाये
 |

 इसके  बजाय  तो  में  यह  चाहती  हूं  कि

 कमाने  में  असमर्थ  हैं  ।  में  यह  नहीं  कहती  कि  यदि  दोनों  साथ  साथ  नहीं  रह  तो  उन्हें

 प्रत्येक  अ्रपनी  जीविका  कमाने में  लग
 न्यायिक  प्रथककरण  का  अधिकार  दे  दिया

 किन्तु  उसमें  जीविका  उपाज॑न  की  योग्यता
 मेरी  समझ  में  यह  श्रमिक  बरच्छा  होगा  ।

 garg होनी  चाहिए
 में  एक  बात  का  उल्लेख  कौर  करना  चाहती

 हमारे  समाज  में  उत्तराधिकार की  यह  बड़ा  ज़रूरी  है  कि  हम  राज  से  ही

 बच्चों को  मानने  लगेंगे  ।  माता  पिता  के समान  विधि  नहीं  है  ।  प्रवर  समिति  में  मेंने
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 पापों  उन  पर  प्रभाव  नहीं  पड़ना  चाहिए  ।
 पर  पहुंचेंगे  कि  हम  यह  एक  बहुत  साधारण

 मुझे  हर्ष  है  कि  शून्य  एवं  निर्रथक  विवादों  के  सा  विधान  बना  रहे  हैं  जो  सभी  हिन्दुओं  पर

 सम्बन्ध  में  हमने  इसको  स्पष्ट  कर  दिया  है  लाग  होगा
 |

 तौर  विधेयक  में  इस  सम्बन्ध  में  जो  कुछ
 श्रेष्ठ  जातियों  के  बारे  में  बहुत  कुछ  कहा

 :

 जोड़ा  गया  है  उसका  में  स्वागत  करती  हूं
 ।

 गया  है  ।  यदि  वे  लोग  वास्तव  में  श्रेष्ठ  हैं  तो

 किन्तु  एक  विभेद  रखा  गया  है  ।  सम्पत्ति  पर

 उनका  उत्तराधिकार प्रेस  बच्चों  के  समान
 उन्हें  घबराने  की  क्या  आवश्यकता है  ?

 सभी  पुरुष  तथा  स्त्रियां  शान्तिपूर्ण
 नहीं  रखा  गया  है  ।  मेरा  कहना  यह  हैं  कि

 माता  पिता को  कुछ  भी  दण्ड  दिया  किन्तु
 जीवन  बिताना  चाहते  हैं  ।  स्त्रियां  यह

 चाहतीं  कि  उन्हें  देवीजी  कहकर  सम्बोधित
 बच्चों  को  किसी  प्रकार  का  भी  नुकसान

 न
 हो

 ।

 किया  किन्तु  यह  श्रव्य  चाहती  हैं  कि

 wed  में  में  हिन्दू  महासभा  ax  हिन्दु  उनके  साथ  मनुष्यों  वाला  व्यवहार

 संहिता  विरोधी  समिति  द्वारा  दिये  गये  छोटी  जाय  |  उन्हें  प्यार  की  अपेक्षा  होती  है

 छोटी  पुस्तिकाओं  के  बारे  में  कुछ  शब्द  कहना  इसके  अतिरिक्त  पुरुषों  को  area  विश्वास
 की

 चाहती  हूं
 ।

 एक  पुस्तिका  का  aes  झावइ्यकता है । इसी प्रकार उन्हें स्त्रियों में है  ।  इसी  प्रकार  उन्हें  स्त्रियों  में

 में  विवाह-विच्छेद सम्बन्धी  स्थिति  है  ।  इस

 पुस्तिका  में  बताया  गया  है  कि  बम्बई  में  तीन  मामले  होंगे  जिनमें  विवाह-विच्छेद तक  बात

 साल  में  विवाह-विच्छेद के  १४०  मामले  जाएगी |

 भराये  ।  उनमें  से  €६  मामलों  पर  झ्राज्ञप्तियां
 श्री  अल्तेकर

 दी  गईं  ।  इनमें  से  ५०  प्रतिशत  मामलों  को

 qa  से  ही  रूढ़िगत  विवाह-विच्छेद  का  अधिकार  तन  कर्मियों  ने  शोर  मचा  रखा  हे  कि  हमारे

 वेदों  पर  हाथ  मत  हमारे था  ।  इसके  उसमें  एक  बड़ी  दिलचस्प
 वल्क्य  पाराशर  के  सिद्धान्तों  को  मत

 बात  यह  कही  गई  थी  कि  कुछ  मामले  बड़े

 जटिल  मालूम पड़ते  थे  ।
 sist ।  संस्कारों  की  दुहाई  दी  जा  रही  है  ।

 किन्तु  इन  लोगों  में  बहुत  कम  ऐसे  हैं  जिन्हें

 संस्कृत  का  पर्याप्त  ज्ञान  है  जो  धर्मशास्त्रों श्री  राधा  विनोद  पाल  ने  संहिता

 विरोधी  सम्मेलन  के  सभापति  पद  से  दिये  का  प्रध्ययन  करते  रहते  हैं  ।  उपनयन  कौर

 गये  अपने  भाषण  में  यह  बताया  कि  मानव  समावेदन  दो  बड़े  महत्वपूर्ण  संस्कार  किन्तु

 स्वभाव  ही  रूढ़िवादी  इस  प्रकार  के  बहुत  कम  लोग  हैं  जो  इनका  पालन  करते  हैं  ।'

 सामाजिक  परिवर्तन  हमें  नहों  लाने  चाहिएं  |
 ठाक्रदास  भागने  पीठासीन

 हिन्दू  समाज  में  केवल  कुछ  वर्गों  के
 नतिष्ठति  ga:  पूर्वानोपास्ते पश्च

 लोगों  में  ही  विवाद  विच्छेद  की  प्रथा
 aaa  aq  हज च्च्  द्विजकमेंण

 :  ॥

 प्रचलित  नहीं है  ।

 जो  व्यक्ति  अथवा  सायं

 यदि  उन  सब  वर्गों  जातियों  को  सन्ध्या  नहीं  करता  वह  शूद्र  है  ।

 ध्यान  में  रखा  जाय  जिन्हें  पहले  से  ही

 विच्छेद  का  अधिकार  प्राप्त  शौर  यदि  व्यवसायों के  बारे  में  मनु  ने  लिखा  है  :

 सौराष्ट्र  मद्रास  इत्यादि  ऐसे  राज्यों  सेवानिवृत्ति राख्याता  जांच  यत्नेन  ।

 को  भी  ध्यान  में  रखा  जाय  जहां  इस  प्रकार  की  mala  प्रशासन  की  सेवा  कुत्ते  के  जीवन

 विधियां  पहले  से  लागू  हें  तो  हम  इस  निष्कर्ष  समान है  |
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 स्मृतियों  में  भी  ऐसे  प्रसंग  आये  हैं

 स्वस्थ च

 ,  |
 सेवा  सुवृत्तिराख्याता  सच  यत्नेन  साये  ॥

 एतच्चतुरविध॑  ढ साक्षद्धभस्य  लक्षण

 अर्थात  सेवा  ही  सर्वश्रेष्ठ  भ्राजीविका  का

 साधन  है  और  इसकी  प्रा  त  के  लिए  भरसक
 हम  देखते  हें  कि  समय  के  भ्रनुकूल  स्मृतियों

 प्रयत्न करना  चाहिए  |
 में  भी  अन्तर  मिलता है  |

 यह  काम  हें  जो  यह  सनातन  धर्मावलम्बी  कहते  तु  मानवा  धर्मास्त्रेतया

 कर  रहे  हैं
 ।

 यदि  मनु  कौर  याज्ञवल्क्य  संसार  द्वापर  शखलिखितौ  कलौ  |

 में  आरा  जाएं  तो  ऐसे  हिंदियों  को  इस  प्रकार  हम  देखते  हैं  कि  भ  स्मृतियां

 हिन्दू  न  समझें  ।  ये  लोग  ऐसे  हें  कि  जिसका  समय-समय  पर  जनता  के  कल्याण  तथा  सुविधा

 आदर  करते  उसका  थि  नहीं  को  ध्यान  में  रख  कर  बदलती  रहीं  ।

 भ्र  जिसका  भ्रनुसरण  करते  उसका  झा दर
 शासन  काल  में  भी  विविध

 नहीं  करते  ।  तो  इस  प्रकार  से  उनके  कथन  प्रौढ़
 प्रकार  की  व्याख्यायें  और  टिप्पणियां  भी  की

 झा चरण  में  झ्राकाश  पाताल  का  अन्तर  है  |
 फिर  भी  न्यायाधीश  वांछित  विधि  की

 वास्तव  बात  यह  है  कि  राज  के  इस
 व्यवस्था नहीं  कर  पाये  ।  संयुक्त  परिवार  के

 किसी  एंक  व्यक्ति  द्वार  सम्पत्ति  खरीदने
 बदलते  हुए  युग  में  हमारे  धार्मिक  संस्कार  प्रौर

 रीति  रिवाज  सब  कुछ  बदल  गए  हैं  ।  जिस  और  श्रस्पृद्यता  के  सम्बन्ध  में  भी  विधान
 की

 प्रकार  से  हम  पहले  यज्ञ  कौर  पूजा  करते
 झ्रावइ्यकता  AAA  न्यायाधीश  के  निर्णय

 से  यह  कार्य  सम्भव  नहीं  था  ।
 उस  प्रकार  से  हम  नहीं  करते  हैं  ।

 मेरे  चुनाव  क्षेत्र  के  लोग  दत्तक  विधि  के

 हमारे  शास्त्र  श्र  स्मृतियां  क्या  हैं
 ?  सम्बन्ध  में  पूछते  हैं  कि  इसमें  सुधार  कब  किया

 वे
 हमारे  धर्म  ग्रन्थ  हें

 ।
 परन्तु  ये  सभी  ग्रन्थ  जायेगा ।  में  चाहता  हं  कि  शीघ्र  ही  ऐसे

 एक  ही  दिन  में  नहीं  रचे  गए  थे  ।  इनमें  समय  आवश्यक  सुधार  किये  जायें  ।  यदि  एक  उत्तर

 समय  पर  परिवर्तन  विकास  होता  रहा  हैं  ।
 पुत्र  सम्पत्ति  पर  कब्ज़ा  कर  लेता  हैं

 और
 गोद

 जब  जब  भी  परिवर्तनों की  श्रावव्यकत  का
 लेनें  वाली  स्त्री  को  घर  से  निकाल  देता  हू  तो

 अनुभव  किया  गया  इनमें  परिवहन  किए  गए  हैं  ।  उसे  जीवन-निर्वाह  व्यय  के  लिए  मुकदमा

 चलाना  पड़ता  है  ।  ale  विधि  में  संशोधन

 अपस्थम्ब  धर्म  सुत्र  में  स्पष्टतया  लिखा
 के  बिना  ऐसे  मामले  में  कोई  उचित  न्याय

 हैं  कि  सभी  धर्म  सम्बन्धी  रीति  रिवाज

 गत  और  समय  समय  पर  इनकी  रचना
 नहीं  किया  जा  सकता

 पहले  सगोत्र  विवाह  की  अनुमति  नहीं की  गयी थी  ।

 थी
 ।

 पर  राज
 की

 में  जब  हम  सम्पूर्ण

 देश  में  फैले  हुये  सगोत्र  विवाह  होने  में  कोई
 इसी  प्रकार  से  स्मृति  शब्द  बताता  हैं

 हानि  नहीं  हैं
 ।

 fe  स्मृतियां  पहले  लिखित  रूप  में  नहीं

 केवल  मौखिक  रूप  में  थीं  ।  उन्हें  are  में  फिर  सजाति  विवाह  प्रश्न  है  ।  इसके

 बद्ध  किया  गया  था  सम्बन्ध में  १९४९  की  विधि  है  ।  पर  उन
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 लोगों  को  जो  सजाति  विवाह  के  विरोधी  महोदय  पीठासीन

 यह  बताना  चाहता  हूं  कि  एक  स्मृतिकार  ने  पतियों में  भी  ऐसी  व्यवस्था  है  ।  हम

 लिखा  है  भी  दृष्टिकोण से  लोगों  की  इन

 समस्या झ्र ों पर  विचार  करना  इसी
 न  विद्ेषोस्ति  वर्णा नामा क्षे ब्राहममिदं  जगत्  ।

 ब्राह्मण  fe  कर्मभिवंणता च्
 बात  को  ध्यान  में  रख  कर  यह  विधेयक  रखा

 गया है  |
 पहले  जातियों  का  वर्गीकरण  व्यवसाय

 श्रीमती  सचेत  कृपा लामी  दिल्ली )
 के  आधार  पर  होता  था  पर  जाति  पर

 ऐसा  कोई  विशेष  व्यवसाय  करने  का  बन्धन
 में  इस  विधेयक  का  ane  करती  हं  ।  मझे

 दुःख  है  कि  हिन्दू  कोड  विधेयक  का  इस  सभा  ने
 नहीं है  ऐसी  पुरानी  प्रयासों को  मानना

 अवश्यक  नहीं  है  ।  सनातन  धर्म  मतावलंबियों
 विरोध  किया  था  श्र  हम  उसे  खण्ड दा

 ले  रहे  हैं  ।  इस  विधेयक  से  उन  लोगों  पर a  स्वयं  अस्पृश्यता
 प्रतिक्रिया  हुई  हे  जो  रूढ़िवादी  उन

 का  समर्थन  किया  क्योंकि  वह  समय  की

 बदली  परिस्थितियों के  साथ  इन  seat  में
 लोगों  पर  जो  इस  विधेयक  को  महिलायें  का

 भी  परिवर्तन  चाहते हें
 एक  बहुत  बड़ा  अधिकार-पत्र मानते  हैं  |

 विधेयक  का  विरोध  करने  वालों  ने
 मन  ने  भी  एक  पत्नी त्व  का  समान

 किया  पर  कभी  कभी  ऐसी  भी  परिस्थिति
 कहा  कि  सब  के  लिए  एक  रूप  यवहार

 संहिता  होनी  चाहिए  ।  ठीक  भी  है  किस  के
 उत्पन्न  हो  जाती  हैं  कि  यह  Alaa  भ्र व्यवाहारिक

 लिए  समान  संहिता  होनी  पर  हमें

 बन  जाता  विधवा  पुनर्विवाह  कौर  सरकार  की  कठिनाइयों  का  भी  ध्यान  रखना

 विवाह-विच्छेद भी  हैं  ।  मन  ने
 है  भविष्य  में  शीघ्र  ही  हम  एक  रूप

 विधवा  पुनर्विवाह  का  विरोध  किया  हे  पर
 व्यवहार  संहिता  बना  सकें  ।

 नारद तथा  इरादी  स्मृतिकारों
 श्री  चटर्जी  देश  की  बहुत  बड़ी  जनसंख्या

 विद्वेष  परिस्थितियों में  इसकी  सुविधा  दी  है  ।
 के  प्रतिनिधि  हें  ।  यदि  जनता  हमारी  बात  को

 पति  की  सत्य  हो  जाने  पर  या  ऐसी  दशा  में
 नहीं  तो  हमें  उसे  समझाना श्र

 जब  उसका  पती  न  हो  पुनर्विवाह  की  प्रकृति
 मनाना  चाहिए  क्योंकि  यदि  जनता  उसे  नहीं

 मानेगी  तो  विधि  का  उपयोग  क्या  होगा
 ?

 विवाह-विच्छेद के  सम्बन्ध  में  भी  मनु
 पाइचात्य  सभ्यता  के  प्रभाव  से  हिन्दू

 ने  अनुमति  नहीं  दी  है  ।  विवाह  एक  पवित्र
 समाज  में  कुछ  ऐसे  परिवर्तन  हो  गये  हें  जिनकी

 बन्धन  माना  गया  था
 ।

 पर  कुछ  परिस्थितियों
 हम  अवहेलना  नहीं  कर  सकते  नौ  समय  की

 में  अ्रपवाद  भी  होते  थे  ।  यदि  कोई  व्यक्ति
 के  अनसार  हमें  विधि  बनानी

 संस्कारों  का  ठीक  पालन  नहीं  करता  ,  जब
 चाहिए

 !

 art  के  समक्ष  की  गयी  यह  प्रतिज्ञा

 हम  जानते  हें  कि  भारत  में  सामाजिक
 श्रर्थेच  कामेच  cava  नामीगरामी ।”

 विचार  बहुपत्नीत्व
 व

 द्विपत्नीत्व  के  विरुद्ध  है  ।

 का  पालन  नहीं  करता  तो  विवाह  की  पवित्रता  पर  अब  इसका  प्रचार  कम  हो  गया  है  |

 कहां  शेष  रह  जाती  हूं
 ।

 ऐसी  परिस्थितियों में  भी  केवल  रूढ़िवादी  लोग  ही  ऐसा  नहीं  करते
 ~

 नारद  कौर  शुक्र  ने  पुनर्विवाह की  छूट  दी  है  ।  हें  बल्कि  पढ़े  लिखे  फैशनेबल  लोग  भी  ऐसा

 या  कुछ  विद्वेष  तथा  कड़ी  परिस्थितियों में  ही  करते  हें
 ।

 इससे  हिन्दू
 ay

 तथा  हिन्दू  विधि

 ऐसा  होना  चाहिए  का  अनुचित  लाभ  उठाया  जा  रहा  है  ।
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 सुचेता

 विवाह विच्छेद प्रशन  लीजिए  ।  हम  कहना  चाहिए  ati  हिन्दू  समाज  में  हिन्दु

 सभी  इसका  विरोध  करते  हैं
 ।

 हमें  भी  हिन्दू  महिला  का  स्थान  सहधर्मिणी  का  है  ।  वह  ग्रीन

 हिन्दू  समाज  से  प्रेम  है  ।  लोग  कहते  हैं  कि  पति  की  सहयोगी  are  मित्र  होती  है  ।

 विवाह-विच्छेद से  हिन्दू  समाज  नष्ट  हो  उसकी  स्थिति  यह  है  ।  कुछ  सदस्यों  ने  यह

 जायेगा  ।
 पर

 में
 उनसे  सहमत  नहीं  हूं

 ।
 में  श्राप  कहा  है  कि  नारी  सदैव  से  दलित  एवं  दोषित

 रही  है  ।  यदि  ag  बात  सच  तो  क्या  aT को  ऐसे  उदाहरण  दूंगी  कि  धरने  हिन्दुओं  ने

 इस्लाम  या  ईसाई  धर्म  रविवार  करके  निक  काल  में  नारी  ते  जो  आशातीत  प्रगति

 विच्छेद  की  सुविधा  क्योंकि  हिन्दू  धर्म  में  की  है  कभी  सम्भव  हो  सकती  थी
 ?  स्वतन्त्रता

 उनको  यह  सुविधा  नहीं  थी  ।  में  कहती  हुं  कि  संग्राम  में  हमने  सदैव  भ्र पने  भाइयों  तथा  पतियों

 हमें  उनको  यह  सुविधा  हिन्दू  धर्म  में  ही  देनी  के  कंधों  से  कंधा  मिला  कर  संग्राम लड़ा  ह ै।

 चाहिए  ताकि  वह  धर्म  परिवर्तन  न  करें  क्योंकि  राजपूत काल  में  भी  नारियों ने  युद्ध  से  भयभीत

 यह  धर्म  परिवर्तन  हिन्दू  धर्म  के  लिए  लज्जा  हुए  पतियों  के  लिये  द्वार  बन्द  कर  दिये ।  क्या

 तथा  हानि  की  बात  है  ।  विवाह-विच्छेद  तथाकथित  प्रताड़ित  तथा  शोषित  नारी  के

 का  अधिकार दिया  जाना  चाहिए  लिये  यह  सब  सम्भव  हो  सकता  था
 ?

 में

 हिन्द  समाज  में  ही  ८०  प्रतिदिन  लोगों  में
 नीय  बहिनों  से  यह  निवेदन  करूंगी  कि  वे  ऐसी

 प्रतिदायोक्तिपुर्ण एवं  कपोल  कल्पित  बातें  न
 विवाह-विच्छेद प्रचलित  यह  शोर

 यह  विरोध  केवल  २०  प्रतिशत  उच्च वर्ण के
 तथा  दायित्व  की  भावना से  काम  लें

 हिन्दुओं  द्वारा  होता  हैं  ।  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  यह  विधेयक  केवल  उन  अभागी  नारियों

 ने  बताया  कि  जिन  राज्यों  में  विवाह-विच्छेद  के  लिये  व्यवस्था  करता  &  जो  पति  द्वारा

 प्रथा  प्रचलित  वहां  भी  विच्छेद  के  केवल  भ्राश्रयविहीन  waar  निरीह  हैं  ।

 कुछ  थोड़े  ही  मामले  होते  हैं  |  मेरा  हम  उन  शोकाकुल  बहिनों  को  सहायता  देना

 प्राय  यह  है  कि  हिन्द  समाज  का  संगठन  ऐसा  चाहते हैं  ।

 है  कि  हम  लोग  विवाह-विच्छेद के  लिए  कभी

 में  इस  विधेयक  का  सामान्य  रूप  से इच्छुक  ही  नहीं  होते
 ।

 यदि  विवाह-विच्छेद

 विधेयक  पारित  भी  कर  दिया  जायेगा तो
 समथेन  करती  किन्तु  इसमें  कतिपय  दोष

 भी  हैं  जिनहें  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  बता  चुकी भी  इससे  हिन्दू  समाज  के  नष्ट  होने  का  कोई

 भय  नहीं है  ।  पर  शझ्रावस्यक  मामलों  में  जहां  हैं  ।  में  उन्हें  दुहराना  नहीं  चाहती  |  केवल

 विवाह-विच्छेद  परम  श्रावश्यक  उन्हें  में  पुरजोर  निवेदन  करती  हूं  कि  में  दाम्पत्य

 अधिकारों  के  प्रतिस्थापन सम्बन्धी  खंड  ९
 सुविधा  दी  जानी  चाहिए

 ।
 इससे  समाज  की

 दशा  सुधरेगी ही
 की  विरोधी  हं

 ।
 यह  के  साथ  मानो

 प्रतिगामी  व्यवस्था  करता  क्योंकि  न्यायालय
 इस  विधेयक  के  कुछ  समर्थकों  ने  इसे

 की  पर  स्त्री  को  ऐसे  पुरुष  के  साथ
 महिलाओं  के  लिए  बहुत  बड़ा  वरदान  बताया

 रहने  के  लिये  बाध्य  होना  पड़ेगा  जिसके  साथ
 ot  afer  का  वास्तविक  भला  तो

 वह  नहीं  रहना  चाहती  हैं  ।  इस  cage  को
 तभी  होगा  जब  वे  अपने  पैरों  पर  खड़ी  होंगी

 |
 विधेयक से  हटा  दिया  जाय  ।

 एक  महिला  सदस्य  ने  कहा  कि  हिन्दू  विवाहित

 स्त्री  को  का  जीवन  बिताना  पड़ता  है  |
 में  स्त्री  के  द्वारा  पति  को  निर्वाह-व्यय

 दिये  जाने  से  सम्बन्धित  खंड  २४  तथा  २४५  की
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 श्री  नन्द  लाल  फार्मा  :  उनका
 भी  विरोधिनी  हूं  ।  इस  प्रकार  की

 से

 कोई  लाभ  नहीं  होगा  ।  अच्छा  होता  यदि  प्रसंग  से  कोई  सम्बन्ध  नहीं  था
 ।

 प्रवर  समिति  की  सभी  महिला  सदस्यों  इस
 श्री  झुनझुनवाला

 :  क्योंकि  शास्त्र  का

 सम्बन्ध  में  एक  विभूति-टिप्पण प्रस्तुत  करतीं  ।

 यह  संसार  के  समक्ष  एक  अपवाद  है
 ।

 प्रगति  के
 अरथ  एक  बन्धु  एक  प्रकार  से  बतलाते  हें

 पौर

 नाम  पर  हम  एसी  बातें  कर  रहे  हैं  जैसे
 ma  दूसरी  तरह  से  बतलाते  हें

 और
 शभ्राल्तेकर कि  समाज  में  कभी  भी  सम्भव  नहीं  हो  सकता

 सकता है
 साहब  तीसरी  तरह  बतलाते  हैं

 |
 हमारे  हाईकोर्ट

 तक  में  जो  बातें  जाती  हैं  उनको  में  ठीक  ठीक

 नहीं  समझें  पाता  हूं  क्योंकि  हमारे  हाईकोर्ट  के
 स्त्री  का  सम्पत्ति  पर  कोई  अधिकार  नहीं  चीफ  जज  छागले  साहब  रिलिजन  का  एक

 है  तब  भला  वह  निर्वाह-व्यय कहाँ  से  देगी  ।
 न  करते  सुप्रीम  में  उसी  का  दूसरा

 सहस्त्रों में  कदाचित् ही  एक
 स्त्री

 wa  हो  जाता  है  प्रिवी  कौंसिल  के  जज

 यय  देने  में  हो  |  उक्त  दोनों  खंडों  का  साहब  तीसरा  ही  we  कर  देते  हें  ।

 उचित  रीति  से  dates  किया  जाय  ।  सबसे  प्रगति  बात  यह  है  कि  हम  लोगों  को

 व्यय  का  दायित्व  केवल  पुरुष  पर  ही  रखा  जाय  एक  लेमैन  की  तरह  यह  समझना  चाहिये  फि

 स्त्री पर  नहीं  ।
 असल  में  बात  क्या  कौनसी  बात  से  सम।ज

 का  लाभ  है  लोगों  की  आवश्यकता  है  और

 श्री  झुनझुनवाला  ॥
 हम  कोई  ऐसा  काम  न  करें  जो  कि  मनुष्य

 जो  बिल  श्राज  यहां  पर  कराया  है  उसके  सम्बन्ध  जीवन  के  ि  उद्देश्य  के  विरुद्ध  जाये  ।  हर

 जैसा  कि  हमारी  बहन  रेणु  चक्रवर्ती  न
 एक  मनुष्य अपने  जीवन  के  उदय  को  ले

 दोनों  तरफ  से  बहुत  गर्मी  की  बातें  कर  चलता हैं  ।  हमारे एक  भाई न  कहा  fe

 कही  गई  ।  इसी  प्रकार  से  हमारी  बहन  हमारा  उद्देश्य  यह  है  कि  हम  खूब  आनन्द  भोगें

 कृपलानी  ने  भी  कहा  है  कि  इस  चीज़  के  ऊपर  ठीक  है  ।  उनके  लिय  इस  प्रहार  की  सामग्री

 गर्मी  से  बात  नहीं  होनी  चाहिये  ।  हमारे  जुटा  दी  जायपत्री  उनके  आनन्द  भोगने  में  कोई

 पाटकर  साहब  इतनी  दूर  चले  गये  कि  भी  वाघा  न  ara  ।  हमको  इसमें  पस  भी

 जब  मनुजी  ने  स्त्रियों  को  बेचने  के  लिये  प्रकार  की  आपत्ति  नहीं  है  परन्तु  यदि  कोई

 कहा  हैं  तो  डाइवोर्स  का  सवाल  ही  कहाँ  यह  चाहता  है  ५५  यदि  इस  संसार  में  इंद्रिय

 उठता  है
 ।  उनकी  यह  बात  सुन  कर  में  बड़े  भोग  के  अतिरिक्त  कोई  दूसरी  चीज  है  जिसको

 असमंजस में  पड़  गया  ।  शास्त्र में  बहुत  सी  भि  मनुष्य  को  प्राप्त  करना  तो  उसके  रास्ते

 बातें  लिखी  हुई  हैं  उन  का  इन्टर््रटेशन  भी
 में

 रोडे  gems  यह  ठी  नहीं है

 हर  प्रकार  से  हो  सकता  है  हर  आदमी  उसका  सबसे  पहले  तो  में  यह  कहना  चाहता  हुं  i

 द  अपने  दृष्टिकोण  से  कर  लता  है  ।  में  इस  जो  यह  डा इवो सं  की  बात  आई  और  जो

 बात  को  मंजूर  रता  हूं  fs  मेंने  शास्त्र  नहीं  यह  बिल  भराया  तथा  जो  टुकड़े-टुकड़े  करके

 पढ़ा  हूं  ।  हमारे  अल्तेकर  साहब  ने  भी  यहां  बिल  लिये  गये  में  इसके  पक्ष  में  नहीं  हूं  ।

 बहुत  से  स्तोत्र
 और

 मंत्र  सुनाय
 ।

 में  उन  सब  wa  fs  मेरी  बहन  रेणु चक्रवर्ती  और  सुचेता
 मंत्रों  को  समझता  भी  था  फिर  भी  मेने  उनको  कंपनी ने  सहा शि जबतक fs  जब  तक  fs  स्त्रियों  की

 सुनने  से  इंकार  किया  क्यों  दूसरा  अरथ  भी  माली  हालत  नहीं  सुधर  जाती  तब  त  उन

 उसका  हो  सकता है  ।
 को  डा इवो सं  आदि

 से  कोई  लाभ  नहीं है
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 अ्रतएव  इंस  बिल  में  में  डाइवोर्स  का  सेन  अ्रतिरिक्त  कोई  दूसरा  उद्देश्य  प्राप्त  करना

 इस  लिये  नहीं  कर  सकता  कि  जब  तक  कि  नहीं  उसके  रास्ते  में  रोड़े  न  लटकाये  जायें

 स्त्रियों  को  पुरा  भ्र धि कार  न  मिल  इसको  हमारी  जो  सैक्नामेन्टल  मैरेज  है  वह  एक  धार्मिक

 नहीं  चाहिये  |  वह  भअ्रधिकार  किस  तरह  मैरेज  है  ।  जैसा  मेंने  कहा  कि  में  बहन  रेण

 से  मिल  उसमें  हो  सकता  है  कि  मेरा  चक्रवर्ती  से  सहमत  हं  कि  मनुष्य

 मतभेद  जिस  प्रकार  से  स्त्रियां  चाहती  हैं  को  अपने  में  कॉन्फिडेंस  रखना  पर

 उस  तरह  से  वह  न  देकर  हम  उनको  साथ  में  स्त्रियों  को  भी  अपने  में  कॉन्फिडेंस

 दूसरी  तरह  से  पूरी  एकानमिक  इन्डेपेन्डेन्स  रखना  चाहिये  site  डाइवोर्स  से  नहीं  डरना

 देना  चाहते  हें  कि  उसी  हालत  में  यह  डाइवोर्स  चाहिये  ।  में  चाहता  हुं  कि  वैसे  ही  पुरुष  कौर

 का  यहां  रक्खा  जाय  |  परन्तु  यदि  महिलायें  हमारे  देश  में  ate  वैसे  ही  पुरुष

 वर्तमान  रूप  से  डाइवोर्स  का  इलाज  इस  बिल  श्र  महिलायें  हमारे  देश  में  होंगे  कि  डाइवोर्स

 के  अन्दर  रक्खा  जायेगा  उसका  सबसे  हो  या  कोई  भी  चीज़  हो  उससे  किसी  को  डर

 बुरा
 असर

 हमारी  बहनों पर  ही  यह  नहीं  होगा  ।  परन्तु  ।  कह  कर  ही  में  रुक

 मेरी  राय  है  ।  जाता  इस  सम्बन्ध  में  में  विशेष  ae  कहना

 आवश्यक नहीं  समझता  हूं  ।
 जो  मोनोगमी  की  बात  है  उसको  तो  में

 समझता  हं  कि  वह  बहुत  ही  प्रगति  हैं  ।  हमारे  अब  में  दूसरी  बात  कहता  हं
 ।

 विवाह

 के  बीच  में  पोलीगैमी  की  जो  प्रथा  है
 करने  के  समय  हम  प्रतिज्ञा  करते  हैं  ।

 मेल  मैरेज  में  हम  एक  प्रतिज्ञा  करते  हें  तो
 arc  जिस  तरह  से  उसका  कुव्यवहार  किया

 गया  वह  हिन्दु  धर्म  के  ऊपर  एक  बड़ा  भारी  are  इस  हिन्दू  मैरेज  में  डाइवोर्स  का

 कलंक  है  ।  जहां  यह  मोनोगैमी  की  चीज  रक्खी  कयों  रख  देते  हैं  ।  डाइवोर्स  का  कलाम  रखने  के

 लिये  स्पेशल  मैरेज  ऐक्ट  है  ।  श्राप  इस  में  इसको
 गई  है  उसी  के  साथ  रक्खा  गया  है

 तो  डाइवोसं तो तो  में  किसी  भी  हालत  में  नहीं
 रख  दीजिये  कि  यदि  art  को

 डाइवोर्स  करना  जो  मनुष्य  या  स्त्री  डाइ चाहता  हुं  ।  एक  मेरे  भाई  जो  पोलीगेमी  के

 ald  चाहती  है  वह  पहले  से  ही  भ्र पने  मत  को
 पक्ष  में  थे  उन  से  मेरी  बातचीत  हुई  तो  उन्होंने

 कहा  कि  प्राय  आखिर  डा इवो से  के  विरुद्ध  क्यों
 प्रकट  कर  दे  प्रो  मेरेज को स्पैशल को  स्पैशल

 मैरेज  ऐक्ट  के  ्य  कर  उसके  बाद जब  श्राप  मोनोगैमी  प्रिय  करते  हैं  तो  क्या

 श्राप  पुरुष  को  यह  अ्रधिकार  नहीं  देंगे  कि  वह  डा इवो सं  यह  इस  में  रख  दें  ।

 एक  स्त्री  को  दोड़  कर  दूसरी  शादी  कर  ले
 ?  जो  प्रतिज्ञा हम  सैक् रा मेंटल  मैरिज  के

 तब  मेंने  उससे  कहा  कि  आपके  दिल के  भीतर  करते  उसके  विषय  में  हमारे

 जो  बात  इंद्रियों  का  आनन्द  भोगने  गील  साहब  कहेंगे  कि  वह  कंट्रैक्ट  इल् लीगल

 वह  तो  में  समझ  लेकिन  में  इसके  पक्ष  में  क्योंकि  कोई  भी  कंट्रैक्ट  जन्म  भर  के  लिए

 नहीं  हं  ।  विवाह  का  उद्देश्य  केवल  भोग  नहीं  बाइंडिंग  नहीं  हो  सकता  है  ।  सम्भव  है  कि  उनके

 मेंने  श्राप  से  यह  बात  कही  कि  जो  जिस  प्रकार  कानूनी  मत  से  वह  प्रतिज्ञा-वहू॒

 का  जीवन  व्यतीत  करना  चाहते  हैं  इल् निगल परन्तु  धार्मिक  कौर  नैतिक मत  से

 उसको  सब  प्रकार  का  मौका  दिया  इल् लीगल  नहीं  वह  बाइंडिंग  है  ।  हम  वह  वह

 अतएव जो  शभ्रादमी  यह  समझता है  कि  इस  प्रतिज्ञा  करते  हैं  वह  जन्म  भर  हमारे  मन

 संसार  में  केवल  इंद्रिय  भोग  ही  करना  इसके  में  कायम  रहती  हे  |  वह  प्रतिज्ञा  भी  इस  बात
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 के  मार्ग  में  एक  बड़ी  भारी  रोकने  वाली  चीज़  और  wt  यह  नैसेसरी  ईविल  तो  उसके

 लिए  मैरिज  ऐक्ट  है  ।  जो  डा इवो सं
 होती  है  कि  हम  किसी  एक  मामूली  झगड़  के

 कारण  ही  एक  सरे  को  छोड़  दें
 ।

 सरकार  का

 सकता है  ।  परन्तु  इस  तरह  हमारे  सैक् ना मेंटल
 aq  seem  नहीं  होना  चाहिए  कि  वह  कोई

 मैरिज  पर  धब्बा  न  लगाया  जाय  ।  डा इवो सं

 अ्रपनी  प्रतिज्ञा  को  तोड़ना  पड़े  ।  यदि  सरकार  के  बारे  में  जो  क्लासिक  उनमें  बताया  गया

 है  कि  किस  तरह  से  कोर्ट  में  जाकर  प्रूव  करना अर
 गाडगील  साहब  इत्यादि  व्यक्ति  यह

 समझते  हैं  कि  सैक् ना मेंटल मैरिज  करना  खराब  होगा  ।  लेकिन  जिस  देश  प्राप्त  अमरीका

 तो  वह  यह  पास  कर  दें  कि  सेक् रा मेंटल  मैरिज  में  प्रगति  परसेंट
 डा इवो सं

 होते  वहां  यह  सब

 तमाशे  होते  हैं  ।  मेरे  एक  मित्र  ने  मुझ  को को  मैरिज  नहीं  समझा  जायगा  ।  वह  बात  तो

 समझ  में  प्रा  सकती  परन्तु  एक  प्रतिज्ञा  करके
 बतलाया कि  वहां  पर  लोग  सुबह  ही  कागज़

 पढ़ते  हैं  कि  किसने  किस  तरह  डाइवोर्स  किया
 ।

 उसको  भंग  करवाना  हमारी  समझ  में  नहीं
 प्राता  इस  देश  के  हमारे  युवकों  कौर  युवतियों  का

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  ध्यान  भी  जब  डाइवोर्स  पास  हो  जाएगा

 इन  बातों  की  तरफ  जाने  लगेगा  प्रौढ़  वे  भी
 जब  तक  स्त्रियों को  पूरी  तरह  से

 मिक  इंडिपेंडेंस  न  मिल  तब  तक  डाइवोर्स  तरह  तरह  के  उपाय  निकालते  रहते  हें  ।  इन

 के  सम्बन्ध  में  जो  भी  बातें  वे  हमारी  क्लासिक  में  कोर्ट  में  जाने  की  जो  रेस्ट्रिक्शन्ज़

 लगाई  गई  वे  ठीक  नहीं  हें
 ।

 इसका  फैसला बहिनों  के  विरुद्ध  ही  जायेंगी  |

 रेस्टीच्यूशन कॉज्यूगल  राइट्स
 तो  पंचों  के  द्वारा  हो  जाना  जैसा  कि

 के  सम्बन्ध  में  भी  कुछ  कहा  गया  है  ।  में  समझता

 हूं  कि  यह  एक  बड़ी  खराब  क्लास  इस  बिल
 है  ।  यदि  झ्रापको  डाइवोर्स  रखना  ही  है  तो  उसी

 में  डाल  दी  गई  है  ।  इसका  मतलब  यह  है  कि
 प्रकार  से  रखना  चाहिए  ।  हमारे  मित्र  श्री  एच

 ०

 एन०  मुकर्जी  पढ़  कर  सुना  रहे  थे  कि  रहा  में
 लोग  कोर्ट  में  जाकर  कहें  कि  हमारे  कानज्यूगल

 राइट्स  होने  चाहिएं  ।  पहले भी  जब
 डाइवोर्स  की  ऐसी  ही  व्यवस्था  goa  लोग

 बेठ  जाते  हें  बहुत  जल्दी  निबटारा  कर  देते
 इस  पर  यह  बहुत  बहस  हुई  तो  मेंने  इसका

 हैं  ।  हमारे  बिल  में  भी  उस  प्रकार  की  बात
 विरोध  किया  था  ।  मालूम  नहीं  कि  यह

 फिर  क्यों  रख  दी  गई  है  ।  रखनी  चाहिए  ।  हम  को  ऐसी  व्यवस्था नहीं

 मेरे  ख्याल  में  यह  say  इस  बिल  में

 नहीं  रहनी  चाहिए
 ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती
 चीज़  बन  जाय  कि  वकीलों  की  आमदनी  खूब

 बढ़े  और  युवक-युवतियां रोज़  तमाशा  देखें
 ने  लेजिटमेसी  ग्राफ  चिल्ड्रन  के  बारे  में  कहा  है

 ।
 शर  उसका  ननुकर' च्े  करें  ।  श्री  हीरेन  मुकर्जी

 उन्होंने  बहुत  कि  तरह  से  बतलाया  है  कि
 ने  जिस  sera  का  ज़िक्र  किया  में  उसको

 जब  कोई  पाप  बुरा  काम

 के  समय  श्रमेंडमेंट  लाऊंगा  |  इस  सम्बन्ध  में
 लिया--तो  उसका  प्रभाव  उसके  बच्चों  पर

 इस  प्रकार  का  सीधा  तरीका  होना  चाहिए  कि

 नहीं  पड़ना  चाहिए  ।  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी
 डावोस  के  लिए  में  तमाशा  न  हो

 ने  भी  कहा  हैं  कि  वह  डाइवोर्स  के  विरुद्ध  उसमें  विशेष  समय  नहीं  लगना  चाहिए  ।  जब

 परन्तु  यह  एक  नैसेसरी  तवील  है  ।  जब  यह  एक

 ईविल ही
 तो  फिर  इसको  क्यों  रखा  गया  है  ?  म

 इस  सम्बन्ध  में  पौर  कुछ  कहूंगा  |
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 पाटनकर  साहब  ने  प्रोजेनी  के  बारे  में
 अपने  सम्बन्ध  में  में  यह  कह  सकता  हूं  कि  चुनाव

 कहा  है  ।  यह  तो  एक  वैज्ञानिक  चीज़  है  और
 के  समय  मेंने  खुले  श्राम  कहा  था

 कि
 में  हिन्दू  कोड

 इस  के  बारे  में  कई  रायें  हो  सकती हैं  और
 विधेयक  का  समर्थक  यदि  are  विरोधी  हों

 हैं  कि  डाइवोर्स  से  वर्णसंकर  सन्तान  होती  हैं  ।

 हमें  देखना  हैं  कि  डाइवोर्स  का  इस  पर  क्या

 तो  मेरा  विरोध  कर  सकते  हैं  ।

 हिन्दू  विधि  के  सुधार  के  सम्बन्ध  में
 असर  पड़ेगा  ।  कोई  विशेषज्ञ  ही  बतला  सकते

 हम
 नहीं

 बतला
 सकता  हूं

 ।
 राज

 हम
 गायों

 हमारा  प्रांत  बहुत  प्रगतिशील  रहा  है
 ।

 वहां

 धर्म  निर्णय  मंडल  नामक  एक  संस्था  थी  |

 बैलों  की  नस्ल  सुधारने  चले  हैं
 ।

 हमारे
 महामहोपाध्याय  श्री  झ्राल्तेकर  तथा

 मिनिस्टर  सहाब  ने  एक  बार  कहा  कि
 स्वर्गीय  केव ला नन्द  प्

 हमें  गाय  की  नस्ल  सुधारनी  क्योंकि  उससे
 इसके  सदस्य  थे  |  उन्होंने  कई  संकल्प  पारित

 हमें  अ्रच्छी  अच्छी  गायें  प्राप्त  हो  सकती  हैं  ।

 मेंने  उनसे  हास्य  में  कहा  कि  एम
 ०  किये  तथा  यह  सिद्ध  किया  कि  हिन्दू  कोड

 हिन्दू  विधि  के  अनुकूल है  ।
 एम०  एल०  एज०  की  नस्ल  भी

 सुधारने  का  रास्ता  ताकि  वे  हमारे
 संहिताबद्ध  करने का  उद्देश्य  स्पष्ट  e

 भ्रमणी  तरह  से  द्रास  कर  सव  |  fe  विधि  सरल  निश्चित  तथा  एकरूप  हो

 इतना  कह  कर  में  प्रार्थना  करूंगा  कि  श्राप
 जाय  ।  भ्रोपनहेम  ने  भी  यही  कहा  है  कि

 बद्ध  करने  से  कई  विरोधाभासी बातों  का
 यह

 ~
 ह्  =

 4  ७४
 ै  पर  नत

 उन्मूलन  हो  जाता  है  तथा  देश  के  जीवन  में
 करें  और  की  हुई  प्रतिज्ञा  को  भंग  न  करवायें  |

 are  इस  बिल  में  डाइवोर्स  का  क्लास  रखना
 एक  रूप  भावना  का  विरासत  है  ।

 हिन्दू  विजनों  का  भी  यही  मत  था  ।  याज्ञवल्क्य

 ही  तो  स्पेशल  मैरिज  ऐक्ट  के  प्रकार  का
 नीलकंठ  ने  प्रगति  टी कायें  इसी  लिये  की  थीं  ।

 इलाज  इसमें भी  रख  दें  ।
 यदि  मनु  का  लेख  अटल  होता

 तो
 वे  टी कायें

 श्री  गाडगिल
 :

 अन्य  लोगों  न
 करते  ।  धर्म  में  प्रसिद्ध  नामक  एक  सिद्धांत

 की  शभ्रालोचनायें तो  समझ  में  सकती
 भी  है  जो  कि  परिस्थिति  के  नकुल  धर्म  की

 में  हिन्दू  महासभा  वालों की  विरोधी
 व्याख्या करने  को  कहता  है  ।

 प्रा लोच ना  समझने  में  नितांत  शअ्रसमथं  रहा

 हं  ।  क्योंकि  यह  पहिला  प्रयास  है  जो  कि
 जॉली  ने  fag  लॉ  एण्ड  कस्टम

 ठित  हिन्दू  समाज  को  संगठित  करने  के  लिये
 विधि  तथा  नीतियां  ]  में  लिखा  है  कि

 किया जा  रहा  है  कारों  ने  वे  बहुत  सी  बातें  छोड़  दीं  जो  कि

 निरोधक  हो  चुकी  थीं  ।  इसलिये  हमारा  यह

 संसद  के  अधिकार  को  चुनौती  दी  गई
 कर्तव्य  है  कि  हम  समय  के  उपयुक्त  विधि

 किन्तु  १८३९  से  जबकि  सती  अधिनियम
 निर्मित  करें  ।

 पारित  ग्रा  था  तब से  पिछले  वर्ष  तक

 इस  विधेयक  में  कोई  मौलिक  व्यवस्था
 जबकि  कई  सामाजिक  अधिनियम  पारित  किये

 संसद  का  अधिकार  निश्चित  रूप  से
 नहीं की  गई  प्रत्यक्ष  मूल  aaa के  ही

 क्षेत्र  का  विस्तार  कर  दिया  गया  है  |  उदाहरणार्थ
 स्थिर हो  चुका  है

 उत्तराधिकार  तथा  विवाह-पद्धति  में  aa  तक

 श्री  चटर्जी  नें  कहा  कि  इस  विधेयक  को  कोई  एकरूपता  नहीं  थी  ।  विधि  में  सरलता

 कांग्रेस  घोषणापत्र  में  स्थान  नहीं  दिया  गया  ।  निश्चितता  तथा  एकरूपता  होनी  चाहिये
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 यह  प्रयास  इसी  सम्बन्ध  में  है  ।  केवल  यह  बात  जिनमें  से  केवल  ९४  मामलों  में  विवाह-विच्छेद

 ्  कर  कि  अब  हिन्दू  विवाह  एक  पत्नी त्व  की  स्वीकृति दी  गई  ।  उनमें  से  भी  ३०

 होंगे  इस  विधेयक  में  कोई  नई  बात  नहीं
 2  ।  में  अभियोग  का  प्राकार  यह  था

 कि
 पति  ने

 यह  भी  बम्बई  में  इसके  पूर्व  ही  लाख  हैं  जिसे  दूबारा  विवाह  कर  लिया  था  ।

 सम्पूर्ण  भारत  में  विस्तृत  किया  जा  रहा  मद्रास  विवाह-विच्छेद  अधिनियम  9° Y CR

 हम  रामचन्द्र  जी  के  आदर्श  का
 में  पारित  हुआ  था  ।  सारे  राज्य  में

 २५,००

 कण कर  रहे  मामले  हुए  ।  लगभग  एक  हजार  मामलो

 धम  का  प्रथ  है  प्रजा  को  संगठित  करने  पति  ने  दोबारा  व्याह कर  लिया  था  ।

 वाली  शक्ति  ।  जब  हमें  शक्ति  का  हास  होता  के  कई  उत्तरी  करनूल

 कोयम्बेटर  इत्यादि  में  उक्त  विधेयक का
 ज्ञात  हो  तो  पर्मवेत्ता ञ  को  चाहिये  कि  वे  धम

 के  सिद्धांतों में  फेर  बदल  करें  ।
 नाममात्र  प्रभाव  पड़ा  a

 a  ।

 इन  दोनों  राज्यों  में  विवाह-विच्छेद इस  विधेयक  विवाह  के  संस्कारित  पक्ष

 को  स्पर्श  नहीं  किया  गया  केवल  द्विपत्नीत्व  विधेयक के  लाग  होने  से  यह  सिद्ध  होता  है

 कि  लोगों  ने  इस  व्यवस्था  का  कोई  अनिल
 विवाहों  को  रोकने  की  व्यवस्था  की  गई  है  जो

 बहुत  श्रनिवाये  है
 ।  राज  सामाजिक  व्यवस्था  लाभ  नहीं  उठाया  ।  इसलिये यह  कहना

 बदल  गई  है  ।  समाज  में  वह  प्राचीन  प्रशासन  धार  हे  कि  इस  विधेयक  के  पारित  होते  ही

 लोग  विवाह-विच्छेद के  लिये  दौड़  पढ़ेंगे  । नहीं  रहा  हैं  ।  इन्हीं  बातों  के  कारण  उक्त

 कार्यवाही करनी  पड़ी  है  ।  ऐसे  लोग  हि  दू  मनोविज्ञान  को  .  नहीं  समझते

 विवाह-विच्छेद का  उपबन्ध  भी  नया
 मुख्य  धारणा  यही  रखी  गई  है  कि

 पत्नी  जन्म-जन्मान्तर तक  एक  दूसरे  के  प्रति
 नहीं है  ।  मस्ती  तथा  wea  रीतियों  के

 सच्चे रह  ।
 इलाकों  से  यह  स्पष्ट  है  कि  विशेष  परिस्थितियों

 में  स्त्री  पर् नाव वाह कर  सकती  हे  यह  भी  कहा  गया  है  कि  विशेष  विवाह

 वास्तव  में  धर्म  नें  वैयक्तिक  भावनाओं
 विधेयक  के  पारित  होनें  पर  हस  विधेयक  की

 मोई  भा वश्य कत  नहीं  रही  हैं  ।  इस  विधेयक
 का  किया  हे  ।  हमारे  गुँजो  ने  मानव  की

 का  ी  ही  यह  है  कि  एक  निश्चित  विधि
 दुर्बलताओं  तथा  महानायकों

 को
 समझा  था

 तथा  स्मृतियों  में  इस  बात  का  स्पष्ट  संकेत
 होनी  चाहिये  |  सब  बातें  न्यायाधीशों के  हाथों

 में  ही  न  छोड़ी  जायं  क्योंकि  इससे  नीतियों  में
 है  कि  उन्होंने  उसी के  अन सूप न्य  नियम  बनाये  थे  |

 विभिन्नता  होगी  ।  इसलिये  मेरा  निवेदन  है
 जहां  तक  विवाह-विच्छेद  का  सम्बन्ध

 कि  उसकी  व्याख्या  इस  प्रकार  की  जाय  जिससे
 हमें  उन  बातों  से  निश्चय  नहीं  करना  है

 कि  उसका  लाग  करना  सरल  निश्चित  तथा
 जो  कि  विरोधी  पक्ष  के  लोगों  ने  कही  हूं  ।

 एकरूप  हो  ।  मेरा  यह  निश्चित  मत  हे  कि  इस
 विधेयक  का  प्रमख  लक्ष्य  यही  रहा  है  कि

 विधेयक में
 विवाह

 के  सांस्कृतिक  रूप  के  विरुद्ध
 विवाह  स्थायी  केवल  अपवाद स्वरूप  ही

 कछ  नहीं
 वाह-विच्छेद  तथा  पुनःविवाह  की  प्राज्ञा  दी

 जिसमे  कि  हिन्दू  धर्म  पर  आक्षेप

 हो  ।  इसके  विपरीत यह  विधि  को  परिस्थितियों
 गई

 एवं  समय  के  प्रचस्लप च्य्क  बनाने  का  एक

 ब  विवाह-विच्छेद  श्री  YRvyg  जो  लोग  ऐसा  करने  से  रोकते  हैं  वे  समाज  की

 में  पारित  तब तब  से  EX aH faare तक  विवाह  प्रगति  में  बाधा  डालते  हैं  ।  यदि  art  विधि

 विच्छेद  के  केवल  १४५०  अभ्यावेदन  प्राप्त  दए
 को  समाज

 की
 वर्तमान  नैतिकता  के  तुल्य
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 विधि  मंत्रालय  में  मंत्रो  :
 परिवर्तित  नहीं  करते  तो  इससे  देवा  तथा

 समाज  की  प्रगति  अवरुद्ध  इसलिये  में
 प्रिवी  कौंसिल  ने  किया  है  ।

 इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं
 ।

 शा  नन्द  लाल  शर्मा  :  में  निवेदन  करूंगा

 श्री  नंद  लाल  फार्मा  :
 कि  में  जो  कह  रहा  उसे  श्राप  शान्ति  से

 नार्यस्तु  सलक्ष्मलाय  सुनें  |  उन्होंने  हर  परिस्थिति  में

 वेदों  के  पंडितों  को  बुला  कर  प्रौर  उनके

 gat  को  जान  कर  उन्हीं  के  भझ्रनुसार  प्रश्न
 द नमाइस्तु  tara  qarararat

 नौदस्यु  चन्द्राके  ।।  जजमेंट्स  देने  का  परिश्रम  किया  है
 ।

 दोनों

 अ्रवस्थाओओं  में  हिन्दू  के  लिये  उसके  धर्मे
 amt  हिन्दू  जाति  के  इतिहास  में  यह

 उसके  बेदाद  शास्त्रों  का  प्रमाण  उसके  जीवन

 बड़ा
 ढुभग्यिपूर्ण

 दिन  हैं  के  लिये  विद्यमान  था  ।  जो  कार्य  मुसलमानों
 थ्रो  रविनाथ  fag  बनारस

 के  शासन  काल  में  नहीं  हो  सका  कौर  जो
 :  विप्लव हो  जायगा  |  राज्य  में  नहीं  हो  वह  काम

 ठीक  होने  जा  रहा  है  भ्र ौर  स्वतन्त्र  भारत  के श्र  वा०  जं/०  देशपांडे

 कह  रहे  हैं
 ।  हिन्दुप्नों  से  उनका  पसंद  लॉ  उनके

 धर्म  ग्रन्थ  छीने  जा  रहे  हैं  ।  ऐसा  हरापन  रोवर
 ca  नंद  लाल  फार्मा  :  में  माननीय  सदस्यों

 से  प्रार्थना  करूंगा  कि  ऐसे  विषय  के  ऊपर  किसी
 राइडिंग  लाज  में  स्पष्ट  रूप  से  कह  दिया  है

 कि  इसके  बाद  कोई  टेक्स्ट  आफ़  ला  उसकी

 प्रकार  का  मजाक  ठिठोली
 कोई  कोई  प्रमाणिक

 करना  उचित  नहीं  है  ।  दूसरे  के  प्राणों  के  साथ
 नहीं  होगा  ।

 खेलना  स्वयं  उसको  हंसी  कौर  मज़ाक  में

 उड़ाते  जाना  यह  उचित  नहीं  ह  ।  में  उसका  हमारे  कम्युनिस्ट  बंधनों  ने
 स  विधेयक

 अपनी  बुद्धि  शौर  मत  के  भ्रनुसार  विश्लेषण  का  स्वागत  किया  हे  ।  में  देख  रहा  था  कि  यह

 करूंगा  |  जो  कार्य  भ्रौरंगजेब  तक  नहीं कर  कयों  स्वागत कर  रहे  हें  ?  राज  कांग्रेस के  साथ

 अराज  हमारे  श्री  पाटनकर  ने  स्वीकार  इनको  गले  मिलने  का  समय  कैसे  मिल

 किया  कि  ब्रिटिश  सरकार  ने  भी  नहीं  किया  परन्तु  मेरा  यह  ट  विश्वास  है  कि  उनका

 स्वयं  भाषण  में  पाटनकर  साहब  ने  स्वी  उनका  जन्म  कौर  उनका

 कार  किया  है  कि  मुसलमान  राजाओं  ने  हमला  यह  एक  विदेशी  संस्कृति  के  wear

 विवाह  att  हमारी  घार्मिक  प्रथाओं  में  किसी  उनका  भी  विदेशी  संस्कृति  से  है

 प्रकार  का  हस्तक्षेप  नहीं  किया  ह  ।  हो  सकता  है  शर  कम्युनिज्म सम्भवतः  तब  तक  नहों

 कि  तलवार  के  द्वारा  यज्ञोपवीत  उड़ाये  हों  पनप  सकता  जब  तक  कि  देश  की  अपनी  संस्कृति

 cae  भ्रष्टाचार  किये  हों  परन्तु  क़ानून  हमारा  सभ्यता  नष्ट  न  हो  जाय  |  इसलिये

 बदल  डाला  ऐसा  नहीं  किया  सौर  ant  श्रम  किया  जा  रहा  है  ।  मुझे  तो  वह  डाइन  याद

 चल  कर  हम  देखते  हें  कि  प्रंग्रेज़ों  ने  भी  यह  जाती  थी  जिसने  एक  बच्चे  को  अपना  पुत्र

 चीज़  नहीं  को  कौर यह  चीज़  कि  उन्होंने  बना  लिया  कौर  मां  भी  रोने  लगी  कि  यह

 हिन्दु द्र ों  के  कानून  में  तबदीली  नहीं  की  यह  हमारा  है  वह  डाइन  भी  रोने

 प्रिवी  कौंसिल  के  जजमेंट्स  कौर  दूसरे  जजों  के  लगी  कि  नहीं  लड़का  मेरा  है  ।  दोनों  जज  के

 जेंट्स से  साबित  होती  है  .  .
 .  .  सामने  बुलाई  गईं  ।  जज  नें  यह
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 किस  का  लड़का  है  ?
 ”

 दोनों  ने  कहा  कि  का  बड़ा  उनसे  में  निवेदन  करूंगा

 कौर  दोनों  ही  रोने  लगीं
 ।  अन्ततोगत्वा  कि  वह  लोग  गांधी  ग्रांउन्ड  में  या  राम  लीला

 बीच  के  कुछ  लोगों  से  cama  किया
 ग्राउंड  में  कर  अपनी  बात  कहें  |  गवर्नमेंट

 लेकिन  वह  भी  कसे  कहें  ?  दोनों  ही  रोती  की  बेयोनेट्स  की  छाया  में  या  दफा

 दोनों  कहती  हें  कि  लड़का  मेरा  है  ।  प्रात  में  १४४  की  बराड़  लेकर  वह  यहां  पर  कहते  हैं  कि

 एक  बुद्धिमान  व्यक्ति  ने  यह  परामर्श  दिया  कि  इज़  नो  अपोजिशन  |  पोज़ीशन  का

 | ह क  लड़के  को  काट  कर  के  राधा  राधा  पता  को  बाहर  चलेगा  |  एक  ७  को

 दोनों  को  बांट  दिया  जाय  ी  जिस  समय  लड़के  पिंजरे  में  बन्द  कर  के  उसको  तोप  कौर  बन्दूक

 को  काटने  कराया  तो  व  मां  बेचारी  दिखाते  हें  तथा  प्यार  को  वीर  कहते  हें  ।  श्राप

 आगे  बढ़ी  are  कहने  लगी  ऐसा  मेदान  यहां  से  बाहर  निकल  कर  बतातें

 ।  लड़का  दूसरी  स्त्री  को  दे  उसी  कि  आपके  seat  कितनी  बहादुरी  ग्राम में

 लड़का  मेरा  नहीं  हे  ।'  लेकिन  वह  कितना  दम  बुद्धि  हे  ।  श्राप  यहां  पर  बैरोनेस

 डाइन  लड़के  को  कटवाने  के  लिये  तेयार  हो  के  नीचे  बैठ  कर  कहते  हें  कि  हिन्दू  समाज

 में  तो  यह  परिस्थिति देख  रहा  हूं  कि  वह  रूढ़िवाद  हे  यहां  पर  अपनी  वीरता

 लोग  जो  हिन्दू  wa  में  विश्वास  नहीं  रते  हें  ।  में  फिर  am  से  यह  निवेदन  करना

 हिन्दू  शास्त्रों  की  जिन  का  ध्यान  नहीं  चाहता  कि  मुझे  यह  विश्वास  है  कि  ait  भी

 ag  कोटिंग  के  ढंग  से  हमारे  कांग्रेस  के  wear  कितने  ही  सदस्य  हें  जो  संस्कृति

 सामने  वेद  शास्त्र  को  कोट  किया  करते  हैं  ।
 और  सभ्यता  का  करते  जो  WIA

 में  एक  बात  को  निश्चित  रूप  से  कहता  हूं  ।
 धर्म  को  चाहते  हें  इसलिये  जब  तक  श्राप

 श्राप  यदि  वेद  शास्त्र  के  बल  पर  सिद्ध  करने  की  की  से  कोई  चाबुक  इश्यू  नहीं  जब

 चेष्टा  करें  बात  को  तो  में  तक  कोई  नहीं  करते  बेचारे

 हनुमान  की  तरह  से  कह  जैसे  उन्होंने
 पर  तब  तक  में  समझता  हं  कि  उनको

 कहा  था
 अपनी  अन्तरात्मा  के  शभ्रनुसार मत  देने  का

 अधिकार  है  ।  जिस  दिन  ड्राप  ने  अपना  डंडा
 राम  सीता  में

 श्राप  वेद  शास्त्र  द्वारा  इसको
 चलाना  शुरू  कर  चाबुक  चलाना  दारू

 कर  दिया  तो  हम  यही  देखेंगे  कि  हमारे  भारत
 सिद्ध  करने  की  शक्ति  रखते  हें  तो  में  ष्

 के  भाग्य  विधाता  अपनी  अन्तरात्मा  के  विरुद्ध

 सनातन  धर्म  क्षेत्र  के  सब  बन्धुओं  की  से
 बोल  जायेंगे ।  में  आशा  करता हूं  ०.  ०.  ०»

 कहता हूं  कि  aah  सामने  में  हार  जाऊंगा  |

 पर  वेद  शास्त्र  के  बल  पर  इस  को  पहले  पंडित  Fo  ato  शर्मा  मेरठ

 सिद्ध तो  कीजिये  :
 एक  औचित्य  set  के  सम्बन्ध  में

 यह  तो  सदस्यों  की  स्वतन्त्रता  तथा  न्याय
 दूसरी  बात  में  यह  कहता  हूं  कि  यदि  श्राप

 यह  सिद्ध  करें  कि  जनता  इसका  समर्थन  करती  निष्ठा पर  एक  आक्षेप  है  ।

 है  ती  में  कहता  हूं  कि  हमारी  बहन  सुभद्रा  पंडित  ठाकर  दास  भागने

 जोशी  ने  जो  भाषण  दिया  हमारे  पंडित
 सामाजिक  मामलों  में  कोई  feet  जारी  नहीं

 कृष्ण  चन्द्र  शर्मा  जो  कि  हिन्दू  सिविलाइजेशन
 किये  जाते  हैं  ।

 को  पेट्रिफाइड  ait  डेड  कहने  में  aha

 समझते  ae  खुद  भी  जिन  को  ब्राह्मण  को  नन्द  लाल  शर्मा  :  मेरे  पास  पर्चो

 होने  पंडित  होने  तथा  was  बाप  दादों  भोजन है  ।
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 पंडित  Fo  स.०  शर्मा  :  किसी की  रखें  कि  यदि  जनता  नहीं  चाहती  और

 तन्त्र ता  तथा  न्यायप्रियता  पर  आक्षेप  करना  जनता के  विचारों के  विरुद्व  यह  शब्द  os
 ४

 संसदीय  प्रक्रिया  के  प्रतिकूल  है  ।  मेरा  निवेदन  डा०  अम्बेदकर  उन्होंने  यह  इस  fee

 हैं कि  यट  Tez  काब  वाही  से  निकाल  दिये  कोड  बिल  को  पिछली  बार  उपस्थित  करते

 जाय  कदे  थे  कि  में  जानता  की

 मैजोरिटी  जनता  इसके  विरुद्ध
 किन्तु  हमें

 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्य
 जनता  के  कल्याण  की  भावना  से  जबर्दस्ती उन

 यथा  सम्भव  आप  करने  को  चेष्टा  न  क  |
 के  पिर  पर  इसको  लाएंगे  ।

 प्रत्येक  सदस्य  से  प्रत्येक मामले  में

 अपनें  स्वतन्त्र  विवेक  से  काम  करने  की  आशा  पाटनकर  :  ऐसा  कौन  कहता हे
 ?

 की  जाती  है  ।  परन्तु  यदि  कोई  यह  कहता  है  कि
 शा  नन्द  लाल  फार्मा :  तके  साथ  साथ

 वह  सब  feed  से  बाध्य  समर  दल  ने  कोई

 कुछ  लोगों  का  यह  कहना  है  कि  हिन्दू  लॉ निगम  किया  और  वह  fata  गलत  है

 समय  समय  पर  बदलता  रहा  ऋषि  मनी
 इत्यादि  तो  मं  उसे  नियम  विरुद्ध  नहों  कहुंगा ।

 बदलते  रहे  और  स्मृतियां  भी  उसी  ट्रक
 कुछ  न  कुछ  सत्य  दोनों  ओर  प्रतीत  होता

 बदलती  रहीं  ।  में  यह  भी  निवेदन  wes  कि

 श्र  नन्द  लाल  फार्मा  :  में  माननीय  हिन्दू  धम्म  शास्त्रों  के  स्वरूप  को  न  जानने  का

 ही  फल  यह  हो  पकता  है  कि  ऐना  कहा  जाय  |
 ध्यक्ष  महोदय  का  धन्यवाद  करता  ्  और

 श्री  अल्तेकर
 प्राचीन

 प्रथाओं  और  सन्तों  को
 आभार  मानता  ह  कि  आखिर  में  उन्होंने  इस

 म  न्याय  का  प्रदान किया  ।  भले
 ही  गाली  दे  :  अहरह  संध्या  मपाधीत ्य

 में  पूछता  हूं  कि

 इ

 इसका  हिन्दू  विवाह  से  क्या

 सम्बन्ध  1  मान  लीजिये कि  तत
 दूसर  साहब  न॑  इत  बात

 को  स्वीकार  किया  हं  कि  प्राचीन  हिन  ा
 करता हुं  या  लेकिन  में

 यह
 कहते  बेठ

 १२-१३  aq  केन्द्रीय  विधान  सभा  के  सामने  कि  में  क्या  करता  हुं  और  क्या  नहीं  करता

 रहा  ।  आपको  भी  पता  आप  सत्य  से  बचने
 तो  वह  केवल  अप्रासंगिक  ही  तो  होगा

 को  चेष्टा न  करें  १२-१३  वह  तक  निरन्तर
 मुखमस्तीति  दस्ता  हरीतकी

 जो  विधेयक  स्वीकार  नहीं  हो  सका  उसका

 कारण  सिवा  जनता  के  विरोध  के  और  कोई  मेरे  भी  मुख  में  भी  बोल  सकता  B,

 दूसरा  नहीं  था  ।  आप  की  हिन्दू  लॉ  कमेटी  कि  यश  हाथ  की  हरड़  होती  है  लेकिन  इस

 प्रकार  कोटेशन  पर  कोटेशन  देने  से  और  प्रसंग
 जिस  का  नाम  राव  कमेटी  सारे  भारत  में

 घर  कर  केसी  रिपोर्ट  दी  उस  रिपोर्ट  के  से  क्या  सम्  दूसरे  बेचारे लोग  यह

 समझते हें  कि  चूंकि  संस्कृत  में  इलोक  बोल  रहे अन्दर  डा०  डी०  एन०  मित्तर  की  स्पष्ट  राय

 @  तो  अवश्य ही  कुछ  महत्व  की  बात  कहते हे  कि  मेंने  ae  अड़े  विद्वानों  आचार्यों से

 जजों  से  बात  की  और  उनके  निर्णयों  को  देख  होंगे  ।  हमारे  चार  वेद  नन्  जो  धम  शास्त्र के

 कर  मेरा  निश्चित मत  है
 मूल  स्रोत  माने  गये  हें  जिसके  लिये  बार  बार कि  हिन्दू  जनता

 और  समाज  afr  चाहता  नहीं
 कहा  गया

 न्
 इसलिये  इसको  जतदंस्ती  उसके  सिर  पर  न  स्माल  स्वस्थ  श्ियतात्पन

 लादा  जाय  ।  लोकतंत्र  के  नाम  से  अपील 1109  हमारे  पाटनकर  11.0 5.0  नें  भी  कहा

 P=  2
 करूंगा  कि  आप  केवल  इस  बात  को  ध्यान  में  स्वस्थ  सब  ठीक  ९  और  स्पो
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 निन्दा  करें  कि  वह  प्राण  से  दो  हजार  वर्ष  पहले पर  अड़  गये  किन्तु  यदि  किसी  कामी  पुरुष  की

 दुष्ट  किसी  स्त्री  पर  हो  जाय  और  वह  कह  कही  गई  तो  वह  बहुत  अनुचित  है
 ।

 दे  मेरा  कांशिएन्स
 इसके  बाद  में  g  कि

 कहता  है  कि  में  इस  स्त्री  पर  अत्याचार
 स्मृतियों  कौर  श्रुतियों  में  कहीं  कहीं

 पर
 जो

 तो  क्या  वह  सम्भव  होगा  ?  इसलिये  यह  विरोधाभास  दीखता  जो  भेद  दीखता

 नियम हैं  कि  सदाचार
 वह  केवल  विरोधाभास  है--विरोध  नहीं  है

 के  आधोन  भा चार  विचार  जो  हें  वह  स्मृति  भ्र  उसके  इंटरप्रिटेशन  की  एक  विद्वेष  विधि

 के  आधीन  हैं  और  स्थितियां  वेदों  के  आधीन
 है  ।  जेसे

 हैं  ।  इसलिये  वेदों  के  लिये  कहा  गया
 :

 उदिते  जुटाती  श्रनुदिते  जुटाती

 खिलो  धर्म  मूल  स्मृति शी ले  च  तद वि दाम
 सूर्य  उदय  पर  होम  करना  चाहिये

 कौर  उससे  पहले  करना  चाहिये
 ।

 इसमें
 किसी

 अर्थात्  धर्म  का  मूलभूत  स्रोत  जो  हैं  वह

 वेद  हूं  और  वह  अपौरुषेय  अर्थात्  किसी  प्रकार  का  विरोध  नहीं  है  ।  भिन्न  भिन्न  व्यक्तियों

 और  परिस्थितियों के  लिये  यह  भेद  किया मनुष्य  की  भांति  कारण  पाटव  प्रमाद

 आदि  दोषों  से  संदिलष्ट  नहीं  है  ।  गया  है  ।  यह  केवल  मात्र  एक  विरोधाभास  है  ।

 त्रिकालावाध्य  सत्यਂ  इसी  को  कहते  हे  ।
 में  wa  शीघ्र  ही  विधेयक  के  विषय  पर

 जो  कॉस्मोपॉलिटन  ट्रथ  ्  इज़  ट्रक  फॉर
 जाता  हूं

 ।
 पहली  बात  तो  यह  है  कि  जहां

 पर

 ऑल  टाइम्स  |  इसलिये  यह  कह  देना  कोई
 स्मृति  श्रुति  के  च्च्  वहां  ही  वहू  मान्य

 विशेष  अथ  नहीं  रखता  है  कि  मनु  तो  आज  से

 दो  हज़ार  व्यै  पहले  हो  उसकों आज  की  का  विरोध  वहां  श्रुति  ही  मान्य  होगी  ।

 परिस्थितियों का  क्या  पता  था  ?  में  आपसे  इसलिये  मनु  के  विरुद्ध  स्मृतियों को  wet  लगाना

 कहना  चाहता  हूं  कि  शेक्सपीयर  आज
 से

 दो  उचित  नहीं  है  ।  संहिता  ने  कहा  है
 ——<—

 तीन  सौ  वर्ष  पहले  हो  परन्तु मेरे  मित्र
 WATT  ATTA

 आज  भी  उसकी  सेइंग्  को  कोट  करते  हैं

 और  इसी  तरह  शैले  और  वर्डसवर्थ  को  कोट  maid  संसार  के  समस्त  दुखों  के  लिये

 करते  हैं  ।  न्यूटन  के  साज़  को  तो  एकमात्र  औषधि  मनु  ने  बताई  है  ।  में  यह

 टन  और  यूनिवर्सल  ट्रक  ताते  परन्तु  मन  पुछना  चाहता  हूं  कि  स्मृतियों  में  मौलिक

 के  साज़  के  विषय  में  कहते  हैं  कि  वे  तो  दो  हज़ार
 तत्वों  में  कहां  मतभेद  हे  ?

 वर्ष  पुराने  हो  गये  हूं  ।  यह  बात  सर्वथा  गलत
 '

 सवर्णासु  जाते

 ओर  अनचित है  |
 c

 ो  र  ।

 में  यह  पूछता  हूं  कि  कौन  सी  स्मृति
 न  मुर  पति  gaia  न  भवानी  न  ग्रोब्र जे

 कौन  सा  पंडित  जो  हमको  बतलाएगा वि

 गोद्याला  रास्ते  चलते  हुए  ह  स्थान  पर  इसका  विरोध  किया  गय

 प्रौढ़  भस्म  में  पेशाब  न  यह  मनु  ने  कहा  है  |
 आपने  सगोत्र  में  विवाह  का  कानून  बना

 ऐसा  करना  भी  नहीं  लेकिन  wax  किन्तु  मुझे  बताया  जाय  कि  कौन  से  शास्त्र  में

 श्राप  फिर  भी  तो  में  आपको  गोस्वामी  कहा  गया  है  fe  सगोत्र a  fasts  करना

 के  अतिरिक्त  ait  क्या  कह  सकता  हूं
 ।

 कल्याण कारक होता  है  |  मनु

 किसी  बात  का  केवल  इसलिये  विरोध  या  श्र  ग्रहण  स्मृतियों  नें  इसका  निषेध  किया  है  +
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 नन्द  लाल  फार्मा

 न  faders  साध्वीनां  क्वचिद्भर्तों  पदिद्यते  एज़  ए  स्टंपिंग  स्टोन  टु  डायवोर्स  |  प्राचीन

 में  कहता  हूं  कि  इसका  भी  कहीं  विरोध  मतलब  क्या  है  ।  A  ग्रा पका

 नहीं  हे  ax  इसलिये  यह  उचित  है  कि  वाह्य  भाव  तो  यही  मालम  होता  है  कि  ware  किसी

 रूप  से  परस्पर  विरोधी  दीखने  वाले  भावों  का  की  किसी  कारण  से  सन्तान  न  होती  तो

 ज अथ हम जर हम  ज़र  सोच  समझ  कर  लगायें  AK
 या  तो  वह  मुसलमान  बन  जबकि  वह

 अपने  cary  के  लिये  उनका  उपयोग  न  करें  ।  बिना  तलाक  दिये  चार  विवाह  कर  सकता

 ऐसा  करना  न्याय  होगा  |  झर  या  स्त्री  को  छोड़  दे  उसका

 श्री  में  मॉनोगामी  एकपत्नीत्व के  विषय
 घर  नष्ट  हो  जाय  कौर  स्त्री  दर  दर  ठोकरें

 खाती  फिरे  ।  इस  लिय  में  निवेदन  करूंगा
 में  कुछ  शब्द  कहना  चाहता  हूं

 ।
 इस  सम्बन्ध  में

 हमारे  गाडगिल  साहब  ने  राम  श्र  कृष्ण  का
 कि  ag  इस  बात  पर  विशेष  रूप  से  विचार

 करें  ।  स्वयं  कहते  हें  कि  इज

 कीं
 |

 इस  बारे  में  हमारे  कम्यूनिस्ट  भाई  तो
 इटस  लास्ट  गगरी  एक  दूसरे  ary  कहते

 कहते  हें  कि  वुड  फालਂ  कौर  गाडगील  हें  कि  इज़  ate  जनरली  प्रैक्टिकल

 इन  हिन्दू  कम्यूनिटी  पी  जब  इतनी  बात  ड्राप
 साहब  कहते  हैं  कि  ॥, क  as  विकम

 पृथ्वी  ही  स्वर्ग  बनने  वाली  है  ।  में  यह  पूछना
 स्वीकार  करते  तब  क्यों  सर्वनाश

 करने  के  लियें  अ्रपने  अपनी  जाति  श्र
 चाहता  कि  जिस  मॉनोगामी का  बल

 में

 अपने  सारे  समाज  को  विश्रुखंलित करने  के उल्लेख किया  गया  इट  मानोगामी

 इन  दि  ट्र  सेक्स  are  दि  टम ? ਂ
 लिये  श्राप  इस  प्रकार  का  विधान  लोगों  पर

 थोप रहे  हैं  ?
 एक  माननीय  सदस्य  :  |

 श्री  नन्द  लाल  वर्मा  तो  जनता के
 विवाह-विच्छेद  के  सम्बन्ध  में  में  दो

 दृष्टिकोणों  से  निवेदन  करूंगा  ।  एक  तो  ह
 साथ  घोखा  कर  रहे  हें  ।  बाप  राम  का  नाम  ले

 रहे  जिसकी  प्रतिज्ञा थी
 दृष्टिकोण  |  उसको  स्वीकार

 किया  है  ।  एक  पद  आपको  मिल
 wary  हेतुरनुपाश्रितो5न्यया  गया  है  उसी  को  बार  बार  हमारे
 मेषत े।  सामने  रख  रहे  हें  ।  यह  तो  वही  बात  हे  कि

 अर्थात  स्वप्न  में  भी  जो  भुजा  किसी  व्यक्ति  को  हल्दी  की  गांठ  मिल  गई

 किसी  दूसरी  स्त्री  के  सिर  के  नीचे  नहीं  at  उसने  पंसारी  की  दुकान  खोल  ली

 वही  भुजा  तुम्हारे  सिर  का  आश्रय  होगी
 1.0

 इस  लोक  को  छोड़  कर  कुछ  नहीं a

 ऐसे  राम  का  नाम  लेकर  ऐसे  राम  के
 मिला  कि

 at  प्रेरित  att  च  |
 मुकाबले  में  बाप  हमारे  सामने  भझ्रनप्रिन्सिपल्ड

 पॉलीगैमी  कौर  पॉलीएन्ड्रो रख  रहे  जिसका  पंचरचापत्सु नारीणां  पतियों  वीडियो  1”
 i

 fag  यह  है  कि  एट  ए
 ye

 हमारे  गाडगिल  साहब  पता  नहीं  किस

 इस  खिलवाड़  को  बाप  मॉनोगामी  का  नाम  दे  भलेमानस  को  कोट  |... बिक  डाभी  साहब

 रहे  हें  ।  दिस  इज़  एन  दन्सल्ट  टु  यूज़र  नें  भी  कहा  कि  यह  कहता  हैਂ  कौर

 कल्चर  |  ्  सभ्यता  को  कलंकित  यह  कहता  हैਂ  कि  स्त्री  आठ  ag

 कर  रहे  दूसरी  संस्कृतियों  का  भारतवर्ष  प्रतीक्षा  करे  ।  मनु  के  शब्द  ये  हैं
 :

 में  इन्टरजेक्शन कर  रहे  हें  ।  प्रोटीनों  धर्मेकार्याथ  प्रतीक्ष्योपष्टौ

 उद्देश्य  कया  है
 ?

 यू  वांट  दू  यूज़  इट  लोनली  विद्या  षट  यशोदा  किसान  स्वस्ति  वास रान
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 में  निवेदन  करूंगा  कि  पराशर  में  ये  दोनों  वस्तुएं
 शौर  में  यह  भी  बता  दूं  कि  कुल्लूक भट ने

 इसकी  टीका  इस  बिल  को  दृष्टि  में  रख  कर  या
 टैक्स्ट  शर  कनटेक्स्ट--प्रसंग

 इस  बिल  के  लिये  नहीं  की  थी  कौर  न  ही  उनको
 दोनों  के  विरुद्ध  हें  ।  यह  पराशर  स्मृति  के

 चौथे  अ्रध्याय  में  ३२  वां  लोक  है  33,
 यह  पता  था  कि  are  इस  तरह  हिन्दू  जाति  पर

 कुठाराघात  करेंगे
 |

 कुल्लूक भट  लिखते  हैं
 :  ३४,  ३५  के  बाद  यह  चौथा  प्रिया  समाप्त

 तत  ऊर्ध्व  पत्सिंन्रिधि  ७  हो  जाता  है  ।  तीन  इलाकों  में  परपुरुष गमन का

 सर्वथा  निषेध  किया  गया  हे  कौर  स्पष्ट  कहा

 इसके  बाद  पति  के  पास  चली
 गया  है  कि  जो  स्त्री  पति  के  मर  जाने  पर

 जाय  ।  यदि  पति  धर्म कार्य  के  लिये  गया  gat
 परपुरुष  का  दर्शन  नहीं  वह  ब्रह्मचर्य

 तो  झूठ  वर्ष  उसको  न  छेड़  उसके  बाद  मत  का  पालन  करती  हैं  ।

 पति  के  समीप  चली  जाय  |  इसका  यह  प्रथ
 मृतेभेंतरि  या  नारी  चर्यब्रतेस्थिता

 नहीं  है  कि  ag  किसी  दूसरे ख़सम  के  पास  चली

 जाय  |  इस  तरह  हमारे  शास्त्रों  के  साथ  प्रत्याय

 सा  माता  लगते  स्वर्ग  यथास्पेशते

 इसी  प्रकार  कहा  गया  है  :
 किया  गया  हे  ।  डाभी  साहब  ने  कहा  कि

 यह  कहता  है  ।''  व्यालग्राही  यथा  व्यालं
 वलादुद्धरते  विलास

 श्री  डालो  :
 मेंने  नारद  को

 एवं  स्त्री  पतिमुद्धत्य  ata  सहमोदते

 अर्थात्  जैसे  सांप  पकड़ने  वाला  अपनी
 उद्धृत  किया  था

 ।

 जो  alo  जो०  देशपांडे  :  ५५  गलत  बीन  के  बल  से  छिद्र  में  पड़े  हुए  at  को  ज़बर्दस्ती

 खींच  लेता  उसी  प्रकार  पवित्रता  स्त्री  नरक
 उद्धरण  दिया  था  ।

 में  पड़े  हुए  पुरुष  को  वहां  से  उद्धृत  कर  के

 श्री  नन्द  नाल  देवल  मेरे  पास  है  ।
 पतिलोक  में  उसके  साथ  प्रमोशन  करती  हे  ।

 देवल  में  यह  प्रसंग  नहीं  देवल  में  तो  कि  इसलिये  जो  wt  वह  लगा  रहे  व्याकरण

 म्लेच्छ  तथा  अन्त्यज  पतनादि  के  द्वारा  किसी
 की  दृष्टि  से  वह  स्वधा  प्रगुद्ध च्छ  हे  सामान्य

 स्त्री  का  अवरोध  किया  तो  उसका
 संस्कृत  जानने  वाला  भी  जानता  है  कि

 क्य प्राय दि चित्त हैं  ?  में  कहना  चाहता हुं  कि  दाऊद  का  सातवीं  विभक्ति  में  एक  वचन  में

 अंगरेजी  के  sew  के  आधार  पर  हिन्दू  बनता  नहीं  परिचय  में

 जाति  के  साथ  खिलवाड़  करना  उचित  नहीं  है  ।
 वहां  पर  पता  शब्द  का  कोई  नहीं  लगा

 श्री  अ/ल्तेंकर  :
 सकेगा  |  पता  केवल  घि  संज्ञा  में  छह  करता  हे

 ह. अगभघधा रणात्कन्या  पुन्दयेति  उसका  संघिच्छेद  करने  पर  शब्द

 देशकालादिमा धर्मा  भ्रनुष्ठेया  विजानता  में  होता  जिसका  ae  पतिकत्प

 अल्टो  वर्षाण्युदीक्षेत ब्राह्मणी  प्रोषित  पति  अथवा  भावी  पतिਂ  होना  चाहिए  ।  इस  लिए

 अरूसा  तु  चत्वारि  ती तमा श्रयत् च्  |  सप्तपदी  पूर्णता  पर  कहते  हें  तुम  हमारे  मित्र

 जीवति  श्रूयमाणे  तु  स्यादेष  द्विगुण  विधि
 :

 हो  गये  और  इसलिए  हमारे  और  तुम्हारे  जो

 अप्रवत्तौ  तु  भूतानां  दृष्टि रेषा  प्रजापति
 :  सम्बन्ध  हो  गए  हें  वे  कभी  टूटने  वाले  नहीं  हैं  |

 इसी  के  अनुसार  ऋग्वेद  में  लिखा है अयोग्य  गाने  wy  दोषों  न  विद्युत  |

 गुलामी  ते  सौभगत्वाय  हस्त॑  भया  पाया

 श्री  नन्द  लाल  शर्मा
 :

 यहां  पर
 a

 है  शर  ब्राह्म तर  विवाह से  अभि  ह  भगा  अयंमा  aT  पुरन्धिमंहां  त्वादुगाहं

 नारद  पराशर  दोनों  के  एक  ह  लोक  हैं  ।  पत्याय  ।
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 नन्द  लाल

 कभी  प्रकार  से
 अधिक  वेद  में  भी  लिखा है  बच्चों  की  रक्षा  कौन  करेगा  ।  हिन्दुस्तान में wey  वस्तु  पौष्य  भैया  त्वादावृहस्थति

 उस  स्त्री  का  जिसका  पति  मर  जाता  था  उसका भया  त्या
 प्र  नाचती  प्रसन् जीव  दादा  शाम  ।

 जो  सम्मान  हुआ  करता  था  वह  हम स  जानते
 इन

 शब्दों  में  जो  लिखा  ह  वह  यह  है  कि

 १००  बरस  तक  हम  इकट्ठे  हमारे  जो
 एक  आदमी  अपनी  बहनों  का  विवाह  करने

 के  लिए  खुद  को  aa
 में

 फंसाने
 से  भी

 संकोच
 सम्बन्ध है  वे  कभी  न  ऐसो  परिस्थिति में

 किसी  और  gat  के
 साथ  सम्बन्ध  नहीं  किया

 नहीं  करता  नव  छात्रों  के  अन्दर  कन्या  के

 चरण  धोने  के  बाद  भोजन  किया  करते  हे  ।
 जा  THATS  ।  अगर  मान  भी  लिया  जाय  कि

 तो  यह  दा  स्त्री  की  हिन्दू  जाति  के  अन्दर  रही किसी  परिस्थति  में  विवाह  हो  भी  गया  और
 है  ।  पितुदंशगुणा  माता

 आप
 के  कहने  के  अनुसार  सप्तपदी की  बात  में

 माता  का  स्थान  पिता  से
 अधिक

 ग
 कुछ  तथ्य  नहीं  हे  और  एक  पति  मर

 दूसरी  मर  तीसरा  मर  जाए  और  चौथा
 मय  हूँ  ।  श्र  मती  सुभद्रा  जाता ने  इस  बिल  के

 समर्थन  में  जो  मिस  मेयो  ने  जो  कुछ मर  ज.ए  तो
 यह  अनवस्था  दोष  हो  |

 इसके  बारे  मे  मुझे  यह  कहना  है  कि  आपको
 इंडियाਂ  में  लिखा  हूं  उसको  भी  मात  कर  दिया

 हे  ।  इस  प्रकार  की  बातें  कह  कर  इस
 किसी-न-किसी  स्थान  पर  ठहरना  ही  होगा

 और  ठहरने  का  स्थान  वही  हो  है  जी
 प्रकार  का  बिल  लाकर  हमार  घर  में  हमारे

 संसद् में  ही  इसके  समर्थन  में  तकरीरें  की
 धर्मं  के  अनुकूल  हो  ।

 यह  एक  शर्मनाक  बात है  ।  अ्रापको एक बात एक  बात

 पर  विचार  करना  चाहिए  ।  इस  बिल  से  फायदा

 किसका  होने  वाला हे  ?  जो  लोग  इस  बिल के इतना  कहने  के  बाद  में  केवल  दो  शब्द

 कह  कर
 अपना

 समाप्त  करता हुं  ।  समर्थन  में  बोलते  हें  में  उनसे  पुछना  चाहता

 g  कि  क्या  इससे  स्त्रियों
 का

 भला  होगा
 ?  दो

 यह  विचार  में  लौकिक  दृष्टिकोण  से  आपके

 समने  रखना  चाहता  न  कि  शास्त्रीय
 चार  तितलियां  जो  फेस

 पाउडर  इत्यादि  लगाकर  इधर  उधर  चलती
 दृष्टिकोण  से  ।  आप  शास्त्रीय  दृष्टिकोण  को

 छोड़  दीजिये  |  यहां पर  गया  है  कि  हिन्दु
 फिरती  जो  छोटी  ga  में  ही  सिनेमा  जाने

 लग  जाती  हें  उनका  विवाह-विच्छेद  हो  भी
 स्त्रियों

 के
 साथ  बड़ा  दुष्यंवाहार  होता  है  और

 जाए  तो  कोई  हज  नहीं  है  ;  लेकिन में  श्राप  से
 यह  होता है  और  वह  होता  जो  इस  तरह

 पूछता हूं
 कि  उन  स्त्रियों  का  क्या  होगा  जिनके

 से  हिन्दु  जाति  को  खुल्लमखुल्ला  फली  दे  रहे

 हूं  और  बुरा  भला  कह  रहे  हैं  उन  से  मेरी  चार  चार  बच्चे  |  जो
 बीमार  पड़  गई

 हू  श्र  कुछ  देर  तक  ठीक  नहीं  हो  सकी  हैं
 हंस  रामकृष्ण  के  नाम  पर  यह  प्रार्थना  है  जब

 जो  निराश्रय  कौर  निस्सहाय  हो  जाएंगी  |
 एक  वेश्या  बाज़ार में  चल  रही  थी  और  लोग

 उससे  हंसी  मज़ाक  कर  रहे  F  तो  परमहंस
 हम  श्रीमती  रेणु  को  सुनते हैं

 कि  ara  लोगों

 उसके  चरणों  पर  गिर  गए  और  कहने
 को  बाप  में  कॉन्फिडेंस  नहीं  ह्  में  तो  कहता  हूं

 a
 ip  मुझे  अ्रपने पर

 पर  इतना  कॉन्फिडेंस  ह
 हे  इन  बच्चों  का  पालन  करना  है

 और  इनको  रास्ता  दिखाना  हे  और  इनकी
 कि  अगर  यह  बिल  पास  भी  हो  जाए तो

 रक्षा  करनी  ह्  अगर  तुमने  ही  ऐसे  काम  करने
 मेरी  स्त्री  हर  मेरे  बच्चे  इस  मार्ग  पर  नहीं

 शुरू  कर  दिये  तो  इन  aval का  सर्वनाश  हो  जाएंगे  ।  मुझे  तो
 अफ़सोस  ATT  लोगों  पर  है

 जाएगा  ।  अगर  तुमने  ही  war  किया  तो  इन  जिनकी  कन्या यें  राज
 भी  की

 शिक्षा  पर



 K4R3  हिन्दू  विवाह  विधेयक  २  मई  १९५५  हिन्दू  विवाह  विधेयक  पपर ड

 जा  रही  उनके  रास्ते  में  पाप  राज  कुछ  दन  है  कि  श्राप  तो  कहते  हें  कि  यह  एक  छोटा

 रुकावटें भी
 रखी

 हुई  हें  अगर  अब वे
 वे  सा  बिल है  लेकिन  में  आपको  बताता  हूं  कि

 रुकावटें  हटा  दी  गईं  तो  में  कहता  हूं  कि  सव बे नाश  यह  एक  छोटा  सा  बिल  नहीं  है  इसमें  तो  हजारों

 जाएगा  |  हम  सब  जानते  हें  कि  बिल  at  जाते  हैं  ।  जिस  समय  इस  बिल  पर

 कुमारियों  के  लिए  पति  मिलना  aga  कठिन  इलाज  बाई  कल  ज़  डिस्कशन  होगी  उस  समय

 हो  गया  है  ।  हर  एक  व्यक्ति  art  at  घर  में  में  अपने  संशोधन  रखूंगा  प्रौर  उन  पर  बोलूंगा

 मुंह  डाल  कर  देखे  तो  उसे  पता  चलेगा  कि  वर  इस  समय  में  श्राप  से  केवल  दो  ही  बातें  कहना

 का  ढूंढना  ara  कितना  कठिन  हो  गया  हे  ।  चाहता  हुं  श्राप  से  प्रार्थना  करता  हूं  कि

 अब  श्राप  इस  बिल  को  तेयार  लाकर  जीते  जी  श्राप  इन  दो  चीज़ों  को  इस  में  से  हटा  दें  ।  पहली

 उन  स्त्रियों  को  विधवा  बनाने  जा  रहे  हैं  ।  चीज  तो  हिन्दू  शास्त्रों  के  सम्बन्ध  में  है  कि  आप

 ही  कुमारियों  को  पती  नहीं  इसको  हिन्दू  सामाजिक  व्यवस्था  से  सवेरा

 विधवाओं  की  समस्या  आपके  सिर  पर  हे
 विच्छिन्न  करें  शर  दूसरी  बात  ड्राप  ने  जो  इस

 और  अब  एक  मुसीबत  खड़ी  कर  में  तलाक  के  बारे  में  रखी  है  उसको  हटा  दीजिये

 रहे  हैं  ।  बाकी  का  जो  झगड़ा  हमारे  सिर  पर  कराएगा

 में  एक  aaa  बात  कह  कर  समाप्त
 उसको  हम  सहन  कर  लेंगे  :

 करता  हुं  ।  कौर  पाटनकर साहब  से
 जया  :

 दूसरे  भाइयों  से  अपील  करता  हूं  कि  आप

 कहते  हैं  जो  माननीय  विधि  मंत्री  ने  मूल  विवाह  विधेयक  में

 जो  कुछ  प्रगत्यात्मक परिवर्तन  किये  उनके लोग  ऐसा  कहते  हें  में
 उनसे  पूछना  चाहता  g

 विश्व  को  तो  श्राप  को  एग्जिस्टेंस  का  सबक
 लिए  में  उन्हें  बधाई  देती  हं  ।  मनुष्य  के  जीवन  में

 विवाह  एक  बहुत  ही  महत्वपूर्ण  समस्या  है
 देते  हें  प्रौढ़  यह  बताते  हें  प्रकाशित  दो

 इसका  प्रभाव  केवल  विवाह  qa  में  बंधे  जाने
 विरुद्ध  स्वभाव  वाले  लोगों  की  को-एस्स्टिंस

 सम्भव  है  लेकिन  यहां  पर  जब  में  भ्रपने  शास्त्र
 वालों  पर  ही  नहीं  उनकी  सन्तति  पर

 भी  पड़ता  है  ।  इस  बन्धन  में  बंधे  जाने के  अनुसार  जीवित  रहना  चाता  हूं  तो
 वाले  लोगों  के  भ्र धि कारों  की  रक्षा  करना

 मुझे  इस  तरह  जीवित  रहने  की  आज्ञा  नहीं

 देते  हैं  श्र  ड्राप  मेरे  रास्ते  में  रुकावटें  डाल  बन्धन  के  उत्तरदायित्वों को  लागू  करना

 कार  का  कर्त्तव्य  है
 ।

 क्योंकि  विद्यमान  हिन्दू
 रहे  हैं

 ।

 विधान  एक  पक्षीय  यह  जनतंत्रात्मक नहीं

 अब  यहां  पर  कहा  गया  हे  कि  तलाक  है श्रौर  इससे  देश  की  करोड़ों  स्त्रियों  को  प्रत्याय

 की  व्यवस्था  न  की  गई  कौर  मोनो गेमी  की  सहन  करना  पड़ता  हम  इसमें  परिवर्तन

 व्यवस्था
 न

 की  गई  तो  डर  है  कि  कहीं  लोग  चाहते  हैं
 ।

 यह  विधान  प्रान्तीय  हिन्दू

 मुसलमान न  हो  जाएं  ।  में  आ्रापको  बतलाना
 शास्त्रों  पर  भी  aretha  नहीं  है

 ।
 हिन्दु

 चाहता  हूं  कि  लोगों  के  मुसलमान  होने  का  डर  विधान  को  संविहित  करना  आवश्यक  है  ।

 मुझे  नहीं  है  ।  मुझे  तो  डर  उन  लोगों  से  है  जो  इसके  हिन्दू  धर्म  स्थिर

 सिविल  मेरे  में  चले  जाते  हैं  जो  स्पेशल  गतिशील  है  ।
 यह  एक  सागर  रूप  है  और  मंथन

 मैरेज  में  चले  जाते  हैं  उनसे  है  ।  उन  के  दिल  में  द्वारा
 इसे  aft  महत्वपूर्ण  रत्न  प्राप्त  किये

 हिन्दू  शास्त्र  के  प्रति  कोई  सम्मान  नहीं  रहता  जा  सकते  हें  ।  सांस्कृतिक  विवाहों  के  बारे  में

 और  में  समझता  हूं  कि  यही  हिन्दू  जाति  की  बहुत  कुछ  कहा  गया  है  ।  सप्तपदी में  कछ

 सर्वथा  हानि  का  तो  मेरा  faa-  प्रतिज्ञायें होती  हें  ।  कि  राध  सात  पद



 AR  हिन्दू  विवाह  विधेयक  २  मई  १९५५  हिन्दू  विवाह  विधेयक  BARK

 चलने  से  तू  मेरा  साथी  हो  सात पद  साथ  शर  पत्नी  सम्बन्ध  विच्छेद  करना  चाहते  हें

 साथ  चलने  से  हम  साथी  हो  गये  हें  शौर  एक  तो  वे  न्यायिक  पृथक्करण  प्राप्त  कर  सकते  हैं

 दूसरे  से  कभी  पत्थर  न  होंगे  ै  परन्तु  मैं  पूछती  मेरा  निवेदन  है  कि  इस  खंड  को  हटा

 हूं  कि  कया  ये  प्रतिज्ञायें  केवल  स्त्रियों  के  लिए  हैं  दिया  जायें  ।  विवाह-विच्छेद के  बारे  में  दूसरी

 श्र  क्या  इनका  पालन  करना  पुरुष  का  कत्तव्य  बात  यह  है  कि  भारतीय  नारी  अन्तिम  नारी

 नहीं  है
 ?

 हमारे  राम  राज्य  परिषद्  के  सदस्य  होगी  जो  विवाह-विच्छेद  के  लिए  न्यायालय में

 ने  कहा  था  कि  राम  ने  यह  कहते  हुए  जायेगी  |  ag  ॒विवाह-विच्छेद  नहीं

 हाथ  बढ़ाया
 :

 राम  बाहु  सदैव  तुम्हारी  सेवा  में  अपितु  वह  कोई  प्राय  उपाय  अपनायेगी  ।

 है  और  सीता  पर  हम  सब  को  गर्व  है  ।  परन्तु  न्यायालय  पंच  हासिल  या  समझौता  का  सुझाव

 में  सदस्यों  से  पूछती  कि  वे  कितने  नीचे  दे  सकता है  कौर  यदि  as  रहता  है

 गिर  गये  हैं
 ?

 वे  गिर  गये  हें  कौर  उन्होंने  हमारी  तो  फिर  न्यायालय  विवाह-विच्छेद का  रादेश

 स्त्री  जाति  को  भी  नीचे  घसीट  लिया  है  ।  जब  दे  सकता  हे  ।  मुझे  सन्देह  है  कि  कुछ  माननीय

 वे  संस्कार  का  उल्लेख  करते  हैं  तो  में  कहती  हूं  सदस्यों  ने  बम्बई  में  विधेयक  के  पारित

 कि  फिर  दहेज  प्रथा  क्यों  रहे
 ?

 जहां  aft  होने  के  गलत  विवाह-विच्छेद  के

 अ्रधिक  दहेज  मांगा  जाता  क्या  उसे  हम  गलत  मामलों  के  गलत  बताये  हें ।

 सांस्कृतिक  विवाह  कह  सकते  हें  ।  पर्याप्त  मात्रा  अधिनियम  के  लागू  होने  के

 में  दहेज  न  मिलने  पर  स्त्रियों  पर  नाना  प्रकार  पूर्व॑  बम्बई में  हज़ारों  द्विविवाह  हुए  wie

 के  भ्रष्टाचार  होते  हें  उन्हें

 करनी  पड़ती  है  शर  फिर  भी  हम  कहते  हैं  कि  की  संख्या  भी  बहुत  थी  ।  परन्तु  चूंकि  अरब  यह

 धर्म  खतरे  में  है
 ।

 में  सदस्यों  से  पूछती  हुं  कि  अघिनियम समस्त  राज्यों  में  लागू  होगा

 सच्चा  धर्म  क्या  ह  ?  गांधी  जी  ने  कहा  था  कि  कौर  लोगों  के  लिए  राज्य  के  बाहर  जाकर

 यदि  धर्म  के  नाम  पर  बला  कार  किया  जाता  विवाह  करना  असम्भव  इसलिए  भविष्य

 है  तो  पर  बलात्कार  होता  हैं  ।  हमें  अपने  में  इतने  विवाह-विच्छेद  न  होंगे  ।  मेंने  एक

 समाज  में  विधवाओं  की  स्थिति  पर  ध्यान  धन  पढ़ा  था  कि  यदि  पत्नी  की  अनुमति  हो  तो

 है  ।  स्वामी  विवेकानन्द  ने  कहा  था  ऐसे  पति  को  दुबारा  विवाह  करने  की  अनुमति

 किसी  धर्म  को  नहीं  जानता  जो  विधवाओं  के  होनी  चाहिए  ।  में  जानना  चाहती  हं  कि  यह  एक

 aq  नहीं  पोंछता  कौर  श्रीनाथ  बच्चों  को  पक्षीय  न्याय  क्यों  हो  रहा  है  ?  मान  लीजिये  कि

 भोजन  नहीं  देता  16)  में  समझती  हुं  कि  सच्चा  पत्नी  भी  विवाह  करना  चाहती  हे  तो  क्या  पति

 धर्म  यही  हैं  यदि  समाज  सच्चे  धम  का  उसे  भ्र नुम ति  ?  यदि  पत्नी  के  बच्चा  नहीं

 पालन  करता  जिसे  हम  सदाचार  कहते  होता  है  तो  श्राप  पत्नी  में  ही  दोष  क्यों  ढूंढते

 तो  इसमें  हानि  क्या  है  ?  सदाचार  ही  धर्म  है  ।  @  1  यदि  हम  बच्चे  चाहते  हें  तो  आजकल  हमारे

 यदि  वर्तमान  विधेयक  द्वारा  सुधार  करना  कौर  पास  we  उपाय  भी  हें  ;  अर्थात् हम बच्चे च् हम  बच्चे

 समाज  के  उस  ढंग  का  अनुसरण  करना  चाहता  गोद  भी  ले  सकते  हें
 ।

 इस  संशोधन  के  प्रस्तुत

 तो  मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  यह  हमें  के  करने  का  कोई  प्रथ  नहीं  |

 यदि  हम  art  विधियों  के  लिए  सम्मान

 सम्यता  की  वतन  स्थिति  में  दाम्पत्य  चाहते  हें  तो  में  wet  सभ्यता  के  इस  ढंग  में

 अ्रधिकार  के  बारे  में  इस  प्रकार  के  खंड  की  ये  परिवर्तन  करने  चाहिए  ।  किसी  भी  देश  की
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 सभ्यता  उस  समाज  में  स्त्रियों  के  स्तर  a  जानी  मेरे  दिल  में  भी  यह  ख्याल  उठा  था  कि  इस

 बिल  में  असल  में  हमारा  ही  सवाल  स्त्रियों जाती  शर  हमें  उन्हें  उचित  तर  प्रदान

 :
 रना  चाहिए  ।  यदि  श्राप  न्याय  करना  चाहते  का  ही  सवाल है  ।  इस  बिल  में  असल  में  हमें

 हें  तो  उचित  ढंग  से  कीजिये  फिर  अपनी  स्त्रियों  की  किस्मत  का  फैसला  करना

 विच्छेद  के  लिए  स्त्रियों  के  पास  कोई  कारण  लेकिन  जो  हमारा  पुरुष  समाज  जो  हमारे

 नहीं  रहेगा  ।  वे  झपने  घर  से  थार  करती  हैं  चारों  तरफ  उसने  जो  जो  अनुचित

 अर  अपने  बच्चों  को  छोड़ना  नहीं  चाहतीं  |  बातें  स्त्रियों  के  बारे  में  उन  को  सुन  कर

 में  कहती  हुं  कि  मंत्री  महोदय  ने  हिन्दू  विधि  में  परेशान  थी  ae  आखिर  डाई वो सं  से  क्यों

 में  जो  परिवर्तन  किये  हें  वे  अधिकतर  विधि  घबराते  हें
 ?

 मेरी  समझ  में  नहीं  भ्राता  है  कि

 को  wa  समति  वेदों  पर  भ्राधारित  हें  ।  इस  नाम  से  वह  क्यों  इतना  डरते  हें  ।  डाइवोर्स

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करती  हूं
 ।  जो  हैं  वाकई  कोई  बुरी  चीज  नहीं  डाइवोर्स

 के  माने  तो  केवल  इतने  ही  हैं  कि  भगवान् श्रीमती  उमा  नेहरू  सीतापुर  व
 न

 कोई  ऐसी  मुसीबत  झरा  गई  हो  कि  किसी
 जिला  खेरी-पश़्चिम )  :  पेशतर  इसके कि  में

 कुछ  भी  इस  सम्बन्ध  में  में  भ्र पने  मंत्री
 तरह  से  भी  घर  में  अमन  चेन  नहीं  रह  पाता

 तो  यह  एक  जरिया  है  उससे  नज  त  पाने
 जी  को  मुबारकवाद  देती  हूं  कि  उन्होंने  इतनी

 का
 ।

 लेकिन  में  यकीन  दिलाना  चाहती
 मेहनत  के  बाद  यह  बिल  हमारे  सामने

 किया  ate  इस  बिल  के  मुताल्लिक  उनकी
 जेसा  कि  मेरी  ate  बहनों  ने  भी  कि

 डिवाइस  का  लेना  area  भी  नहीं  होता  है  ।
 मेहनत को  देख  कर  हमको  कुछ  हिम्मत सी

 जिस  बिरादरी  ate  जाति  में  स्त्री  का  डाइवोर्स
 झरा  गई  है  कौर  उसी  हिम्मत  के  जोर  से  में

 चन्द  बातें  श्राप  की  खिदमत  में  पेदा  करना  उसका  नाम  लेना  भी  गुनाह  समझा

 जाता  है  ।
 मेरे  हिन्दू  भाइयों  को  न  मालूम  किस

 चाहती
 हूं  ।

 बात  का  डर  है
 ?

 जहां  डिवोर्स  का  नाम  कराता

 यह  बिल  कोई  नया  बिल  नहीं  यह  बिल  उनके  दिल  six  दिमाग  में  यह  बात  ar

 काफी  पुराना  है
 ।

 इस  हिन्दू  कोड  बिल  की  जाती  &  कि  डिवोर्स  हम्ना  कि  हमारी  स्त्रियां

 बहसें  इस  हाउस  में  काफी  हो  चुकी  हें  इस  हमको  छोड़  प्रौढ़  या  यह  कि  डिवोर्स

 हाउस  के  बाहर  भी  हम  स्त्रियों  की  बहुत  सी  gar  कि  मरद  स्त्रियों  को  छोड़  नभि  |  यह  विचार

 सभायें  हुई  बहुत  सी  कान्फ़्रैंसें  हुई  जिन  में  बिल्कुल गलत  है  ।

 नहीं  बल्कि  इन्हेरिटेन्स  की  भी  चर्चा  हो  चुकी  जब  एलीमनी  का  सवाल  सामने  कराया

 है  इस  हाउस  के  काफी  मेम्बर  भी  इस  तो  उस  में  चीन  चली  गई  थी  ।  जब

 बिल  का  स्वागत  करने  के  लिये  बेठ  हें  ।  चैटर्जी  में  वापस  तब  मेंने  इसको  देखा  |  यह  कैसा

 साहब  का  व्याख्यान  सुन  कर  तो  में  हैरत  में  मजाक  किया  गया  है  ?  एलीमनी  तो  स्त्री  उस

 हूं  प्र  यहां  जो  लोग  बोल  रहे  हें  वह  भी  इतनी  दे  सकती  है  जबकि  उसको  जायदाद  में

 गर्मागर्मी  में  कौर  इतने  जोश  में  हैं  कि  कुछ  से  कुछ  हिस्सा  मिले  |  सक्सेना  बिल  भी  mit

 कहा  नहीं  जा  सकता  |  मगर  स  बिल  को  देखें  तक  हमारे  सामने  TAT  नहीं  है  ।  स्त्री  को  अभी

 तो  हमको  बहुत  ठंढे  दिल  से  इस  पर  सोचना  सक्सेना  का  अधिकार  मिला
 नहीं

 चाहिये  और  इस  पर  निश्चय  करना  चाहिये  |

 तभी  हमारे  सामने  सब  चीजें  सकती  हैं  |
 जाता  है  कि  स्त्री  की  तरफ  से  भी  एली मनी

 जेसा  नंद  लाल  शर्मा  जी  कह  रहे  होनी  चाहिए
 ।  इस  बिल  में  ऐसा  प्राविधान
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 चरवाहा  faq न  नल  |  |  क  यक  ५५३०

 उमा

 नहीं  होना  चाहिए  wie  ऐसा  करके  स्त्रियों  के  बहस  तो  मेंने  फ़ौरन  देखना  शुरू  किया  कि

 साथ  मजाक  नहीं  करना  चाहिए  |  ग्रस्त  बात  हमारे  चैटर्जी  साहब  की  पर्सनल  ज़िन्दगी  कैसी

 यह  है  कि  हमारे  यहां  परिवर्तन  तो  हमेशा  से  मेंने  उनकी  सोशल  लाइफ़  की  तरफ़

 होते  रहे  हें--सोशल  रिफाम्जें  हमेशा  से  होती  की
 ।

 मुझे  मालूम  gar  वह  एक
 एडवान्स

 arent  हैं  |  उनके  घर  में  बहुत  सी  सोशल
 रही  हें  ।  प्रश्न  इस  यह  है  कि  हम  क्या

 चाहते  हें
 ?

 समाज  में  स्त्री  की  जो  बेंसिक  रिफ़ाम्जं हुई  शादी-व्यवहार  व्याह  में  सोशल

 दन  हम  उसमें  परिवर्तन  करना  चाहते  हें
 ।  fens  हुई  हैं  ।  यहां  पर  तो  वह  खाली  एक

 हम  कोई  छोटी  छोटी  fone  नहीं  चाहते  मुकदमा  ले  कर  थे  |  किसका  मुकदमा
 ?

 हम  तो  स्त्री  की  बेसिक  पोज़ीशन  को  हिन्दू  सभा  का  मुकदमा
 ।
 मेरी  हिन्दू  सभा  से

 कोई  लड़ाई  नहीं  है  ।  में  स्वयं  हिन्दू  स्त्री  हूं लना  चाहते  हमको  किसी  से  भिक्षा  नहीं

 मांगनी  है--हम  तो  समाज  में  तबदीली  मुझे  इसका  गर्व  है  ।  लेकिन  हिन्दू  धर्म

 चाहते  हैं  ।  स्त्री  अपने  कुटुम्बों  को  तोड़ना  नहीं  वह  धर्म  नहीं  जो  कि  वे  समझते  हें  ।  मेरा

 चाहती  ।  स्त्री  भी  जीते  जागते  भगवान  के  जीव  धर्म  चौबच्चे  का  धम  नहीं  है--मेरा  धर्म

 हम  arma  किसी  बात  में  कम  नहीं  हें  ।  समुद्र  है
 ।

 में  हिन्दू  सभा  के  बड़े  बड़े  प्राणियों  को

 एक  माता  की  saad  से  उस  चौबच्चे  में  से हम  भी  आपकी  ही  तरह  दिलो-दिमाग के

 मालिक  हें  ।  हमारे  पास  भी  वही  चीजें  जो  घसीट  कर  निकालूंगी  ।  में  बताना  चाहतों  हूं

 कि  आपके  पास  हें  ।  मुझे  बड़े  अफसोस  के  ष्व्थ  कि  हिन्दू  धर्म  में  समय  समय  पर  बड़ी  उन्नति

 कहना  पड़ता  है  कि  जब  भी  इस  हाउस  में  हुई  यहां  पर  मनु  का  जिक्र  बेकार  किया  जाता

 इस  बारे  में  बात  होती  तो  स्त्रियों  का  जिक्र  में  पूछती  हूं  कि  उस  स्त्रियों  की  हालत

 क्या थी  ?  उस  बक  स्त्री  की  कमर  में  रस्सी
 बड़े  अपमानजनक जिल्लत  के  साथ  होता

 है--उनका  कोई  चादर  नहीं  किया  जाता  है
 ।  बांध  कर  उसको  बेचा  जाता  था  |

 में  प्राकार  कहना  चाहती  हं  कि  हम  वही  थ्री  ato  site  देशपांडे  :
 झूठ  गलत

 नीय  ate  आदरणीय  मातायें  जिन्होंने  अ्रनहिस्टारिकल  |

 अ्रापको  पैदा  किया  हे  हम  यहां  पर

 उमा  नेहरू  :  भ्रापको  स्त्री  का
 सुन  रहे  हें  fe  हमारे  लिए  कौन  सा  कानून

 बनाया  जाये  कौर  कौनसा  न  बनाया  इतिहास  पढ़ना  होगा  ।  पन्द्रह  बीस

 हमको  कौन  सी  सहूलियत दी  जाये  कौर  कौन  में  खुद  शिमला  गई
 ।
 मेंने  सुना  कि  मशवरा में

 सी  न  दी  जाये  ।  जैसा  कि  में  पहले  भी  कह  चुकी  स्त्रियां  बेची  जाती  हैं  ।  में  स्वयं  उस  बाज़ार में

 हम  तो  weet  बेसिक  पोजीशन  को
 बदलना  गई  मेंने  देखा  कि  seat  अच्छी  लड़कियां

 चाहते हैं  |  बेठी  हैं  श्र  मरद  कर  उनको  खरीदते हें

 मुझे  श्री  चटर्जी  का  व्याख्यान  सुन  कर  में  वृन्दावन भी  जहां  मारवाड़ी ने

 कोई  दुःख  नहीं  |  एक  वकील  की  हैसियत  से  एक  बड़ा  दालान  लिया  eats  कौर  वहां

 स्त्रियां पंखे  खींचती  हैं  ।  उनमें से  अधिकतर

 पर  रख  दिया  ।  उन्होंने  बहुत  कुछ  हमारे  बंगाली  हैं  ।  वहां  पर  कृष्णाਂ  का  भजन

 मिनिस्टर  साहब  को  भी  कहा
 ।

 मिनिस्टर  होता  भ्र  लोग  स्त्रियों को  खरीदते हैं  ।

 साहब  उनकी  बातों  का  जवाब  स्वयं  देंगे
 ।
 में  ये

 सब
 सही  बातें  हैं--किसी से  छिपी  हुई

 rel  हैं  । तना  ही  कहना  चाहती  हूं  कि  जब  उन्हों  ने
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 मनु  के  कहने  के  मुताबिक  स्त्री  कमज़ोर
 उमा  नेहरू  में  यह  परिवहन

 = fe  बाल्यकाल  में  पिता  उसकी  रक्षा  करता  हैं  इस  लिए  चाहती हूं  कि  मेरे  मेरे

 विवाह  के  बाद  पति  रक्षा  करता  हे  are  विधवा  मजबूत  बनें  |  जब  में  मजबूत  माता  तब

 होने  के  बाद  पुत्र  रक्षा  करता  है  ।  बाजार  में  से  ही  उनको  मजबूत  ।  जब  में

 हटा  कर  घरों  में  उनके  लिए  रक्षक  मुकर्रर  कर  कमजोर  तो  मेरे  बच्चे  कभी  बहादुर

 दिए  गए  |  लेकिन  हमें  देखना  चाहिए  कि  aa  नहीं  हो  सकते  ।  इस  लिए  मेरा  पहले

 तो  पलट  गया  हैं  ।  मनुजी  ता  इस  बिल  पर  बोलन कोई

 जिन्दा
 होते  कौर  राज  के  मुताबिक

 परिवर्तन  विचार  नहीं  था  लेकिन  जब  मेंने  देखा

 न
 तो  वह  मनु  भी

 न
 कहलाते

 |  लेकिन  कि  बहुत  सी  गलत  बातें  कही  जा  रही  हैं  तो

 अराज  मत  का  नाम  लेना  फ़िजूल  है  |  उन्होंने  जो  मेने  उन  बातों  का  जवाब  देने के  लिए  बोलने

 कानून  वे  ठीक  लेकिन  wa  हमें  का  फैसला  किया  ।  ज्यादा  मं  नहीं  कहना

 समयानुसार प्रश्न  कानून  बनाने  हें  |  चाहती  लेकिन  इतना  में  जरूर  कहना  चाहती

 हूं कि  स्त्रियों के  साथ  न्याय  किया
 जाये  यहां

 में  सब  मेबरों  से  यह  भी  कहना  चाहती  Z
 पर  कुछ  भाइयों ने  कहा  कि  स्त्रियों  का  चरित्र

 कि  az  art  समय  के  aaa  परिवर्तन
 ऊंचा  होना  और  इनको  सीता  और

 नहीं  करते  लकीर  के  फकीर  बने  रहते
 सावित्री  बनता  इस  बात  में  में

 तो  श्राप  ७  नहों  बढ़  आपकी
 उन  से  सहमत  हुं  और  मुझे  यह

 बात  अपील

 मृत्यु  होगी  आपका  समाज  खत्म  हो
 भी  करती  लेकिन  में  उन  से  कहना  चाहती  हूं

 जाएगा  ।  समाज  को  खूबी  यह  होती  है  कि
 करीब  वे  चाहते  हूँ  कि  स्त्रियां  अपने  आप

 समय  के  अनसार  उसके  उसूल  बदलते  रहे
 सीता  और  सावित्री  उन्हे  भी  चाहिये  वे

 इस  बात  का  विचार  रखना  है  |
 राम  की  तरह  बनें  ।  लेकिन  आप  तो  राक्षस

 श्री  नन्द  लाल  दार्मा  चले  गए  हें  ।  उन्होंने  हैं  और  राक्षस  होने  के  बाद  आप  चाहते हें  कि

 प्रतिज्ञा  का  जिक्र  किया  था  मेंने  बहुत  से  विवाह  हम  सीता  और  सावित्री  बनें  ।  में  और  कुछ

 देखे  हैं  ।  मेंने  सप्तपदी  भी  देखी है  ।  मेंने  नहीं  कहती  केवल  इतना  ही  कहती  हूं  कि  आप

 देखा  है  कि  किस  कद्र  भगवान्  को  साक्षात
 भी  अपने  आप  को  सुधारें  ।  जो

 रख  कर  वह  प्रतिज्ञा  की  जाती  हैं  यह  प्रतिज्ञा
 आदमी  होते  ह  वे  पहले  से  ही  सोचते हूँ  कि .  ..

 कि  हम  एक  दूसरे  के  साथ  वफ़ादारी  करेंगे

 कौर  ईमानदारी  से  रहेंगे  ।  लेकिन  जब  लड़की  सरदार  हुक्म  fag  भटिंडा  )
 :

 घर  में  तो  पति  वफ़ादार  नहीं  तो  क्या  आप  इक्वैलिटी  की  तरफ  जा  रही

 हालांकि  पत्नी  बराबर  ख्याल  करती  रही  ।  ~

 मेंने  यह  भी  देखा  है  कि  जब  कोई  दूसरी  बहुत
 कामत  नेहरू

 :  में  आप  को  स्त्रियों

 की  तरफ  से  ताना  चाहती  हूं  कि  हमारा
 जरा

 पसन्द  तो  उसको  घर  में  भी  ले
 भी  यह  विचार  नहीं  ई  कि  हम  आप  की  तरह

 श्र  भ्र पनी  Shara  को  भूल  गये  ।
 इक्वेलिटी  की  तरफ  जाएं  हमको

 हिन्दू  समाज  में  स्त्री  की  हालत  इतनी  कमज़ोर
 निश्चय  ह  कि  परमात्मा  ने  स्त्री  को  आप  से ्र  गिरी  हुई  है  ।  उसकी  सामाजिक  स्थिति

 इतनी  कमजोर है  ।  ऊंचा  बनाया  ग  आप  चाहे  बत  को  मानें

 या  न  मानें  ।  इस  बात  की  मझे  परवाह  नहीं  हे

 एक  माननीय  सदस्य  नई  frat  के  आप  के  बच्चों  को  पालने  की  जिम्मेदारी

 कारण  |  माता  की  होती  हैं  और  वह  इस
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 पिन विधि  पु

 उमा

 को  बड़ी  अच्छी  तरह  से  निभाती  है  ।  मां  अपनी  की  बातें  जो  सुधारक  उनकी  बात  आपक

 जान  पर  खल  कर  बच्चे  जन्म  देती  हं  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  इस  सम्बन्ध  में  भो

 तो  आज  जरूरत  इस  बात  की  है  कि  जो  राजा  राम  मोहन  राय  जो  कि  एक  बहुत  बड़े

 चोरियां  हिन्दू  धर्म  में  आ  गई  हें  उन  को  दूर  सुधारक  थे  और  जिन्होंने  समाज  सुधार  के

 किया  आज  हमें  हिन्दू  oe  की  जड़ों में  बहुत  से  काम  किये  उनके  विचार  आपके  सामने

 एसी  खाद  डालनी  चाहिये  कि  जिससे  यह  वृक्ष  रखता  हं  ।  उन्होंने  मै ट्री मनी  के  बारे  में  लिखा

 डा  हो  और  जिस  को  फूलना-फलना है
 और  है  :  विवाह  एक  दिव्य  संस्था  और  इसका

 उसी  रूप  में  सम्मान  करना  पड़ेगा  । दुनिया  को  साथा  देना है  और  यदि  वह  अपने

 लक्षय  में  सफलता  प्राप्त  करना  चाहता  है  तो

 यह  काम  स्त्रियां  ही  कर  सकती  हे  पुरुष  नहीं
 वे  इसको  अवनत  करके  एक  माननीय

 संस्था  और  सांसरिक  सम्बन्ध  समझते  हें  जो कर  सकते  ।  यह  जो  माली  का  काम  है  यह

 स्त्रियां  ही  ठीक  तरह  से  कर  सकती  हे  पुरुष
 इसे  एक  व्यवहार  संविदा  मानते  हे  |

 नहों  कर  सकते  ।  इस  लिये  में  अपने  भाई  आगे  चल  कर  पष्ठ
 Ce

 में  वे  कहते  हैं
 :

 ईश्वर  का  विधान  विवाह  बन्धन  को पांडे  जो  से  और  दूसरो ंसे  भी  कहना  चाहती

 हूं  कि  मझे  उतना  ही  गंधक  हिन्दू  स्त्री  होने
 पवित्र  और  अटल  घोषित  करता  है  ।

 का  बल्कि  उससे  भी  ज्यादा  जितना
 ईश्वर  का  लगाया  हुआ  यह  पवित्र

 मेरे  भाइयों  arg  में  हिन्दू  धर्म  को  मानने
 बन्धन  सांसारिक  हाथों  से  कहीं  खोला  न

 वाली  हूं  ।  इस  नातें  भी  आज
 में  चाहती हूं

 कि
 जाए  ।

 जो  हिन्दू  स्त्री  हूं  वह  आगे  बढ़ें  और  अपनी

 शक्ति  से  आप  को  आगे  बढ़  कर  ले  जाए  |  ये  जो  नयें  सुधारक  हें  उनके  विचार  हैं  ।

 पुरानी  बातों  को  आप  जाने  दीजिये  ।  आप

 श्री  ड,०  एन०  :
 कहते हे  कि  २०००  वह  पहले  जो  बात  लागू

 में  शास्त्रीय  TH  में  नहीं  जाना  चाहता  ।  इसका
 होती  थी  आज  वह  नहीं  मानी  सकती  ।

 कारण  यह  हैं  कि  दोनों  तरफ  से  शास्त्रों का  मेंने  भी  आप  के  सामने  कोई  पुरानी  बात  नहीं

 हवाला  दिया  जाता  हू  और  लोक  पढ़  जाते  रखी
 और

 उस  सुधारक  की  ही  बात  रखी  हे

 हें  जिनका  अर्थ  मेरे  विचार  में  पढ़ने  वालों को  जो  अभी  ही  हो  गुजरे  हें  और  जिन्होंने  बहुत  सी

 भी  मालूम  नही ंहूं  ।  जो  इन  का  अर्थ  समझत  समाज  सुधारक  बातें  की  हें  ।  बहुत  से  लोग

 भी  होंगे  भी  दूसरों  को  कहते  हैं  कि  हम  नहीं  सिविल  मैरेज  की  बात  करते  हे  ।  मेरा  ख्याल है

 समझते  ।  कल  ही  रामलीला  ग्राउण्ड में  पहली  कि  वे  प्रोग्रेसिव  बनने  के  ख्याल  से  ही  एसी  बातें

 मई  के  सम्बन्ध में  भाषण  देते  हुए  प्रधान  मंत्री  करते  कह  आप  मंरेज  इंस्टीट्यूशन  के

 श्री  नेहर ूने  कहा  था  कि  जो  बातें  २००  साल
 ल्यूटीन  को  इसको  विवेचना  कीजिये  ।

 पहले  लागू थीं  वे  आज  की  बदली  हुई  आपको  मालूम  होगा  कि  शुरू  शुरू  में  स्त्री

 स्थितियों  में  लागू  नहीं  होती  आज  हमें  पुरुष  का  सम्बन्ध  बिल्कुल  बे  रोक-टोक  हुआ
 नये  सिरे  से  विचार  करना  में  भी  चाहता  हूं  करता  था  और  कोई  क़ायदा  नहीं  था  |  इसके

 कि  आज  नये  सिरे  से  विचार  किया  जाये  और  बाद  जब  सोसाइटी  ने  प्रोग्रेस  की  तो  कम्युनिटी

 देखा  जाथे  कि  कौनसी  बात  हमारे  लिये  मरेजिज़ होने  लगी  और  उसके  बाद  थोड़ी  सी

 प्रद  हो  सकती  है  ।  में  बहुत  पुरानी  बातें  आपके  ओर  तरक्की  होने  के  बाद  मोजिज़  और  ही

 सामने  नहीं  रखना  चाहता  लेकिन  में  उन  लोगों  ढंग  से  होने  लगीं  ।  लेकिन  अब  क्या  आप
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 के  फेर  में  पड़ेंगे
 तो

 आपकी  प्रतिष्ठा  ऊंचे  जाने फिर  प्रोग्रेस  के  नाम  पर  पीछे  को  ओर  जब  कि

 कम्युनिटी  मोजिज़  हुआ  करता  और  के  बजाये  नीचे  जायेगी  ।  श्राप  कोई  ऐसी

 व्यवस्था  करें  जिससे  fe  इसको  दोबारा
 अन हिन् डड  मोज़िज़  हुआ  करती  थीं  जाना

 चाहते  हैं
 ?  बदलने  की  जरूरत  न  पड़े  ।  इस  लिये  में  आपको

 समझा  रहा  समझें  या
 न

 लेकिन

 कहा  जाता  हैं  कि  ८०  परसेंट  लोग  डिवोसं  में  ५  बतलाना  चाहता  हुं  कि  श्राप
 को

 चाहते  तलाक  चाहते  हे  और  इस  प्रथा को  बाद  में  इस  विधेयक  को  बदलना  पड़ेगा
 |

 मानते भी  हें  ।  त्यागी  जी  के  शब्दों  में  सब  को  राक्षस  बनान  के

 लिए  यह  बिल  बनाया  जाता  है
 ।

 इसमें  कोई
 श्री  एस०  सी ०  सिंघल  अलीगढ़  ): q  ae  की  बात  नहीं  में  उनकी  बात  को

 <0  फी  सदी  |
 मानता  हूं  ।  अक्सर  कहा  जाता  हैँ  कौर  भ्र भी

 पंडित  डा०  एन०  तारों  :  €०  फोसदी  श्रीमती
 उमा  नेहरू  ने

 भी  कहा  कि  हम  रियो

 इस  बिल  को  चाहती हे  ।
 ही  सही या  १००  फीसदी  ही  मान  लीजिये  ।

 मेरा  निवेदन  यह  है  कि  यदि  २०  जैसा  श्री  रघुबर  सहित  एटा--उत्तर

 कि  श्राप  कहते  तलाक  नहीं  चाहते  तो  में

 पू
 व

 जिला
 बदायूं-पुल  पद  नहीं

 जानना  चाहता  हुं  कि  यह  कानून  किस  के  लिए  करती  ह ै|

 बन  रहा  है  |  उनको
 तो

 कोई  जरूरत  नहों
 जो

 पंडित  So  एन०  तिवारी  :  हमारी
 इस  प्रथा  को  मानते  हे  कौर  जो

 लोग  नहीं

 मानते  हें  उनके  लिए  भी  यह  कानून  बनाया  बहिन  ने  इस  बात  का  भी  दावा  किया  है  कि

 अधिकांश  स्त्रियां  इसको  पसन्द  करेंगी
 ।

 में
 जा  रहा  इसके  साथ  ही  साथ  मे  ड्राप  से  यह

 भो  कहना  चाहता  हं  कि  श्राप  उन  लोगों  को  aaa  कहूंगा  कि  यह  विवाह  विधेयक  में
 जो

 राय  क्यों  नहीं  लेते  जो  इस  को  नहों  चाहते
 सारी  बातें  में  उन  सब  का  विरोध  नहीं

 लेकिन  में  उन  बातों  का  विरोध  जरूर हैं ।  जब  में  ऐसा  कहता  हूं  तो  में  इस  के  बारे

 में  पुरुषों  की  राय  लिये  जाने  को  बात  नहीं  करना  चाहता  प्रौढ़  चाहता  हुं  कि  वे  क़ानून

 नहों  जो  समाज  को  पीछे  की  तरफ़  ले  जान कहता  बल्कि  स्त्रियों की  राय  लिये  जाने  को

 बात  कहता  हुं  मुझे  विश्वास  हूं  कि  जब  श्राप
 का  प्रयत्न  कर  रही  हें  ग्राम  प्रगति  के  नाम

 पर

 एसा  करेंगे  तो  श्राप  देखेंगे  कि  at  प्रतिशत  मनुष्यत्व  बारे  रिटी  की  तरफ़  ले  जाने  का  जो

 स्त्रियां  इस  डिवोसं  की  प्रथा  के  विरुद्ध  हैं  ।  प्रयत्न  हो  रहा  उसका  में  विरोध  करना

 चाहता हूं  ।  में  चाहता  हं  कि  मोनोगामी ला  हो

 हमारी  बहन  गोमती  उमा  नेहरू  जी  न  एक  पति-प.नी  के  भ्रांति  पर  क़ायम  रहा

 कहा  कि
 वे  प्रतिष्ठा चाहती

 म  भी  चाहता  जाय
 ।
 पुरुष

 प्रो
 स्त्री  अपने  जीवन  में  केवल

 हूं  कि  उनको  वहो  प्रतिष्ठा  हासिल  हो  जिसकी  एक  ही  बार  दादी  यही  चीज  श्रेयस्कर

 कि  वह  हक़दार  हें  ।  में  उनको  नोचे  गिराना  मध्यम  बात  यह  होगा  कि  एक  संगी  के

 नहीं  चाहता  |  में  चाहता  हूं  कि  उनका  सम्मान  मर  जाने  से  दूसरा  संगी  बना  कौर  संगी

 हो  ।  लेकिन  में  पुछना  चाहता  हुं  कि  नया  इस  के  जीते  जी  दूसरी  शादी  कर  यह  निकृष्ट

 बिल  के  द्वारा  जो  प्रतिष्ठा  श्राप  चाहती  हें  बात  होगी  ।  क्या  arg  इस  तरह  का  विधेयक

 वह प्रतिष्ठा  प्राप्त  हो  सकेगी  ।  ड्राप  पास  करके  एक  निकृष्ट  बात  करना  चाहते

 चाहे  न  में  अपना  यह  फेज  समझता  यदि  निकृष्ट  बात  नहीं  करना  चाहते  तो

 हूं  कि  मे  area  बताऊं  कि
 are  श्राप  तलाक  साहब  की  उस  फिलासफी को  नामंजूर
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 डी०  एन०

 करें  ।  ATA  स्पीच  में  उन्होंने  कहा  कि  कास्ट
 इसका  ज़िक्र  नहीं  हं  कि  अ्रनमेल  विवाह  को

 के  खिलाफ  हमारा  जिहाद है  यह  मेरी  समझ  में  रोका  जाय ।  राज  हम  देखते  ह  कि  पच्चीस

 ढोंग है  ।  ay  की  लड़की  के  साथ  साठ  और  सत्तर  ध

 a  बालमीकी
 का  बूढ़ा  पुरुष  शादी  कर  लेता  है  ।  उसको  रोकने

 का  प्रयत्न  करना  उसकी  तरफ  पका

 रक्षित-अ्नुसूचित  जातियां )  वह  सही  है  ।
 ध्यान  नहीं  ह  ।  हार्ड  केसेज  में  डिवाइस

 पंडित  डी०  एस  तिवारी  :  जब  एक  यह  ठीक  हो  सकता  है  ।  एक  कानून  सारे

 हार्ड  केसेज को  डोल  नहों  कर  सकता  कुछ
 पत्नीवाद  के  aaa  को  वह  कायम  रखना

 चाहते  ह  तो  इस  प्रकार  उसके  खिलाफ़
 न  कुछ  केस  बाकी रह  जाता  हैं  जो  कानन  के

 दायरे  में  नहों  भ्राता  ।  प्रापर  जो  स्पेशल  मैरिज
 जिहाद  करना  यह  क्या  उन्हें  शोभा  देता  है  ।

 ऐक्ट  पास  किया  उसमें  एसी  छूट  दी  है  कि  जो

 पंडित  कठ  स०  शर्मा  :  एक  स्त्री  वाद  लोग
 शादी  के  बाद  में  भी  उस  क़ानून  के  ग्रनुसार

 तो  वह  भी  चाहते हें  ।  ara  को  रजिस्टर  करा  सकते  उस  क़ानून

 के  अनसार  उन  हार्ड  केसेज  को  डील  किया  जा
 पंडित  एन०  fant  में  समझता

 सकता  ह  भ्र  वहां  तलाक़  दिया  जा  सकता
 हूं  कि  इस  वर्तमान  विधेयक  को  जिस  रूप  में

 पेश  किया  गया  पब्लिक  झ्रोपीनियन  उसके
 विवाह-विच्छेद  हो  सकता  हूँ  ।  हिन्दू  विवाह

 विधेयक  में  इस  कानून  को  लाने  की  जरूरत

 ओवर  में  नहीं  है  ौर  इस  सम्बन्ध  में  मुझे  एक
 कयों  दुहरी  मार  लगा  रहे  हें  ?  मेंने  कहा

 क़िस्सा  याद  हो  गया  कि  एक  झ्रादमी  किसी
 कि  आपको  इसमें  भ्रनमेल  विवाहों  को  रोकने

 तरह  से  प्रेमा  हो  गया  प्रथा  होन  पर
 के  लिए  कोई  प्राचीन  रखना  चाहिए  ताकि

 लोगों  से  कहने  लगा  कि  भाई  मुझ  को  तो  न्या  वादी
 के

 समय  स्त्री  कौर  पुरुष को  परस्पर
 हो  जान  पर  भगवान्  के  दरशन  डो  रहे  हें

 जरायम में  पन्द्रह  या  बारह  से  ज्यादा  का

 बाहर
 की

 aia  फूट  जाने  से  इन्दर  के  ज्ञान
 अन्तर न  हो  ।

 चक्ष  खुल  गए  कौर  उसकी  देखादेखी  alk

 भी
 लोग  we  हो  गये  ।  जो  लोग  ६. ह

 श्री  रघब र  सहाय  :  कोर्स  को

 उन्होंने  इस  ws  mat  से  कहा  कि  भाई  हम  यार  दे  दिया  गया
 हँ

 कि  वे  अप्रैल

 को  तुम्हारी  तरह  भगवान के  दर्शन  नहों  हो  शादियां  रोक  सकते  ड  |

 रहे  तो  उसने  जवाब  शररे

 में  तो  wat  की  संख्या  बढ़ाने  के  लिए  पंडितਂ  डी०  एन०  तिबारी  :  विंमान

 मंद  इसलिए  मेंने  ऐसा  तुम  लोगों  से  कहा  |  कानून  में  कहीं  भी  प्राचीन

 स 2 मे
 समझता  हुं  कि  बहुत  कुछ  चीज  उसी  तरह  नहीं  जिसके  जरिए  ऐसे  अनमेल

 की  इस  बिल  को  पास  करने  के  सम्बन्ध  में  हो  विवाहों  को  रोकने  का  उपाय  हो

 रही है  ।  प्राय  समझते ह  कि  बिल  पास  करके  सके  ।  यदि  आप  चाहते  ह  अदालत

 हम  सुधार  लिये  लेकिन  होगा  उसका  उलटा  में  न  जाना  पड़े  और  मुकदमेबाज़ी  न  करनी

 सरी  धारा  श्राफ  होनी  चाहिए  ।  बिल  मे  दो  पड़े  तो  आपको  इस  तरह  की  शादियों  को

 एक  ऐसी  खामियां  हं  जिनकी  पूर्ति  करना  बहुत  णीवेन्ट  करने  के  लिये  पहले  से  उपाय  सोचना

 ज़रूरी  एक  तो  है  भ्रनमेल  विवाह  का  पड़ेगा  क्योंकि  मसल  wages  कि

 रोकना  ।  कहों  भी  इस  विंमान  विधेयक  में  इज  बेटर  दून  |  कम  उम्र  में  कोई  शादी
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 के  पक्ष  तथा  विरोध  में  उल्लिखित  न  की
 हो  या  एक  स्त्री  के  रहते  कोई  दूसरी  शादी

 करना  चाहता  हो  तो  आप  उसको  दीजिये
 उसी  प्रकार  से  यद्यपि  कोई

 बाद  में  जाकर  विवाह-विच्छेद  करने  की  नियम  नहीं  फिर  भी  माननीय  सदस्यों  को

 नौबत  इससे  पहले  ही  एक  तरह  का  चाहिए  कि  माननीय  अध्यक्ष  महोदय  को  राय

 प्रीवेन्टिव  क्लॉज  होना  चाहिए  जिससे  उस  का  किसी  तत  के  पक्ष या  विरोध  में  यहां

 उल्लेख T  करें  ।  जहां  TH  संभव  हो  इस
 विवाह  को  होने  से  रोक  सकें  ।

 तीसरी  बात  जो  में  आपके  सामने  रखना
 प्रकार  की  बात  नहीं  कही  जानी  चाहिए  ।

 चाहता हु  यह  कि  पहले  जो  शादियां  हो  पंडित  डी०  एन०  दीवारों  :  म  केवल

 चकी  हू  उन  पर  आप  हाथ  न  उठायें  क्योंकि
 इतना  ही  बतलाना  चाहता  था  कि  सामाजिक

 पीछ  वाली  शादियों  पर  नये  क़ानूनों  को  लागू  सुधार  के  क़ानूनों  के  लिए  बहुत  सोच  विचार

 करना  हुए  हाड  होगा  ।  आप  जो  यह  करने  जा  की  जरूरत  है  और  जल्दी  जल्दी  उनको  नहीं

 रहे  हे  कि  पुराना  विवाह  विच्छेद  एक  साल  के  करना  चाहिए  |  अभी  हम  लोगों  ने  आज़ादी

 अन्दर  हो  यह  चीज़  उसमें  आप  लागू  पाई  हे  और  इसके  बाद  चाहते  हें  कि  सारी

 न  करे  ही  एसे  कानून  जो  समाज  के
 सोसाइटी  के  स्ट्रक्चर  को  तुरन्त बदल  यह

 सुधारने के  क़ानून हें  उनको  जल्दी
 जल्दी  से

 बात  ग़लत  होगी  ।  हम  लोगों को  वेट  करना

 नहीं  लाना  चाहिए  और  उनकों  रश-अप
 होगा  |  पहले  दूसरे  सुधारों  को  करले  तब  इसमें

 नहीं  करना  चाहिए  ।
 हाथ  तभी  अच्छा  होगा  |  में  जो  कहना

 चाहता  था  वही  श्री  मावलंकर  साहब  ने  वहां में  आपको  बतलाना  चाहता  हूं  कि

 हमारे  लोक-सभा के  अध्यक्ष  श्री  मावलंकर  ने  पर  कहा  और  इसलिए  मेंने  उनको  यहां  पर

 कोट  किया  लेकिन  अगर  उपाध्यक्ष  महोदय इलाहाबाद  में  भाषण  देते  हुए  यह  शब्द  कहे थे

 कि  आज  भारत  में  सरकार  सामाजिक  ढांचे  चाहते  @  कि  में  उनको  यहां  पर  कोट  न

 में  अघिक  हस्तक्षेप करती  हुई  प्रतीत होती  हे  ।
 करूं  तो  में  उनका  नाम  नहीं  लंगा  |

 उन्होंने  व  दैनिक  कार्यों की  भारतीय  परिषद्
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  केवल  यही

 की एक  बैठक  की  प्रधानता  करते  हुए  भी

 चाहता  हूं  कि  इस  प्रकार  की  एक  प्रथा  हो  जाये
 कहा था  सरकार  प्रशासनिक

 और  यह  एक  स्वस्थ  प्रथा  होगी ।
 व्यवस्था  के  द्वारा  किसी  भी  पू वं विचारित

 ढांचे  को  लागू  करना  चाहेगी  तो  इससे  लोगों  में  जो पंडित  eto  एन०  तिवारी

 का  नैतिक स्तर  गिर  जायेगा ।  हमारे  समाज  कहना  चाहता था  वह  यही  था  कि  ऐसी  बातें

 का  यह  तरीन  ढांचा  दाताब्दियो ंसे  चला आ  छुट  गयी  हें  जिनका कि  होना  इस  बिल  में

 रहा है  और  हमें  इसमें  परिवहन  करने  से
 जरूरी  जे  से  प्रीवेन्टिव  sora  और  अनमेल

 पहले  विचार  करना  चाहिए  |
 विवाहों की  बात  इसमें  होना  ज़रूरी थी  ।

 पंडित  के०
 सो  ०  शर्मा  वह  तो  उन्होंने

 अनमेल  विवाह  की  बातें  होना  भी  बिल  में

 ज़रूरी ह  I सोशलिस्ट पैटन  के  बारे  में  कहा  था  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  में  माननीय  सदस्य  सारे  बिल  में  एक  ही  एक  ही

 को  सुझाव  देना  चाहता  हुं  कि  इलाज  बहुत  कंटेंटस  और  वह  हूँ  तलाक

 वाली  बात  ।  बहुत  से  लोग  कहते  ह  कि  अगर जसे  कि  राष्ट्रपति  के  बारे  में  हूं  कि

 उन  की  राय  यहां  पर  किसी  बात  aarp  वाली  बात  निकाल  तो  रह
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 क्या  गया
 ?

 बहुत  सी  बातं  रहेंगी  |  एक
 बात  श्रीमती  रेण  चक्रवर्ती  ने  कहा  था  कि

 के  निकाल देने  से  क्या  सारी  बातें  निकल  बच्चों  की  और  सत्ता  सम्बन्धी  खंड  प्रगत्यात्मक

 जाती  हं
 ?

 नहीं  हे  और  यह  रह  हुए  विवाह  से
 उत्पन्न

 बच्चों  को  समानादकों  पाते  सम्पत्ति  का

 रक्षा  संगठन  मंत्री  जो
 तनिक  भी  अधिकार  नहीं  देता  ।  किन्तु  ऐसी

 अपनी  बीवी  को  तकलीफ  देत ेहं  वही  तलाक
 स्थिति  नहीं  हूँ  क्योंकि  विद्यमान  हिन्दू  विधि

 से  डरते
 के  अनुसार  औरस  zeal  का  पैतृक-सम्पत्ति

 अधिकार  उस  जाति  या  वर्ग  पर  निर्भर
 पंडित

 डी०
 एन०

 तिवारी  :  अभी
 उमा

 बहिन  ने  कहां  था  कि  कोई  हलकी  बात
 न  जिससे  वें  सम्बन्ध  रखते  हैं

 ।  इस
 विधेयक  में

 खंड  १६  भ्र नौरस  बच्चों  को  माता-पिता

 कही
 जाय

 जो
 fa

 शान  के  ख़िलाफ  ही

 ary  ऐसी  बात  वह  रहे  हैं
 जी  हि  शान  कीं  सम्पत्ति  प्राप्त  करने  का  भ्र धि कार  देता  हैं  ।

 इंसके  भ्रंतिरिक्त  जिन  सम्प्रदायों  में  विद्यमान
 के  खिलाफ  यह  ata  मुझे  त  लीफ

 देती  है  या  यह
 दूसरी

 बात  लेकिन  हिन्दू  विधि  के  ota  नौरस  बच्चों  को

 a
 gran  दिमाग  में  ऐसी  बातं  जाती

 समानोदकों  की  सम्पत्ति  पानें  का  अधिकार

 वहां  यह  खंड  उस  भ्र धि कार  की  रक्षा  करता
 है  तो  में  इसके  लिये  ज्यादा  कुछ  कहना

 भी  चाहता  |  में  यह  बात  स्पष्ट  करना  चाहता  हूं  कि

 विंमान  खंड  १६  स्थिति  को  निकृष्ट बनाने  की

 तो  में  कह  थां  फि  वही  एक  बजाय  उत्तमतर  बनाता  हैं  ।  फिर  श्रीमती

 धारा  हैं  जिस  की  वजह  से  इस  विधेयक  रेण  चक्रवर्ती  ने  प्रथा नकल  प्राजक  विवाह

 का  बहुत  ज्यादा  विरोध  हो  रहा  ह  और  विच्छेद  का  जो अधिकार विद्यमान  हूं  उसको

 इसी  कारण  देहातों  में  भी  इसका  विरोध  बनाये  रखने  के  बारे  में  उल्लेख  किया  था  ।

 होगा  ।  तो  जसा  मन  बताया  कि  जितने  इस  सम्बन्ध में  खंड  २९  के  उपखंड  २  की

 लोगों
 पर  यह  कानून  लागू  होने  जा  रहा  कौर  सभा  का  ध्यान  अ्राकषषित  करना  चाहता

 उन  में  क्या  स्त्री
 और  क्या  हूं  जो  प्रथानुकूल  विधि  को  बचाता  ह  ।

 कांता  लोग  इसको  नहीं  चाहते  हैं
 ।

 इसलिए  यहीं  प्रथा नकल  विधि  से  पक्षों  को  विवाह

 ऐसा  नहीं  करना  चाहिये  कि  मान  न  विच्छेद  का  अ्रधिंकार  प्राप्त  हैं  तो  वे  भी

 में  तेरा  मेहमान  ।  वह  चाहे  या  न  पर  आप  उसी  नीति  से  विवाह-विच्छेद  कर  सकेंगे

 उन  पर  जबरदस्ती  कानन  लाग  या  लाद  दें  इसके  लिए  प्रथानुकल  व  प्राप्य  प्रक्रिया  का  ही

 इसलिये मं  आपके
 सामने  अधिक न  कह  प्रयोग  किया  जायेगा  |  जब  तक,कि  हम  विवाह

 कर  यह् टी  कहूंगा  कि  केवल  इलाज  १३,  १४  विच्छेद  अ्रघिकार  सीमित  करना  न  चाहें  तब

 और  १५  आप  निकाल दें  और  अनमेल  विवाह  तक  इस  सुझाव  की  कि  विवाह-विच्छेद की

 प्रथा नकुल  रीति  को  समाप्त  कर  दिया का  प्रोविजन इस  म  कर  दे  ।

 इंस  संभा  से  सिफारिश  नहीं  की
 जा  सकती  ।

 श्री  वेंकटरामन  इस  विधेयक  के
 मेरा  ख्याल  है  कि  प्रेथानुकल  रीतियों  के

 प्रवर  समिति  को  सौंपे  जाते  समय  इस  सभा  मे  मं
 ~

 सार  विवाह-विच्छेद करने  के  जाति

 और  दूसरी  सभा  में  पर्याप्त  विचार  प्रकट  किये  विद्यमान  अ्रधिकार  को  सीमित  करने  के  लिए

 गये  हूं  अतः  मेरा  ख्याल  हूं  कि  अब  झप  विधेयक  इस  सभा  के  सदस्यों  का  प्रयत्न  बहुत  हानि

 में  सन्निहित  सिद्धान्तों  का  विरोध  करना  पहचानेगा  we  saa  विद्यमान  अधिकारों
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 पर  बड़ा  भारी  बयान  होगा  |  में  खंड  २९  कोढ़  या  रतिज  रोग  से  पीड़ित  हो
 ।

 परन्तु
 जब

 के  उपखंड  (२)  के  रखे  जाने  के  पक्ष  में  हूं  ।  यह  राज्य-सभा  के  समक्ष  तो  लोगों
 ने

 कोढ़  कौर  रतिज  रोग  के  रोगियों  को

 दाम्पत्य  भ्रधिकारों की  पुनः  प्राप्ति  का  दो  विभिन्न  भागों  में  विभक्त  कर  दिया  |  ऐसा

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  ate  श्रीमती  जयश्री  ने  करनें  में  वे  यह  भूल  गये  कि  यदि  wae  व्यक्ति

 बड़ा  विरोध  किया  है  ।  यद्यपि  यह  नतीज  रोग  से  पीड़ित  हैं  तो  भी  मामला

 महसूस  होता  है  कि  दाम्पत्य  अधिकारों
 की

 लय  में  देने  से  पूर्व  वह  कम-से-कम  एक  वर्ष  से

 प्राप्ति  का  अघिकार  विवाह  के  आधुनिक  विचार  उस  रोग  से  पीड़ित  रहा  हो  ।  परिणाम  यह

 के  अनुकूल  नहीं  फिर  भी  में  महसुस  करता  है
 gar  है  कि  एक  पक्ष  को  कोढ़  होने  के  कारण

 कि  देश  में  विद्यमान  परिस्थितियों में  यह  ate  विवाह-विच्छेद कराने  में  तीन  वर्ष  सनौर  रतिज

 कीर  होना  चाहिये  ।  न्यायालयों में  झपने  थोड़े  रोग  के  कारण  विवाह-विच्छेद  कराने  में  दो

 से  aqua में  मेंने  देखा है  कि  कुछ  मामले  ऐसे
 aq  लगते  हैं  ।  यदि  ऐसी  बात  हैं  तो  मेरा  ख्याल

 होते  हें  जिनमें कन्या  पति के  घर  जाकर  रहना
 है  कि  यह  खंड  १३  (१)  (X)  के  रवरूपानुरूप

 चाहती है  परन्तु  उसके  माता-पिता या  संरक्षक
 नहीं

 हैं  ।
 किसी-न-किसी बहाने  से  उसे  वहां  नहीं  जाने

 देते  ।  ऐसे  मामलों  में  न्यायालयों  ने  दाम्पत्य  gan  fag  पीठासीन  हुए

 अधिकारों  को  प्राप्त  कराके  वह  कायें  मेरा  ख्याल  हैं  कि  यह  प्रारूप  की  एक

 किया  हैं  जिसे  जाति  का  प्रत्येक  व्यक्ति  सराहता  गलती  है  जो  राज्य-सभा  ने  की  हैं  और  में

 है  ।  ५  भी  अपने  अनुभव  में  ऐसे
 चाहता  हूं  कि  विधेयक  के  पारित  होने  के  पूर्व

 मामलों  को  देखा  होगा  जहां  सास  पुत्री  को  यह  गलती  ठीक  कर  दी  जाये  ।

 ससुर के  घर  ससुर  पुत्र  को  सास  के  घर

 भेजने  से  मना  कर  देते  हें  ।  क्योंकि  सम्पूर्ण
 पत्नी  से  भरण  पोषण  भत्ता  दिलाने  का

 रादेश  देने  के  में  ह  विरुद्ध  हूं
 ।

 भत्ता  देने भारत
 में  लगभग  एक-सी  ही  प्रथायें  रही

 मेरा  निवेदन  है  कि  यह  इतना  बुरा
 के  लिए  त्री  को  बाध्य  करना  उस  पर  बड़ा

 अ्रवांच्छित  उपबन्ध  नहीं  हूं  जितना  कि  लोग  भारी  कुठाराघात करना  होगा  ।

 इसे  व्यक्त  करना  चाहते  उचित  मामलों  में  पंडित  ठाकर  दास  मानव  जीवन  भर

 न्यायालय  माता-पिता  या  संरक्षकों  की  सम्पत्ति  के  लिय े।

 सर्दी  दाम्पत्य  अ्रधिकारों  की  पुनः
 श्री  वेंकटरामन :  हमने  जो  उ:बन्ध

 प्राप्ति  को  रोकते  जब्त  कर  सकते  हैं  |

 करने  का  प्रयत्न  किया  था  वह  यह  है  कि  जहां
 माता-पिता  या  संरक्षक  को  प्रथम  चिन्ता

 परिस्थितियों में  अन्तर  वहां  धनराशि  को
 अपनी  सम्पत्ति  की  होती  हे  पर  फिर  पुत्र  या

 बदलने  में  न्यायालयों  का  array  लिया  जायगा

 पुत्री  की
 ।

 मेरा  निवेदन  हैं  कि  हमारे  दार  पति  पत्नी  का  बराबर  संपीड़न  करता

 विमान  समाज  में  दाम्पत्य  अधिकारों  की  पुनः
 रहेगा  कौर  उसको  दिये  जाने  वाले  निर्वाह

 प्राप्ति  के  after  को  पूर्णतया  छीन  लेना
 व्यय  को  घटाने  बढ़ाने  के  लिये  याचिका  पर

 ठीक न  होगा  ।
 याचिका  प्रस्तुत  करता  रहेगा  ।  मेरे  ५चार  से

 इस  सभा  में  प्रस्तुत  हुए  मूल  विधेयक  हमें  ऐसी  विधि  बनानी  चाहियें  जिससे  कि

 न्यायिक  पृथक्करण  के  लिए  येह  wary  किसी  प्रकार  की  संपीड़न  न  होगा  ।  मेरे  विचार

 था  कि  प्राय  के  लिए  प्रार्थना  करने  से

 से-कम  एक  वर्ष  पूर्वे  से  दूसरा  पक्ष  विषमय  विश्वास  है  कि  विधि  मंत्री  पत्नी  द्वारा  पति
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 वेंकटरामन्] न्य

 को  देय  निर्वाह-व्यय  सम्बन्धी  इस  उपबन्ध
 प्रकार  की  सह  यता  दे  रहे  हें  जो  यहां  इस

 को
 रद्द  कर  देंगे

 ।
 में  चाहता  हूं  कि  यह  विधेयक  विधेयक  का  विरोध  करने  ७  हें  ।  वे  एक

 यथासम्भव  शीघ्र  पारित  कर  दिया  जाय  ।
 इस  प्रकार  के  एक  साधारण  विधेयक  को  भी

 मेरा  निवेदन  &  कि  विधि  मंत्री  इस  बात  पर  पारित  नहीं  होने  देते  कारण  यह  हैँ  कि  हम

 विचार  करें  कि  यदि  वह  सभा  को  यह  उनका  समर्थन  कर  रहे  हें  भ्र ौर  सरकार  भी

 सन  दें  कि  हिन्दू  कोड  विधेयक  के  तीनों  भाग  उनका  कौर  उन  संगठनों  का  समर्थन  कर  रही

 एकत्र  किये  जायेंगे  श्र  छोटी  मोटी  गलतियों  है  ।  हमें  इसी  समय  यह  समझना  चाहिये

 को  ठीक  कर  के  सभी  को  caters  ऐसे  किसी  कि  इन  चीज़ों  के  सेन  से  कोई  लाभ  न  होगा ।

 कोड  का  उपबन्ध  किया  तो  हम  में  सभा  बता  सकता  हूं  कि  मद्रास  के  एक

 अपने  संशोधनों  पर  नहीं  करेंगे  ।
 सुप्रसिद्ध  न्यायाधीश  श्री  नेल्सन  ने

 ह  हिन्दू  लॉਂ  पुस्तक  में  लिखा  हैं  कि
 श्री  ato  मू नि स्वामी  (  तिडीवनम्  )

 में  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हुं  शर  मुझे

 विधि  उन  भ्रंग्रेजी  नैयायिक ों  दवारा  जो  संस्कृत

 नहीं  जानते  उन  संस्कृत  पंडितों  की  सहायता
 प्रसन्नता है  कि  सारे  देश  का  समर्थन  इसको

 प्राप्त दत्र  है  ।  मुझे यह  देख क  ज  झा  चर्य

 से  जिन्हें  was  नहीं  कराती  बनायी  गयी

 थी  1.0  मद्रास  राज्य  में  ३०  वर्ष  हमने इस
 कि  इस  सभा  के  कुछ  सदस्यों  ने  कुछ  भ्रातियां

 प्रकार  की  विधि  से  प्रारम्भ  किया  हैं  ।
 उठायी हैं  ।

 fag  विधि  में  सुधार  किया  जाना  चाहिये

 में  इसमें  विश्वास  नहीं  करता  कि  केवल  यह  एक  बहुत  साधारण  सा  विधेयक  है  |

 विधेयक  प्रस्तुत  करने  से  ही  सामाजिक  सुधार  मुझ ेa  देखकर  भी  mead  gat  कि

 आसानी  से  किये  जा  सकते  हें  ।  केवल  मानसिक  मेरे  मित्र  श्री  एन०  सी ०  चटर्जी  ने  सभी  विधि

 परिवर्तन  से  ही  देश  के  नैतिक  अथवा  पुस्तकों  से  उद्धरण  दिये  हें  कि  हिन्दू  विधि  के
 सामाजिक  ढांचे में  कु  ड॒पयप्त  परिवर्तन हो  अनुसार  विवाह  एक  ठेका  नहीं  बल्कि  एक

 सकता है  संस्कार है  ।  संयो  वद  विधि  मंत्रालय में  मं  त्री

 के  कहने  में  यह  भूल  हो  गयी  कि  हिन्दू
 विधि

 मुझे  यह  देख  कर  श्राइचरये  sat  कि  सभा

 के  दोनों  पक्षों  के  सदस्यों  ने  यहां  वेदों  के  उद्धरण
 के  विवाह  सका  नहीं  है  fred

 उसके  विरुद्ध  उन्होंने  हिन्दू  विधि  के  सभी

 दिये  हैं  ्य  यह  बात  माननीय  विधि  मंत्री
 पुस्तकों  से  ण  दिये  हें  ।  मेरा  यह

 ्फ्म्य्
 से  ही  प्रारम्भ  हुई  थी  ।  में  तो  यह  कहूंगा  कि

 स  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  के  लिये  निवेदन  है  कि  इस  प्रकार  के  विधेयक  का

 न्यून  करने  का  यह  उचित  तरीका  नहीं  है  |

 वेदों  से  उद्धरण  देने  की  कोई  श्रावइ्यकता नहीं

 थी  ।  यह  इस  तरह  है  कि  ahaa  कौर  एक  दूसरा  पहलु  भी  है  |  विधि  मंत्रालय  में

 aaa  दोनों  ही  उन्हीं  शास्त्र  कौर  उन्हीं  मंत्री  ने  स्पष्ट  बताया  है  कि  वर्तमान  समय  के

 के  पर  कर  रहे  हें  ।  यह  समय है  यह  विधेयक  अत्यन्त  आवश्यक  है  |

 ज  कि  हम  रह  समझें  कि  सनातनी  !  कौर  किन्तु  उन्होंने  कुछ  लें  यहां  रखी  मेरी

 ara  समाजियों  पर  दोष  लगाना  व्यथा है  इच्छा  थी  कि  वह  वेदों  के  यहां  उद्धरण  न  देते

 वास्तव  में  रूढ़ीवादी  कौर  देश  के  तथाकथित  क्योंकि वेद  कौर  शास्त्र  महासागर  जेसे  पम  तार

 बड़े  बड़े  लोग  ही  वेद  भ्रौर  शास्त्रों  के  नाम से  हें  ale  हिन्दू  धर्म  के  भ्रत्तगत  प्रत्येक  चीज  का

 चिल्ला  रहे  हें  उन्हें  वित्तीय  कौर  wa  समन्वय  किया  जा  सकता हें  ।  इन  वेदों
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 का  उद्धरण  देने  से  कोई  लाभ  नहीं  हे  ।  प्रत्येक  विवाह-विच्छेद को  चालू  कर  देने  वाला  एक

 aa  में  fat  का  नाम  ले  भराना  हास्यास्पद  विधेयक  निचय  ही  यह  विधेयक  इस  प्रकार

 कौर  मूर्खतापूर्ण है  ।  का  नहीं है  कौर  इसका  उद्देश्य  भी  यह  नहीं है

 क्योंकि  केवल  विधेयकों  से  ही  किसी  पर  प्रभाव
 में  इस  विधेयक का  पूर्णतया  समर्थन

 करता  हुं  किन्तु  मुझे  यह  देख  कर  खेद  होता  है
 नहीं  पड़  सकता  ।  इन  विधेयकों  को  कार्यान्वित

 करने  के  पूर्व  मानसिक  परिवर्तन  की
 कि  लोगों  ने  यहां  वेद  कौर  गीता  के  उद्धरण

 दिये  हैं  ।  इस  विधेयक  के  भरने  उपबन्ध  बहुत
 दिखता है  ।

 सरल  हें  ।  जेसा  कि  माननीय  मंत्री  ने  यह  विधेयक  एक  बहुत  सरल  विधेयक  है

 वर्तमान  हिन्दू  विधि  मूल  हिन्दू विधि  नहीं  है  झर  यह  इसलिये  नहीं  रखा  गया  है  कि  देश  में

 क्योंकि  उसमें  न  नवीन  विधियों  कौर  कोई  बहुत  महत्वपूर्ण  परिवर्तन  किया  जाये

 ठीक  निर्णय  समाविष्ट  हुए  हैं  ।  बल्कि  इसलिये  रखा  गया  हे  कि  दुनिया  को  यह

 स्मृति  कौर  पुराणों  के  उद्धरण  देने  से  कोई  दिखाया  जा  सके  कि  हम  भी  एक  सभ्य  राष्ट्र

 लाभ  नहीं  है  ।  यदि  श्राप  वेदों  को  यहां  लाना  बनते  जा  रहे  हैं  ।  किन्तु  यदि  श्राप  चाहते  हें  कि

 चाहते  तो  विधेयकों  को  भूल  जाइये  ;  दोनों  अस्पृश्यता  विधेयक  इस  हिन्दू

 चीजें  एक  साथ  नहीं  चल  सकतीं  |  विवाह  विधेयक  का  कुछ  वास्तविक  प्रभाव

 पड़े  तो  यह  प्रायः  है  कि  हिन्दू  जाति  के  सभी
 मुझे  इस  बात  पर  श्रामण्य  नहीं  हंशा  कि

 सदस्य उन्हें  कार्यान्वित  करने  के  लिये  ठोस
 कुछ  माननीय  सदस्यों  जेसे  श्री  वी०  जी०

 देदापांडे  प्रौढ़  अन्य  लोगों  ने  इस  विधेयक  का
 कार्यवाही  करें  ।  प्रत  मेरा  निवेदन  हैं  कि  यंह

 विधेयक  यथासम्भव शीघ्र  पारित  किया  जाय

 विरोध  किया  है  किन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  वे

 अपर  हृदय  में  इसे  एक  बहुत  अच्छा  विधेयक  पंडित  ठाकुर  दास  भागने

 ही  कहते  रहेंगे  ।  शासक  दल  के  हित  में  भी  यह  चेयरमेन  साहब  में  मशीन  कि  5,

 अधिक  weer  होता  fe  यह  विधेयक  मेहरबानी  करके  मुझे  इस  बिल  पर  बोलने  का

 श्रस्पूदयता  विधेयक की  तरह

 यथासंभव  area  पारित  किया  जाता  ।  इससे

 गामी  निर्वाचनों  में  बहुत  सहायता  मिलेगी  |
 थ्री

 बैंक  रमन  :  में  चाहता  हूं  कि

 नीय  सदस्य  भ्रंग्रेजी  में  बोलें  |

 अन्त  में  में  विवाह-विच्छेद  के  बारे  में
 पंडित  ठाकर  दास  भाग  :  इस  बिल  के

 एक
 दो

 शब्द  कहना  चाहता  हूं  ।  विवाह-विच्छेद
 बारे  में  बहुत सी  «ee @  @

 सम्बन्धी  उपबन्ध  को  देख  कर  मुझे  भ्राइचये

 gar  ax  व्यक्तिगत  मेरी  यह  धारणा  है  कि
 थो  वेंकटरामन  अंग्रेजी

 में
 afeat

 विधेयकों  के  ज़रिये  विवाह-विच्छेद नहीं  कराये  साहब  ।

 जा  सकते  ।  कुछ  माननीय  सदस्यों  के  विरोध  से
 जब  ड्राप  किसी  जघ[निर्क  wet  पर  चर्चा

 ऐसा  मालूम  होता  है  कि  यह  हिन्दू  विवाह
 करते  हें  तब  यह  utes  उचित  है  कि  आप

 यक  नहीं  हे  बल्कि  हिन्दुओं  में  विवाह-विच्छेद
 अंग्रेज़ी में  बोलें  ।

 को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  एक

 विच्छेद  विधेयक  हैं  ।  मेरे  माननीय मित्र  श्री  पंडित
 ठाकर

 दास  भागने  :  इस  बिल  के

 एन०  सी०  चटर्जी  नें  इस  विधेयक  के  बारे  में  बारे  में  बहुत  सा  क्रिटीसिज्म  किया  गया  है
 ७५

 इस  कार  कहा  ह  जैसे कि  यह  राज ही  से  aa  अंग्रेजी  में
 ब  की  यह  ज़रूरत  नहीं है
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 ठाकर  दास

 क्योंकि  जो  साहब  मुझे  चाहते  हें  कि  में  भ्रंगेज़ी  हो  पांच  मिनट  के  weet  वह  चेंज  हो

 में  वह  पहले  ही  बिल  के  हक़  में  हें  ग्र
 क्योंकि  देश  उसके  वास्ते  तैयार  है  |

 में  भी  बिल  के  हक़  में  हुं  ।  में  चन्द  एक  बातें  यह  हकीक़त  &  कि  देश  के  इन्दर  कोई  शख्स

 भज  करने  के  वास्ते  खड़ा  gat  हूं  ताकि  जो
 नहीं

 चाहता
 कि  कास्ट  सिस्टम  ह  जो

 बिल  के  अन्दर  ख़राबियां  हें  वे  दूर  हो  जाय॑  |
 हमारे  दोस्त  चिल्लाते  रहते  हें  यह  सब  बनावटी

 सबसे  wera  चीज  जो  मुझे  नज़र  जाती  है
 ऐजिटेशान  है  कि  देवा  के  अन्दर  लोग  यह  कहें

 ai  जिसकी वजह  से  में  इस  बिल  का  कि  हमें  कास्ट  सिस्टम  कौर  वर्गर
 मकर

 करता  हुं  वह  यह  है  कि  इसके  year  कास्ट के  मैरिज  नहीं  हो  सकती  ।  राज  देश

 सबसे  भ्रमवश  बात  यह
 =

 कि  जातिपांत  का  बहुत  भाग  बढ़  गया  हे

 झगड़ा  ख़त्म  हो  शर मुझ यह बहुत यह  बहुत  पसन्द है  |
 श्री  बी०  जी०  ददा पाड़  बढ़ा है  |

 मेरे  दोस्त  ने  जो  गर्भ  स्पीच  वह  at तक

 मेरे  कानों  में  गूंज  रही  है  ।  मेरी  समझ  में  नहीं  पंडित  ठाकरे  दास  भागव  देश  आगे
 पाया  कि  वह  क्या  कह  रहे  थे  कौर  क्या  उनकी

 बढ़ा  इसका  विरोध
 तो

 किसी  ने  भी  नहीं
 मंशा  थी  ।  में  भी  हिन्दू  हं  और  एक  अ्रारथोडक्स

 किया  है  ।
 हमारे  दोस्त  श्री  देशपांडे  भी  इसके

 हिन्दू  हूं
 ।

 में  हिन्दू  धर्म
 को

 बखूबी  समझता  हूं  हक़  में  हें  कि  देश  ant  बढ़ा  है  ।  कौर  शादी

 हिन्दृइज़्म  को  बखूबी  समझता  हुं  ।  यह  गीता
 सब  जातोंके  साथ  दुरुस्त  व  जायज़  है  |  भला  हो

 के  भर  वेद  के  बरख़िलाफ़  बिल  कसे  है  ?  यह  महात्मा  गांधी  कौर  राजाजी  का  जिन्होंने  देश

 बिल  तो  बिल्कुल  हिन्दूधर्म  उसूलों  के  मुताबिक़  को  बढ़ाया  जिन्होंने  ह  लड़के  की

 सोलह  मुताबिक़  है  प्रौढ़  यह  कहना  राजा  जी  की  लड़की  से  की  ।  स्वामी

 गलत  ह  कि  हिन्दू  सब  sa  जायेंगे  नगर  यह  बिल  दयानन्द  श्र  स्वामी  श्रद्धा नन्द  कौर  दूसरे

 पास  हो  जायगा  ।  मेरी  राय  में  इस  बिल  का  बुजुर्गों  ने  भी  इसको  ..|  कहा  है  मार  यह

 पास  करना  बालकल  लाज़िमी  है  जरूरी  क़ानून  मं  समझता  हूं  कि  उस  दिशा  में  बड़ा

 a  l  भारी  क़दम  हैं  ।

 इस  हाउस  में  जब  में  स्वर्गीय  विट्ठल  दूसरी  चीज़  जो  इस  बिल  के  अन्दर

 ई  पटेल  की  तस्वीर  देखता  हूं
 तो

 मेरी  पंखों  जाती  है  वह  डाइवोर्स  के  मुताल्लिक़  है

 के  सामने  वह  नज्ज़ारा  जाता  है  कि  जब  अभी  झ्रापकी  ख़िदमत  में  अजे  करना  चाहता

 उन्होंने  पद  १९२१  में  एक  झपना  बिल  पेश  हूं  कि  में  इस  डाइवोर्स  के  बेहद  हक़  में  हूं  ।  इस

 किया  था  att  वह  चीज़  इस  मौजूदा बिल  के  बिल  के  भ्रमर  मुझे  खूबसूरती  यह  मालम  होती

 इन्दर  मौजद  ह  कौर  जिसके  वास्ते  aria  है  कि  इसके  इन्दर  डामोर  जद  है  उसके

 मझे  कम्पलींमेंट दिया  हालांकि में  उसका  वास्ते  मेरी  वजहात  ये  हें  ।  में  यह  मानने को

 मुस्तहब  नहीं  था  ।  पनुन  २१  में  जब  वह  बिल  पेश  तैयार  नहीं  हूं  कि  उन  लगों के  ख्याल  से

 हुमा
 |

 अंग्रेज  नहीं  चाहते  थे  कि  इस  मुल्क  से
 जो  शादी  को  इन्डिस्सोलयबल  समझते  ह

 जातिपांत  का  झगड़ा  ख़त्म  हो  प्रौढ़  चुनांचे  तसल्लीवखद्ष नहीं  हे  ।  उनको  AH  इतना  कहने

 से  कि  यह  इनएविलिंग  मंज़र  उनके  इतना बह  उनका  बिल  खारिज  हो  नहीं

 चाहते  थे  कि  शादी
 के

 बारे  में  यकसां  क़ानून  हो
 ।  कहने  से  तसल्ली  नहों  हो  दरअसल यह

 wa
 ४९  में  मेंने  उसी  क़िस्म  का  बिल  हाउस  में  उनके  रुयालात  के  बरखिलाफ में  इसको

 किया  कौर  शायद  पांच  मिनट  में  बिल  पास  छिपना नहीं  चाहता  |  लेकिन  ताहम  में  जानना
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 हू ंकि  ore  हम  ऐसा
 न

 करें  तो  हम  उन  लोगों
 उस  सात  राठ  प्रौरतें  मेरे  घर  पर

 के  बरखिलाफ़  कार्रवाई  करेंगे  जिनको  इस
 a

 कहने  लगीं  कि  झाप  हिन्दू  कोड  बिल  के

 जमाने  में  हमारी  मदद  की  ज़रूरत  है  ।  इस  देश  बारे में  क्या  रूपाल  रखते  हैं
 ?

 श्राप  उसकी

 मुख़ालिफ़त  करेंगे  या  नहीं
 ?

 मेंने  कहा  कि  श्राप में  दो  तरह  के  लोग  हें  ।  एक  तो  वह  लोग  हे

 जो  डाइवोर्स  को  प्रेक्टिस  करते  हैं  ।  उनका  को  मेरी  राय  तो  मालम  ही  में  बारहा

 शाप  की  मर्जी  हे  चाहे  जितना  परसेन्ट  रख  हाउस  में  हाउस  के  ब्रा हर  बोल  चुका  |  I

 ६०,  ७०,  ८०  कितना  ही  रख  लीजिये  मेंने  उन  से  पूछा  कि  झप  में  से  कितनी  शादी

 बाकी  लोग  ऐसे  हें  जो  कि  डाइवोर्स  की  प्रेक्टिस  शदा  हैं
 ?  म  जानता  था  कि  उन  में  से  ज्यादातर

 नहीं  करते  मुझे  यह  बिल
 उन

 लोगों  के  हक़  मैरिड  क्योंकि  उनके  हाथ  में  चूड़ियां
 थी  ।

 में  बहुत  ज्यादा  ज़रूरी  मालूम  होता  हैं  जो  लोग  उनसे  कहा  में  आपके  खाविन्दों से  कहना

 इसको  प्रेक्टिस  नहीं  करते  हें  ।  उन  लोगों  की  चाहता  हूं  कि  वह  दूसरी  शादी  कर  को

 छोड  दें  क्योंकि  ara  प्रोपेगंडा  करती  फिरती तादाद  बहुत  थोड़ी  है
 ।

 जो  प्रैक्टिस  नहीं  करते

 हूं  पर  वह  जानने  लगे  हें  कि  हम  कितना  बड़ा  मेंने  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  कहीं
 भी

 हिन्दू

 भारों  अन्याय  ऐसा  न  करने  से  सोसायटी  पर  को  प्रोपेगंडा करते  नहीं  लेकिन

 श्राप  प्रोपेगंडा  करती  फिरती  हें  ।  तो  वह  कहने करते  हैं  ।  मूझे  सन्  (Rs,  २६  में  सारे

 स्तान  में  हमने  का  मौक़ा  एज  श्राफ  लगीं  झगर  श्राप  इस  तरह  की  बात  करेंगे  तो

 कंसेप्ट  कमेटी  के  मेम्बर  की  हैसियत  में  मुझे  हमको  बड़ी  तकलीफ  होगी  ।  मेंने  पूछा  कि

 मौका  मिला  कि  में  हिन्दुस्तान  की  हालत  को  तकलीफ क्यों  आपके पति  की  दूसरी

 देखे  |  एक  मतबा  मेंने  देखा  कि  कमेटी  के  सामने  शादी हो  उन्होंने कहा  हम  नहीं  चाहती

 तीन  शख्स  ब्यान  देने  |  एक  औरत  कराई  हैं  कि  हमारा  पति  दूसरा  शादी  कर  हम

 दूसरी  उसकी  लड़की  शाई  तीसरा  एक  चाहती हें  कि  मोनोंगेमी  हिन्दुस्तान में  हो

 मद  आया  ।  हमने  उनका  ब्यान  लिखा  |  औरत  जरगर  ऐसा  नहीं  होगा  तो  गजब  हो  जायेगा  |

 ने  बताया  कि  यह  जो  लड़की  मेरे  साथ  बैठी  ह  मेंने  तो  कया  में  समझ  कि  श्राप  हिन्दू

 वह  एफ०  Vo  पास  वह  लड़की  नौजवान  बिल  के  हक़  में  हें  ।  उन्होंने  कहा  कि  झगर  यही

 खूबसूरत  कौर  पढ़ी  लिखी  थी  ।  औरत  कहते  हिन्दू  कोड  बिल  हू  तो  हम  उसके  हक  में  हें
 ।

 लगो कि  इसके  ख़ाविन्द ने  मेरे  को  कन् समेट

 करने  के  वास्ते  दस  हजार  रुपये  मांगे  ।  जो  मदद  उन  औरतों के  पीछे  एक  लडकी भी  बरेठी

 उत्तकके साथ झ्राया साथ  इत्तफाक़ से  पहले  पता  नहीं  थी  ।  उन  औरतों  ने  कहा  कि  यह  लड़की

 था  लेकिन  बाद  में  प्रता  चला  कि  as  एक  लेकिन  इसके  ख़ाविन्द ने  इसको  छोड़

 पब्लिक  प्रोसीकयूटर ह  लड़की  का  पिता  दिया  ।
 मेंने  उनसे  पूछा  कि  तुम

 है  ।
 मुझे  यह  सुन

 कर
 किस  कदर  दुःख  हुआ  कि  इस  लड़की  की  मां  के  बराबर  मेरे पास

 सिंह  शादी  को  कंसम्रेट  करने  के  वास्ते  ,  एक  हो  ।  हिन्दुस्तान  के  अन्दर  ऐसी  कितनी  ही

 प्रति  लिखी  नौजवान  लड़कियां  सब  मेरी  लड़कियों  के  बराबर

 खुबसूरत  लड़की  की  शादी  कंसेट  करने  के  आखिर  इसका  कोई  सोल्यूशन हैं  कि  इस

 रास्ते  ख़ाविन्द  wie  ख़ाविन्द  का  पिता  दस  लड़की  के  लिये  क्या  किया  जाय  जिस  के  ख़ाविन्द

 हजार रुपय  मांगते  z  ने  बिना  किसी  कुसूर  के  उसको  छोड़  दिया  है
 ?

 वह  सारी  कसे  बितायेगी ?  तो  ag  कहने

 एक  प्रौढ़  वाकया  ब्यान  करूं  थोड़ा  लगीं कि  बाप  ठीक  कहते  डाइवोर्स

 wal  gat  जब  fare  कोड  ब्रिज  चल  रदा  के  सिवा  कोई  रास्ता  नजर  उट्ठीं  आता  ।  आज़
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 ठाकुर  दास

 सार्थी था  ।  मेरे  पास  सच्ची  सच्ची  इन्फार्मेशन कितनी  ही  ऐसी  औरतें  हिन्दुस्तान  के  भ्रमर

 हम  देखते  हें  जिन  के  साथ  बेइंसाफी  हुई  है  ।  मेंने  नल  दमयन्ती  का  श्रोरिजिनल  टैक्स्ट  पढ़ा

 जिन  के  ख़ाविन्द  arr  शादी  करते  हें  कौर  हैं  ।  में  से  पूछना  चाहता  हुं  उस

 जमाने  के  प्रकार  यही  भ्राइडियल  चले  कराते  थे शादी  के  एक  महीने  बाद  या  तीन  महीने  बाद

 उनको छोड़  देते  राज  उनके  वास्ते  सिवा  जिन  का  ज़िक्र  यहां  पर  किया  गया  तो  क्या

 डाइवोर्स  के  कोई  चारा  नहीं  है  ।  आपने  सुना  है  वजह  थी  कि  यह  सब  बातें  हुई
 ?

 जो  मेरे  दोस्त

 कि  औरतें  सती  होती  arg  ०३  सुना  है  मनुस्मृति  का  बार  बार  जिक्र  करते  जो  नारद

 कि  fast  मैरेज  नहीं  आपने  सुना  है  कि  पराशर  का  जिक्र  करते  हें  उनसे  में  पूछता

 कितने  जौहर  हो  लेकिन  कहीं  भी  ७  हूं  कि  इस  देश  में  सबसे  पुरानी  प्रति  किस  ग्रंथ

 कया  सुना  हैं  कि  कोई  भ्रामक  औरत  के  मरन  के  की  है  ।  में  कहना  चाहता  हूं  कि
 ८००

 वर्ष  से

 बाद  जल  मरा  कहीं  भी  आदमियों  का  पुरानी  प्रति  किसी  ग्रंथ  की  भी  नहीं  है  ।

 जौहर  gar  है
 ?

 कितन  आदमियों  ने  मज़ाक  में  स्मृति भी
 ८००

 वर्ष  से  ज्यादा  पुरानी  देश  में

 भी  कहा  है  कि  में  दूसरी  शादी  नहीं  करूंगा  ?  नहीं  है  ।  कौर  हमारी  यह  बदकिस्मती  हें  कि

 में  ऐसे  आदमियों  को  भी  जानता  हूं  जो  कि  एक  एक  पृष्ठ  पर  कुछ  लिखा  gat  हे  श्र  दूसरे

 शादी  करने  के  बाद  स्त्री  मर  जाती  है  पृष्ठ  में  उस  के  विरुद्ध  लिखा  gag

 तो  दूसरी  शादी  नहीं  करते  लेकिन  ऐसे  तीसरे  में  उसके  विरुद्ध  भी  लिखा  दुआ  है  ।

 कितने  arent  हें  जो  कि  fas  इसी  वजह  से  वह  किताबें a  विश्वसनीय हैं  पर  इनमें

 कि  चूंकि  फलां  औरत  के  साथ  उनकी  शादी  बड़ी  वृद्धियाँ हुई  लेकिन यह  बात  नहीं

 हो  चुकी  इस  लिये  वे  दूसरी  शादी  नहीं  करना  है  कि  इसकी  वजह  से  शास्त्रों  के  वास्ते  मेरे

 चाहते हे  ?  में  ग्रहण से  पूछना  चाहता हूं  दिल  में  इज्जत  नहीं  में  उनकी  बड़ी  इज्जत

 कि  ऐसी  areal  के  वास्ते  जिन  के  ख़ाविन्द  करता  हमारे  शास्त्रों  में  जितना  ज्ञान  भरा

 उनको  छोड़  देते  क्या  इलाज  हैे  ?  में  चाहता  gar  उतना  किसी  भी  किताब  में

 हूं  कि  मुझे  जवाब  दिया  जाय  ।  मुझे  हमारे  शास्त्र  सबसे  पुराने  लेकिन  में  जानता

 वेदों  का  हवाला  नहीं  मुझे  शास्त्रों  का  हूं  कि  शास्त्र  जिस  जमाने  में  बने  उस

 हवाला  नहीं  चाहिये  ।  यहां  पर  वेदों  कौर  शास्त्रों  उन  लोगों  को  अ्रख्त्यार हमारे  ऋषियों

 की  बड़ी  चर्चा  मुझे  मालूम  है  कि  उनमें  शर  मुनियों  को  भ्रख्त्यार  था  अपने  शास्त्र

 लिखा  हैं  ।  श्राज  श्राप  मुझे  बतलायें  कि  बनाने  उसी  तरह  से  राज  जिन  आदमियों

 gal  के  बच्चा  कसे  पदा  हुए  मुझे  बतायें  ने  कान्स्टिट्यूशन बनाया  इस  देश  के  वास्ते

 उनको  हैं  कि  अपने  देश  के  वास्ते  वह कि  प्रा खि कानीन लड़का  कौनसा  होता  है  ?

 मुझे  बतलायें  कि  दमयन्ती  ने  दूसरी  मतबा  कानून  बनायें  कौर  सही  तरीक़े  भ्रख्त्यार
 स्वयम् बर कैसे  रचाया  ?

 करें  ।  कोई  सोसायटी  ऐसी  नहीं  हो

 श्री  बी०  Sto  शास्त्री  सीधी )  :  सकती  जिस  के  भ्रमर  यह  कहा  जाय  कि  जो

 गलत  इसलिये  स्वयम् बर  नहीं  रचा  गया  दादी दु दा  लोग  हें  वह  प्योर  न  उनकी

 था  |  स्वयम् बर  इस  लिये  रचा  गया  था  कि  नल  शादीशुदा लाइफ  हैपी  न  कौर इस  बिल  में

 क  !  पता  लग  उस  में  कोई  दूसरा  राजा  नहीं  कोई  ऐसी  बात  नहीं  हैं  जो  इस  आइडियल  के

 बुलाया  गया
 |  खिलाफ  जाती  हो  ।  हमारे  देश  में  चैरिटी

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :  दमयन्ती  के  wera  दर्जे  की  चीज़  मानी  गई  है  इसी

 बास्ते नल पहुंचा नल  पहुंचा  राजा  के  साथ  वह  ख्याल  से  इस  देश  में  छोटी  लडकियों  की  शादी



 KRKK  हिन्दू  विवाह  विधेय क
 शप न्र  १९५५ ’  हिन्दू  विवाह  विधेयक  UURR

 खा  के  पास  उसके  बाद  उस  लड़की
 का  रिवाज़  जारी  gat  ।  इसी  भ्राइडियल  के

 पीछे  सती  सिस्टम  देश  में  चलाया  गया  ताकि  के  मां  बाप  पहुंचे  शौर  लड़की  को
 ले  जाकर

 चैस्टिटी व  श्राईडियल  कायम  हमने  yoo  रुपया  कर  उसकी  दूसरी शादी

 कर दी  । इसको  कायम  रखने  के  लिये  कितनी  ही

 कुर्बानियां  की  हें  इससे  में  इंकार  नहीं

 लेकिन  arr  श्राप  इस  चैस्टिटी  को  कसे
 श्री  वेंकटरामन  :  उसे  मान्यता  नहीं  दी

 जायेगी  |

 बचायेंगे
 ?

 में  चाहता  हुं  कि  ara  के  दिन  यह

 नया  दस्तूर  डा इवो सं का  नये  सिरे  से
 सब

 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  आपको

 जातियों  के  अन्दर  दाखिल  किया  इस
 बताऊंगा  कि  क्या  मान्य  होगा  ।  ४९८  के

 वजह  से  नहीं  कि  में  डाइवोर्स  का  दिलदादा  मुक़ामात  कामयाब  होते  मेने  नहीं  देखे  ।  राज

 में  खुद  एक  हिन्दू  मेरे  चार  लड़के  हें  क्या  सुरत  है
 ?

 तलाक  कार्रवाई  बहुत
 एक  लड़की  है  में  खुद  भी  विवाहित  में

 आसान  हो  गई  है  ।  क्या  करते  हें  कि  मुंह  के

 अपनी  बीवी  से  नहीं  चाहता  हूं  कौर  अन्दर  घास  डाली  कौर  डा इवो सं  हो  गया  ।

 न  अपनी  लड़की  लड़के  का  डा इवो से  चाहता  एक  शख्स  ने  मुझे  बताया  कि  यह  भी  होता  है

 लेकिन  जब  हम  प्यार  भाइयों  के  वास्ते  कानून  कि  पौध  को  प्राग  पर  चढ़ा दी  प्रौढ़  कुकिंग के

 बनाते  हम  wot  लड़कियों  कौर  बहनों  ज़रिये  से  डा इवो सं  हो  गया  ।  सफेद  चादर

 के  वास्ते  कानून  बनाते  हैं  जिनकी  दुर्दशा हम  से  चूड़ियां  फोड़ दीं  wk  डा इवो सं हो

 सही  नहीं  जाती  तब  में  उनके  नाम  पर  श्राप  गया  ।  इस  तरह  की  खराब  प्रथायें  देश  में  फैली

 से  अरपिल  करता  हुं  श्राप  उन  लोगों  का
 ख्याल

 हुई  हे  कौर  खास  कर  हमारे  उन  भाइयों  के

 लभ  |  अगर  कोई  मुझ  पे पूछ  तो  मेरे  पास  कोई  अन्दर  जिन  को  हम  प्रपनी  बराबरी  का  मानते

 जवाब  नहीं  प्रौढ़  प्रभी  उमा  बहन  जी  ने  श्राप  झनट्चेबिलिटी बिल  यहां  पास  कराते

 बताया  कि  किस  तरह  से  देश  के  eat  ब्रुसेल्स  लेकिन  जब  तक  उन  लोगों  की  मे  रीड  लाइफ

 बढ़ते जा  कभी  हमारी  बहन  राय  हैप्पी  नहीं  जब  तक  शादी  की  टाइज  नये

 जी  ने  बताया  कि  किस  तरह  से  ब्रुसेल्स  बढ़ते  सिरे  से  मजबूत  नहीं  तब  तक  देश  में

 जा  रहे  हे  |  किस  तरह  से  देश  में  खराबी  होती  शान्ति  नहीं  होगी  ।  मे  इस  बिल  का  इसलिये  भी

 जा  रही  है  यह  कलकत्ते  में  जाकर  देखिये  |
 स्वागत  करता  हूं  कि  यह  उन  खराबियों  को  भी

 राज  पंजाब  में  जाकर  देखिये  कि  देश  के  दूर  करता  हे  ।  जो  लोग  कहते  हें  कि  वह  पवित्र

 पार्टीशन  ने  क्या  गज़ब  ढाया  है  ।  में  चाहता  हूं  उनकी  जिन्दगी  की  क्या  हालत है

 कि  मैरिज  wad  पे डेस् टल  पर  शादी  की  यह  देखें  तो  श्राप  को  पता  लगेगा  कि  किस

 पवित्रता  की  बाधाएं  दूर  हम  स्टेट
 की  तरह  से  उन  में  खराबियां  बढ़  रही  इधर

 जिम्मेदारियों को  समझें  |  में  क्या  देखता  उन  लोगों  की  जिन्दगी  को  जिनको  कि

 मेरे
 दोस्त  श्री  वेंकटरामन ने  एक  दफा  छोटी  ज़ात  वाले  कहते  हें  ।  उनकी  मैरिज  टाईप

 ze  बी  का  जिक्र  वह  हमारे  नोटिस  में  उतनी  मजबूत  नहीं  होती  हे  कौर  न  ही  उन  लोगों

 ले  ora  कि  बहुत  से  हमारे  भाई  जिन  को  में  afer  उतनी  ऊंची  होती

 हम  छोटी  जाति  का  कहते  में  तो  खैर  जाति  जितनी  कि  दूसरों  में  ।  यहां  पर  म  यह  बता  देना

 पांति  मानता  नहीं  लेकिन  में  भी  उन  में  क्या  चाहता  हूं  कि  में  डाइवोर्स  को  किसी  हालत  में

 देखता हूं
 कि

 एक  शख्स  ने  लड़की की  आसान  नहीं  बनाना  चाहता  हूं  ।  मेरे  ख्याल  में

 शादी  छः  महीने  या  गन  महीने  यह  बिल इस  शक्ल  में  नहीं  बनना  चाहिए  कि
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 पंडित  ठाकुर  दास

 डा इवो सं  चाहने  वालों  को  आसानी  हो  जाय  ।
 कहा  हे  कि  वह  हिन्दू  कोड  के  साथ  नहीं  ह  ।

 जब  fag  कोड  बिल  के  सिलसिले  में  बहस  हम  उसके  उसूल  को  मानते  उसकी

 हुई  तो  हमारे  ला  मिनिस्टर साहब  ने  डिटेल्स  में  कोई  गलती  कर  सकते  हें  ।  हम  चाहते

 फ़रमाया  था  कि  हम  लोग  चाहते  हे  प्रौर  हमारी  हें  कि  हमारी  बहिनों  को  पूरा  राइट  हासिल  हो

 कोशिश  रहेगी  कि  लोगों  के  मार  को  ऊंचा  शौर  उसके  cae  को  ta  किया  जाय  |

 उठाया  जो
 कि

 इस  बहुत  लूस  हो  जिस  मलक  में  प्रांतों  का  कद  इतना  छोटा  सा

 रहे  हें  प्रो  मैरिज
 की

 टाईज़  को  मज़बूत  वहां  पर  उस  कौम  की  हालत  क्या  होगी
 ?

 बनाया  जाय  कौर  मैरिज  को  उस  पैडेस्ट्ल  पर  art  हर  एक  आदमी चाहता  हे  कि  हर

 लाया  जहां
 पर  कि  उसका  हक  है  ।  बहिन  कौर  बीवी  को  पूरे  राइट्स  मिलें

 |

 झगर  श्राप  देश  की  तरक्की  चाहते

 में  श्री  वेकटराभन् से बहुत से  बहुत  के
 भ्र ौर तों  को  बराबरी  का  हक  देना  चाहिए  ।

 साथ  करना  चाहता  हूं  कि  जो  कस्टम  जब  तक  औरतें  फ़ाइनेन्शियली  इंडीपेडेंट  नवदीं

 रेकगुनाइज्ड  उनको  मान
 तब  तक  वे  झ्र पने  प्यार  को  रेज़  नहीं

 लेना  चाहिए  ।  यह  ठीक  है  कि  अगर
 कर  सकेंगी

 ।
 हमें  कोई  ऐसी  तरकीब  निकालनी

 सब  कस्टमर  को  मानते
 ही  होगी  कि  औरतों  को  जायदाद  का  हक

 तो  हिन्दू  wa  के  कोडिफ़िकेशन  fad  |  इस  सिलसिले  में  da  दो  श्रमेंडमेंट्स

 के  उसूल  पर  कुल्हाड़ा  मारते  हैं
 ।

 मेरे  दोस्त  aa  हें  कि  ate  को  वाए  द्वि
 बैरी

 dae  ग्राफ

 श्री  देशपांडे  शायद  भूल  गए  हें  कि  सर्विस  कौर  मैरिज--शादी  होने  से  ही--श्रपने  ख़ाविन्द

 प्राहिविटिड  डिग्री  में  की  गयी  मैरिज
 की  जायदाद  में  ara  हुक  मिलना  चाहिए

 स्चुप्रस  मे  होती  हे--मामा  की  लड़की
 पौर  जो  सब्सीक्वेंट  एक्वीज़ीशन्ज  तो  वे

 aire  मौसी  की  लड़की  से  मैरिज  को  हम  सब  जाये  हों
 ।

 शायद  श्री  बृज  किशोर  दास  ने

 इन्सेस्चग्रस  मैरिज  मानते  हें  ।  अव्वल  तो  शास्त्र
 कहा  था  कि  इस  बिल  में  राइट्स  एंड

 ही  इस  बात  को  कहते  हें--श्योर  श्रगर  वे  नहीं  लिंगेदन्ज़  इन्दर  से  का  जिक्र  नहीं  है  ।
 मेंने

 भी  कहते  तो  जेनेटिक्स  साइन्स
 उसके  बारे  में  भी  श्रमेंडमेंट

 भेजी
 है

 ।

 कहती  है  ।  मेरे  भाई  गोत्र  की  बात

 कर  रहे  लेकिन  are  सर्विस  और

 प्राहिबिटिड  डिग्री  की  दे  इस  देश  के
 १८

 बरस  के  बच्चों
 को

 दी  तो  इस  afta  का  कपा  बच्चे  पैदा  करने  दिया  तो  हमें
 इस  देश

 का  मुस्तकबिल  रोशन  नजर  नहीं
 ।  जब

 फ़ायदा  होगा
 ?

 इस  कोडिफिकेशन का  जो

 असली  मकसद  उसको  काटने जा  शारदा  बिल  हमारे  सामने  पाया  तो  मने

 रह ेहूं  ।  हम  नहीं  चाहते  कि  इन  बातों  की  VeRE  में  महात्माजी  को  तार  दिया  था  कि

 इस  बारे  में  अपनी  राय  दीजिए
 ।

 उन्होंने इजाज़त  जब  शुरू  में  कोड  बिल  में  कहा

 गया  था  कि  इनकी  इजाज़त  नहीं  होगी  ।  फ़रमाया  था  कि  पच्चीस  बरस  का  मरद  होना

 चाहिए कौर  अठारह  बरस की  औरत  होनी

 मेरे  भाई  ताना  देते  हें  कि  इस  बारे  में  हम  चाहिए  ।
 में

 नहीं  चाहता  कि  यहां  पर  इस  तरह

 से  इलेक्शन  लड़  लो
 ।

 में  उन्हें  बताना  चाहता  हूं  बूचंगड़े  से  बच्चे  पैदा  किए  जायें  ।  कम  से  करे

 हम  हिन्दू  कोड  बिल  के  सवाल  पर  इलेक्शन  बीस  साल  होनी  चाहिए  ।  लड़की

 लड़  कर  आए  दें  किस  कांग्रेस  गवर्नमेंट  ने  के  बारे  में  अख्तियार |  ।
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 पंडित  कण  सं।०  फार्मा  :  पच्चीस  वर्ष  हम  चाहते  हैं  कि
 जितनी  जल्दी हो  इसको

 पास  कर  दिया  जाय  ।
 क्यों

 को  mas  पाटिल
 पंडित  ठाकर  दास  भागने  :  में  इतना

 श्राइडियलिस्ट  नहीं  हूं  ।  में  एक  बिल  लाया  था
 में  सर्वप्रथम  यह  निवेदन  करूंगा  कि  माननीय

 कि  लड़की  की  उम्र  चौदह  से  पन्द्रह  कर  दी  जाये

 जिनके  कारण  सरकार  ने  इस  विधेयक  को
 वह  तो  कर  दी  लेकिन  लड़के  की

 से  उन्नीस  करना  नहीं  माना  गया  |  पुरःस्थापित  किया  है  ate  उसे  संसद्  के  समक्ष

 पारित  किये  जाने  के  लिये  रखा  एक
 गाडगिल  साहब  ने  कहा  कि  बरस

 सिक  पर्यवेक्षण किया  है  ।  वर्तमान  विधेयक  इस
 का  लड़का  फ़ौज़  में  जाता  तो  क्या  वह  बच्चे

 पेदा  नहीं  कर  सकता  है  ।  मुझे  इस  बात  का
 तथ्य  पर  areca  है  कि  हिन्दू  जाति  में  बहुत

 अफ़्सोस है  कि  wade  ने  ऐसा  टीट्यूट  पहले  से  ऐसी  रीति-रिवाज रहे  हें  जो

 विच्छेद  की  शभ्रनुमति  देते  थे
 ।

 वर्तमान अख्तियार  किया  ।  मेंने  कहा  कि  में  कंट्री  में

 जाऊंगा ate  कहूंगा  कि  गवर्नमेंट ने  ऐसा
 विधान  उन  रीति  रिवाजों  का  स्वाभाविक

 रवैया  अख्तियार  किया  हे  ।  में  इस  भवन  के  परिणाम  है  ।  साथ  ही  हमें  यह  भी  देखना  है  कि

 सामान्य  पर  विवाह-विच्छेद  की
 हर  मेम्बर  से  दस्त-बस्ता  करूंगा  कि

 श्राप  चाहते  हें  कि  हमारे  देश  में  तगड़े  मति  देने  से  हिन्दू  जाति  पर  क्या  प्रतिक्रिया

 मज़बूत  बच्चे  पदा  जो  कि  देश  के  लिए  होती  है  कौर  उसकी  एकता  उसके  हित  में

 ज़िल्लत  का  बायस  न  तो  वे  मान  लें  कि  लड़के  यह  कहां  तक  लाभदायक हैं  ।

 की  उम्र  अठारह  के  बजाय  बीस  बरस  कर

 दी  जाय॑  |  झगर  यही  कस्टम  के  बारे  में  रवैया
 afer  are  पौराणिक  काल  में  प्रचलित

 प्राचीन  प्रयासों  शहरों  पद्धतियों के  विस्तार
 रहा  तो  में  कहूंगा  कि  यह  बिल  सेबोटेज  हो

 गया  ।  हम  तो  समझते  थे  कि  मैरिड  रिलेशनशिप  में  न  जा  कर  में  केवल  इतना  ही  कहूंगा  कि

 में  रस्सी  परसेंट  की  टाइज़  ज्यादा  मज़बूत  हो  उस  काल  के  समाज  नारी  को  कुछ  उचित

 गई  प्योर  लाइफ़  हो  गई--यह  नहीं कि  निर्धनों
 के  साथ  qt

 स्वतंत्रता  प्राप्त  थी

 wit  उसका  सम्मान किया  जाता  था ।  नारी
 ज़ब  तब  शादी  का  तार  काट  दिया  ।

 यह  नहीं  तो  मुझे  भ्रफ़्सोस होगा  कि
 का

 चादर  किया  जाता  था  कौर उसे  झपना

 पति  चुनने  प्री  पूरी  अनुमति थी  शर
 जो  कोशिश हमने  ag  पूरी  नहीं  हुई

 ।

 फिर  भी  मुझे  उम्मीद  हे  कि  यह  बिल
 यही  पद्धति  स्वयंबर  पद्धति  कहलाती  थी

 ।

 याब  होगा  इससे  काफ़ी  फ़ायदा  होगा  ।

 में  यहां  कह  सकता  हुं  कि  ब्रिघेग्रक

 के  खंड  ५  में  दी  गई  ्य  बहुत  ठीक  है  ।  जहां
 में  श्री  वेंकटरामन  से  इस  बात  में

 ठीक  नहीं  हूं  कि  चूंकि  यह  fret  राज्य  सभा  से
 तक़  खंड  ४  से  १०  तक  का  सम्बन्ध  उनके

 उपबन्धों  के  विषय  में  माननीय  सदस्यों  को
 ar  है  शौर

 इस
 लिए  wax  हमने  इसमें

 इसमें देर  लग  जायगी  |  जो  कुछ  हमने  यहां  पर  मतभेद  न्यायिक  पृथक्करण  कौर

 कोशिश  करनी  हम  उससे  बाज़  नहीं  रहेंगे  |  विच्छेद  के  विषय  में  है  ।  इस  विषय

 कोई  सही  बात  तो  ज़रूर  पास  पर  मेरी  राय  में  सुधारकों  का  यह  कहना है

 करनी  चाहिए  कौर  नगर  कोई  गलत  बात  कि  हम  इतिहास  की  प्रगति  को  नहीं  रोक

 सकते  कौर  कम  से  कम  उत  पर  जो तो  इसको  ज्यादा  लम्बा  नहीं  करना  चाहिए  ।
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 वर्तमान  विवाद  भझ्रधिनियम  में  निर्दिष्ट  किये  पड़ा  है  ।  हम  इसकी  विवेचना  करें  कि

 गये  विवाह  विच्छेद  की  ~~)  दी  पशिचम  में  विवाह-विच्छेद पद्धति  से  समाज  को

 ये  ।  वास्तविक  रूप  में  इन  कहां  तक  लाभ  पहुंचा  है  अथवा वह  यूरोप  में
 यमों

 को  कार्यात्वित  करने  से  कुछ  ait  सामाजिक  विघटन
 का  कारण बनी  है

 को  सुविधायें  हुई  हें  कौर  कुछ  को  भ्र सुविधायें

 हुई  हें
 ।

 उदाहरण  के  लिये  जिस  महिला  का

 सारे  समाज  के  समक्ष  शास्त्रीय  रि  _
 वाले  प्रत्येक  os  व्यक्तियों  में  एक

 इसलिये

 वाह  gut  किन्तु  परिवार

 में  कुछ  विशिष्ट  कठिनाइयों  के

 जेल  भेजा  जाता
 है  कि  न्यायालय द्वारा  पतियों

 के  नाम  निकाले  गये  पोषण  व्यय  तथा  निर्वाह

 उसे  ७  पति  से
 अलग

 हो
 जाना

 का  वह  भुगतान  नहीं  कर  पाता
 डा  कौर  वेध  पृथककरण के  पश्चात

 उसी  पति  से  उसे  बच्चे  पैदा  उस  हालत  में

 उन  बच्चों  का  विधि  में  क्या  स्थान  होगा
 ?

 रीका  की  ददा  तो  भी  गई  बीती  है  ।

 मेरा  अपना  अनुभव  यह  है  कि  हिन्दू  द्विविवाह

 निवारण  अधिनियम को  लागू  करने  से  कुछ  हम  कहते  हैं  कि  हमारा  लक्ष्य  एक  विवाह

 है  ।  परन्तु  यदि  वास्तव  में  देखा  जाये  तो  यह

 हुई  है  ।

 श्री  बमन  पीठासीन
 ही  पत्नियां  रखने  की  अनुमति  देते  हैं  अन्तर

 इतना  ही  है  कि  वह  एक  साथ  कई
 जब  हम  tar  महत्वपूर्ण विधान  लागू

 करने  जा  रहे  हैं  तो  हमें  बहुत  धीरे  धीरे  बढ़ना
 की

 ता  रहता  है  ।  हमारे समाज
 चाहिये  ।  में  जानता  हूं  कि  कुछ  मामलों  में

 कौर  हमारी  सभ्यता  के  लिये  यह  उपयुक्त

 नहीं  है
 ।

 हमारे  यहां  तो  बैसे  भी  एक  विवाह
 कौर  विवाह-विच्छेद के  लिये  निर्धारित  कुछ

 की  ही  प्रथा  है  ।  कुछ  जमींदार  राजे  महाराजे
 समझ  में  ast  योग्य  हे  किन्तु  सभी

 मुझे  मान्य  नहीं  है
 ।  विवाह-विच्छेद

 की  रूसी  विधि  की  तरह  वर्तमान  विधि  में

 करने  की  सोचते  हों  परन्तु  अन्य  कोई  भी
 व्यक्ति

 दुबारा  विवाह  करने  की  बात  भी  सोचता

 ऐसा  उपबन्ध  रखा  जाना  चाहिये  कि  जिससे
 जब  कोई  स्त्री  बांझ  हो  या  किसी  गन्दी  बीमारी

 न्यायाधीश
 दोनों  दलों  में  समझौता  करा  सके

 |

 जहां  तक  विवाह  विच्छेद  का  मि

 हमें  बहुत  सावधानी से  बढ़ना  चाहिय े।
 विधान  के  कुछ  उपबन्ध  एच्छिक  इस  रि

 मुझे  विश्वास  है  कि  वर्तमान  समाज  में

 प्रत्येक  घर  में  प्रत्येक  हिन्दू  परिवार  कुछ
 विरोधी  पक्ष  अनुचित  लाभ  उठा  सकते  हैं

 ।
 को  छोड़  स्त्री  गृह-लक्ष्मी  समझी

 किया  जाता  है  ।  कम  से  कम  गत  २४५  या  ३०
 बहुत  निर्धन  होते  हैं  ate  में  स्वयं  जानता  हूं

 वर्षों
 म

 या  गत  शताबदी  में  हिन्दू  जीवन  पर  कि  कभी  कभी  ऐसे  उपबन्धों  का  अनुचित  लाभ

 wea
 सभ्यता  त्र  महरा  प्रभाव

 उठाया  जाता  है  ।  जैसे  कभी  कभी  ऐसा  होता
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 है  कि  विवाह  के  बाद  लड़की  कुछ  मास  जातियों  के  हिन्दू  समाज  का  जहा  तक  सम्बन्ध

 पति  के  पास  रहती  उसके  बाद  किसी  बहाने  है  यह  कहना  प्रसाद  है  कि  पुरुषों  द्वारा

 से  रुपया  लेकर  विवाह  करने  वाला  लड़की  का  स्त्रियों  पर  करता ५  का  तथा  समानता  का

 पिता  उसे  पास  बुला  लेता  है  उसके  व्यवहार  किया  जाता  हे  ।  नीची  जातियों  में

 बाद  लड़की  को  पति  के  पास  भेजने  के  स्थान  कभी  पति  पत्नी  को  पीटता  है  ate  कभी

 पर  विवाह-विच्छेद  करने  के  लिये  मामला  पत्नी पति  को  ।

 तय्यार  करता  है  ।  ऐसा  नहीं  होने  देना  चाहिये  ।

 इसके  लिये  आवश्यक  हैं  कि  विवाह  विच्छेद  के  यदि  हम  अपने  देश  की  नारियों  की  तुलना

 मामलों  का  निपटारा  ऐसे  न्यायाधीशों द्वारा  wey  देश  की  नारियों  से  करें  तो  हम  देखेंगे  कि

 कराया  जाये  जो  कम  से  कम  जिला  न्यायाधीश  हमारे  देश  की  नारियां  किसी  प्रकार  भी  दूसरे

 के  पद  के  हों  ।  देशों  की  नारियों  से  पीछे  नहीं  हें  ।  महात्मा

 गांधी  के  झ्राहवान  पर  कितने  ही  कटरपंथी
 इसके  भ्र ति रिक्त  उन  माताग्रों  के  लिये  भी

 परिवारों  की  उन  परिवारों  की

 नारियां  जो  सदा  जी  हुजूरी  किया  करते  थे
 दो  तीन  से  अधिक  बच्चे  हों  कौर  जिनकी

 wiz  विदेशी  सरकार  से  सदा  भय  किया  करते

 पारिवारिक  स्थिति  weet  न  हो  ।  इस  प्रकार
 भारी  संख्या  में  स्वतन्त्रता  संग्राम  में  भाग

 की  लाखों  स्त्रियां  हें  परन्तु  राज्य  उनकी  कोई
 लेने  के  लिये  निकल  ह  |  उन्होंने  भ्र पने

 सहायता  नहीं  करता  है  ।  हमें  यह  देखना  चाहियें
 पतियों  पातालों की  तथा  श्यातात्रों की

 कि  माताओं  की  उपयुक्त  देख  भाल  हो  वहां
 कोई  भी  चिन्ता  नहीं  की  ।  क्या  यें  नारियां

 जैसा  कि  सोवियत  सरकार  करती  है  ।  वहां
 दासियां  थीं  ?  इसलिये  यह  कहना  सत्य  है

 की  सरकार  करोड़ों  के  रूबल  इस  कार्य  पर

 खर्चे  करती  है  ।  मेरा  निवेदन  है  कि  दो  तीन
 कि  हिन्दू  समाज  ने  नारियों  को  सदा  दबा  कर

 रखा  हे  ।  नारियों  से  हमारा  afore  सदा
 बच्चों  की  माताओं  को  हमारे  इस  विवाह  पत्नियों  से  ही  नहीं  होना  चाहिये  ।  संसार  के

 विधेयक  में  स्थान  दिया  जाना  चाहिये  था  ।
 किसी  wea  देश  में  तथा  भर्तियों  को

 आचार्य  व  पूनिया )  :  वह  उच्च  स्थान  नहीं  दिया  गया  हे  जो  हमारे

 में  जानता  हूं  विधेयक  तो  पास  हो  ही  जायेगा
 |

 देश  में  दिय  गया  है  ।

 में  कुछ  भी  कहूं  उससे  कोई  प्रकार  नहीं  पड़ेगा

 क्योंकि  जितना  वाद  विवाद  मेंने  सुना  है  उस  से  में  यह  स्वीकार  करता  हूं  कि  बहुधा  हमारे

 मेंने  किया  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  हम  देश  की  नारियों के  साथ  भारी  भारी  अन्याय

 ah  के  स्थान  पर  भावना  से  काम  ले  किये  गय  हें  चव्य  निन्न्यानवे प्रतिशत प्रतिश्त  मामलों

 रहे  दोनों  प्रो  शास्त्रों  के  हवाले  दिये  जा  में  इस  भ्र न्याय  को  करने  वाली  सासें  रही  हें  ।

 जब  कभी  ऐसे  उदाहरण  जाये  हें  जिसमें  न्याय
 रहे  हैं

 परन्तु
 चूंकि  शास्त्रों  में  परस्पर  विरोध

 करने  वाला  पति  gare  तो

 इस  सम्बन्ध  में  रिवाजों  से  भी  हमें  सहायता  उसको  एसा  करने  के  लिये  सास  ही  ने  उकसाया

 नहीं  मिल  सकती  है  ।  यदि  हमें  इसमें  किसी  नारी  ही  वास्तव  में  नारी  सब  से  महान्

 चीज़  से  सहायता  मिल  सकती  है  तो  वह  है  wae i  यदि  किसी  नारी  के  आचरण  के

 समाज-शास्त्रीय भ्रध्ययन  जो  हमें  प्यार  देश  विरुद्ध  कोई  अफवाह  फैलती  तो  उसके  फैलाने

 में  करना  चाहिये  ।  हमारे  देश  की  अधिकांश  में  भी  पुरुषों  से  अधिक  स्त्रियों  का  ही  हाथ

 जनता  ग्रामों  में  निवास  करती  है  ।  सवा  होता है  |
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 वास्तव  में  यह  प्रभाव  agar  परिवार  उनकी  सहायता  करता  है  ।  हमें  तथ्य  को

 का  है  ।  हिन्दू  समाज  संयुक्त  परिवार  पर  स्वीकार  कंरना  चाहिये  ।  श्राप  चाहते  हें  तो

 भंडारित  है  ।  कुछ  व्यक्ति  समझते  हैं  कि  वे  विवाह  विच्छेद  का  उपबन्ध  बनाइये  |

 अब  संयुक्त  परिवार  में  नहीं  हें  ।  परन्तु  वास्तव  जब  तक  श्राप  परिवार  से  लाभ  उठायेंगे

 में  हमारी  मनोवत्तियां wa  भी  वही  हें  जो  अ्रापको  अ्रपनी  स्वतन्त्रता  पर  संयुक्त  परिवार

 की  बंधन  भी  स्वीकार  करना  पड़ेगा  ।  हमारी पहले  थीं  |  यह  संयुक्त  परिवार  केवल

 पिता के  परिवार  तंक  ही  सीमित  नहीं  है  वरन  सरकार  व्यक्तियों  को--स्त्री  पुरुषों

 साले  सालियों  का  स्थान  इसमें  श्र  भी  ऊंचा  सुविधायें  तो  देती  नहीं  है  ake  बात  sar

 यह स्त्री का  ही  प्रभाव  है  समता  स्थापित  करने  की  कहती  है  ।  जब  तक

 संयुक्त  परिवार  हँ  कोई  समता  नहीं  हो  सकती
 साथ  ही  हमें  यह  भीं  नहीं  भूलना

 हे  ।  में  संयुक्त  परिवार  का  सैनिक  नहीं  हूं
 चाहियें  किं  यह  संयुक्त  परिवार  युवा  वधू  के

 लिये  केवल  अभिशाप  ही  नहीं  ह  वरन्  एक

 संयुक्त  परिवार  के  भीतर  मेंने  कभी  जीवन

 निर्वाह  भी  नहीं  किया  हे  फिर  भी  जो  बात  ह

 वरदान  भी  है  ।  यदि  पति  कमाता  न  तो

 उसे  तो  स्वीकार  करना  ही  पड़ेगा  ।  भाई
 संयुक्त  परिवार  उसका  तथा  उसके  बच्चों  का

 भतीजावाद  की  यह  सारी  मनोवत्तियां  संयुक्त
 भरण  पोषण  करता  है

 ।
 मान  लीजिये  उस

 परिवार  ही  का  परिणाम ह  ।
 युवा  वध  का  पैर  ऊंचा  नींचा  पड़  जाता  है  तो

 एसी  दशा  में  उसकी  सास  घर  के  उससे
 फिर  हमारे  सोचने  की  बात यह  हे  कि

 चाहे  जो  कुछ  भी  कहे  परन्तु  बाहर  वालों  के
 हमारा  देश  प्रजातन्त्र  का  हामी  ह  ।  प्रजातन्त्र

 सामन  सदा  उसका  पक्ष  ही  लेती  हे  क्योंकि
 की  दो  विशेषतायें  एक  तो  यह  कि  हम  जो

 यह  परिवार  की  मर्यादा  का  प्रश्न  होता  है  ।
 विधान  बनायें  जनता  को  हमने  उसके  पक्ष  में

 हम  कांग्रस  वालों  का  स्वयं  अनुभव  हे
 केर  लिया  हो  ate  दूसरी  बात  यह  कि  हमें

 जब  हम  जल  जाते  थे  तो  हमारी  स्त्रियों  कौर
 ऐसे  विधान  बनाने  चाहियें  जो  जनता  द्वारा

 बच्चों  की  देखभाल  कौन  करता  था
 ?

 हम  न  समझ  जायें  |  यदि  दृष्टि

 गर्व  के  साथ  कहते  हं  कि  हमने  त्याग  किया
 कोण  से  देखा  जाये  तो  अधिकांश  हिन्दू  नारियां

 त्याग  तो  वास्तव  में  हमारे  परिवार  का  था
 विवाह-विच्छेद के  पक्ष  में  नहीं  हैं

 हमारे  परिवार  वाल  हम  से  सहमत  नहीं

 फिर  भी  हमारे  जेल  चले  जाने  पर  उन्होंने  हमरी  फिर  भी  किसी  सरकार  को  ag  अधिकार

 स्त्रियों  बच्चों  की  देखभाल  की  ।  प्राप्त  हे  कि  ऐसे  विधान  बना  जो  जनमत

 हमें  यह  नहीं  भूलना  चाहिये  कि
 से  थोड़ा  न  बढ़े  हुए  समाज का  सुधार

 करे  |  ऐसा  अ्रधिकार  चाहे  प्रजातन्त्रात्मक  न
 व्यक्ति  की  रक्षा  राज्य  नहीं  करता  उसकी

 रक्षा  करने  वाला  संयुक्त  परिवार  ही  हो  परन्तु  नैतिक  अवश्य  हैं  |

 राज  हमारे  देश  में  इतनी  बेकारी  फली  हुई  इस  विधेयक  के  तीन  मुख्य  सिद्धान्त

 ग्रामों  में  कितन  थोड़े  व्यक्तियों  के  पास  कांम  पहला एक  दूसरा  भ्रन्तर्जातीय  विवाह

 या  रोज़गार  किसी  wea  देश  में  ऐसा  होता  तथा  तीसरा  विवाह-विच्छेद ।  जहां  तक  एक

 वो  लोग  भूखमरी  के  कारण  मरने  लगते  परन्तु  विंवांह  का  सम्बन्ध  है  यह  विधान  पूर्णरूप  से

 ara  यदि  हमारे  देश  में  ऐसा  नहीं  होता  हे  तो  प्रजातन्त्रात्मक  क्योंकि जनमत  उसके  पक्ष

 इसका  कारण  यही  हे  कि  ष्  परिवार  में  हे
 ।

 भ्रन्तर्जातीय विवाहों  का  जहां  तक
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 नारियों  को  ही  प्राप्त होना  पुरुषों
 सम्बन्ध  है  में  समझता  हं  कि  लोकमत  यह  हूं

 हिन्दू  धर्म  में  भ्रन्त्जातीय विवाहों  पर  कोई  को  यह  झ्र धि कार  किसी  प्रकार  नहीं  दिया  जाना

 तोक  नहीं  होनी  चाहिय े।  चाहिये  ।  जब  श्रमिक  समता  भ्र  जनता  के

 लिये  सुरक्षा  स्थापित न  हो  जाये

 कौर  aaa  परिवार  परमल  नष्ट  राष्ट  न
 हो हम  कहते  हें  कि  हमारा  राज्य  धर्मनिरपेक्ष

 परन्तु  कोई  क्या  हे  इसकी  पहचान  उनके  जाये  तब  तक  तो  कम  से  कम  ऐसा  ही  होना

 कथन  से  नहीं  वरन्  उसके  कार्यों  से  की  जाती  ह  अन्यथा  विपदाओं  का  सबसे  alas

 हम  जानते  हें  कि  हिन्दू  नारियां  विवाह  विच्छेद  शिकार  नारियों  को  ही  बनना  पड़ेगा
 ।

 के  उपबन्ध  के  इतना  पक्ष  में  नहीं  हैं  जितना कि
 oe ee  ee  ee  ee

 सलमान  नारियां  एक-विवाह  के  पक्ष  में
 समवाय  विधेयक

 फिर  भी  एक  विवाह  सम्बन्धी  उपबन्ध  हमने
 संयुक्त  समिति  के  प्रतिवेदन  का  उपस्थापन

 केवल  के  लिये  ही  बनाया  है  ।  इससे

 स्पष्ट  ह  कि  केवल  महासभा  ही  नहीं  हमारी
 विधि  मंत्रालय  में  मंत्री  ( at  पोस्टर )

 में  समवायों  तथा  कुछ  अरन्य  स़्थानों  से  सम्बन्धि
 सरकार  भी  साम्प्रदायिक हे  |

 fafa  को  संहिताबद्ध तथा  संशोधित  करन

 wa  हमें  देखना  यह  है  कि  क्या  विवाह  वाले  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  संयुक्त  समिति  के

 विच्छेद  के  उपबन्ध  से  हमारे  ta  की  नार्रियों  को  प्रतिवेदन को  उपस्थापित  करता  हूं

 लाभ  होगा  |  सभी  सवाल  जातियों  में  दहेज  की

 प्रथा  हे  यह  दहेज  कभी  कभी  पचास  साट
 हिन्द  विवाह  विधेयक-जारी

 हज़ार  तक  का  होता  है  ।  पति  ऐसी  परिश्रमी
 श्री  भक्त  दन  गढ़वाल-पूवे

 व

 म  इस frat  उत्पन्न कर  दि  प्रमाण  उपस्थित  मुरादाबाद-उत्तर

 करेगा  कि  जिससे  अपनी  पत्नी  से  विवाह  विधेयक  का  सेन  तो  करता  हूँ  लेकिन  कुछ

 विच्छेद  प्राप्त  हो  जाये  ate  फिर  दहेज  की  संशोधनों  कछ  wal  के  साथ  ।  a  उन

 राशि  को  डकार  जायगा  ।  उसके बाद  फिर  व्यक्तियों  में  से  हूं  जो  यह  समझते  हें  कि  हमारे

 विवाह  करेगा  सनौर  फिर  दहेज  लेगा
 ।

 हमारी  समाज  को  समय  की  परिस्थितियों के  श्रेनसार

 नारियां  पथिक  दृष्टि  से  स्वावलम्बी  हे  नहीं  बदलते  रहना  चाहिए  कौर  हमारे  कानूनों  में

 अर  फिर  कहीं  यदि  उनके  एक  दो  बच्चे  समय  समय  पर  परिस्थितियों के  अनसार

 भी  हुए  तो  वह  कहां  जायगी  सिवायें  इसके  कि  धत  होते  रहने  चाहियें  |  यंह  जो  विंधेयक  संयुक्त

 ठोकरें  खाती  फिरें  ।  क्या  श्राप  समझते  हें  कि  प्रवर  समिति  से  होकर  कौर  राज्य  संभा

 भारत  में  परित्यक्ता  नारी  को  दूसरा  पति  मिल  स्वीकृत  होने  के  बाद  इस  सदन  में  ह

 जायेगा ?  कोई  बहुत  ही  पढ़ी  लिखी  नारी  हो  इसमें  तीन  मुख्य  बातें  ह

 तो  बात  शोर  ह  परन्तु  साधारण  नारियों  के
 पहली  बात  तो  इस  में  जाति  भद  को

 लिये  तो  कठिन  ह  ।  हमारे  देश  में  तो  खाना  भी

 छ  लेन  से  ८  हो  जाता  फिर  नारी  की  बात
 समाप्त  करके  हिन्दुद्ओों  में  वापस  में  विवाह

 करने की  है
 ही  क्या  हैं  ।  एसी  नारी  से  कौन  ब्रिवाह  करने  को

 तय्यार  होगा  जो  कुवारी
 न  हो  ।

 इसलिये  दूसरी  बात  जो  इस  में

 एक  पती  कौर  एक  पत्नी  की  की  जा  रही मान  सामाजिक  परिस्थितियों को  देखते  हुए

 यदि  श्राप  विवाह-विच्छेद का  विधान  पारित  तीसरी  चीज़  जो  इसमें हू  वह  है  विवाह

 करना  चाहते  हें  तो  tar  केवल  विच्छेद
 )  के  मुताल्लिक़ 1
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 शास  विधायक

 भक्त

 जहां  तक  प्रथम  कौर  दूसरी  बात  का  निश्चित  जरायु  के  बाद  किसी  का  विवाह  नहीं

 wet  हे  में  समझता  हूं  कि  देश  के  सब  लोग  हो  सके  जहां तक  मुझे  मालूम है  बड़ौदा  राज्य

 इन  दोनों  बातों  का  पुरी  तरह  से  समथेन  करते  में  इस  तरह  का  एक  विधान  था  कि  ४५  वर्ष

 हू  कौर  बहुत  वर्षों  से  इसकी  आवश्यकता  के  ऊपर  कोई  दूसरा  विवाह  नहीं  कर  सकेगा  ।

 अनुभव
 भी

 की  जा  रही
 थी

 कि  सारे  देश  के  में  यह  सुझाव  देना  चाहता  हूं  कि  अगर  हम

 लिए  इस  तरह  का  एक  कानून  बनाया  १८  या  २१  वर्ष  की  न्यूनतम  वायु  रखना  चाहते

 ताकि  सब  राज्यों  सब  नर  नारियों  को  हे  तो  हमें  अधिकतम  का  भी  विधान

 इससे लाभ  हो  सके  ।  लाना  चाहिए  |  शीराज़  के  दिन  हम  देखते  हें  कि

 इतना  कहने  के  बाद  में  तीसरी  बात
 ६०  कौर

 ७०
 वर्ष  के  बूढ़े  लोग  भी  शादी  करने

 को  उत्सुक  रहते  हें  इसलिए  अधिकतम जो  कि  विवाह  विच्छेद  के  सम्बन्ध  में  हैं  उस

 पर  अपने  विचार  रखने  से  पहले  विधि  मंत्री
 aq की  भी  व्यवस्था कर  देनी  चाहिए  कि

 इस  च्  का  दूसरी  शादी  नहीं  कर
 महोदय  के  ध्यान  में  कुछ  ऐसी  बातें

 सकेगा  |
 लाना  चाहता  हूं  जिनका  इस  विधेयक  में

 उल्लेख  नहीं  है  ।  पहली  बात  तो  धारा  ४  के  दूसरी  बात  जो  कि  मुझे  समाज  सुधार

 सम्बन्ध  मे ंहै  जिसमें  यह  व्यवस्था  की  गई  है  की  दुष्टि  से  बहुत  मालूम  होती  है

 कि  वर  कौर  वधू  की  कम  से  कम  १८  वह  यह  है  ate  जैसा  कि  ait  प्राचार्य

 कौर  १५  वर्ष  हो  ।  जैसा  कि  मेरे  माननीय  लानी  जी  ने  बतलाया  कि  हमारे  पुरुष  लोग

 मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  जी  aria  ने  कहा  कि  अपनी  पत्नियों  को  तलाक  देकर  विवाह  के

 संयुक्त  प्रवर  समिति  ने  यह  सुझाव  दिया
 था  बन्धन  से  मुक्त  हो  जायेंगे  वे  इस  बात  का

 कि  कम  से  कम  वर  की  च्  २१  वर्ष  कौर  प्रयत्न  करेंगे  कि  वे  बिल्कुल  कुमारी  कन्याओं

 वधू  की  १६  वर्ष  होनी  चाहिये  are  में  भी  यही  से  विवाह  कर  ऐसा  न  होने  देने  के  लिए  में

 चाहता  हुं  लेकिन  में  यह  नहीं  समझ  पाया  कि  उचित  समझता  हूं  कि  यह  भी  विधान  होना

 राज्य-सभा  ने  उसमें  यह  क्यों  कर  चाहिये  कि  art  हम  वास्तव  में  समाज  सुधार

 दिय ?  इसलिये  मेरा  सुझाव  है  कि  इसमें  फिर  करना  चाहते  हें  तो  जिन  लोगों  ने  तलाक  दे

 से  संशोधन कर  दिया  जाये  कौर यह  व्यवस्था  रक्खा  है  या  जो  विधुर  हो  चुके  वे  लोग

 कर  दी  जाये  कि  वर  की  ara  विवाह  के  केवल  विधवा  स्त्रियों  कौर  तलाक़  दे  दी  गयी

 समय  २१  वर्ष  से  कम  नहीं  होनी  चाहिये  स्त्रियों से  ही  शादी  कर  सकें  ।

 वधू  की  १६  वर्ष  से  कम  नहीं  होनी  चाहिये  ।  श्रादरणीया श्रीमती  जयश्री  राय  जी  ने

 दूसरी  बात  में  यह  कहना  चाहता  हूं  भी  प्रभी  उल्लेख  किया  at  में  माननीय  विधि

 कि  जब  इस  विधेयक  में  न्यूनतम  च्  की  मंत्री  जी  से  पूछता  हूं  कि  जब  सारी  विवाह

 व्यवस्था  की  जा  रही  हे  तो  में  समझता  हूं  कि
 व्यवस्था  में  संशोधन  करना  चाहती  हे  तो  मेरी

 इसमें  यह  भी  व्यवस्था  कर  दी  जाये  कि  अधिक  समझ  में  यह  नहीं  भ्राता  कि  दहेज़ की  प्रथा

 से  क्या  ary  होनी  चाहिये  जिस  पदा  को  समाप्त  करने  के  लिए  कोई  सख्त  कानून

 तक  की  कोई  विवाह  कर  सकता  है  ।  पश्चिमी  क्यों  नहीं  पारित  किया  जाता  ?  दहेज़ की  प्रथा

 देशों  में  बड़ी  बड़ी  उम्र  में  दादी  हुमा  करती  को  समाप्त  करने  के  लिए  एक  गैर  सरकारी

 लेकिन  में  समझता  हूं  कि  हमारे  देश  में  इस  प्रस्ताव  महीनों  पहले  इस  सदन  में  लाया  गया

 था  कौर  उस  पर  सरकार  की  कौर
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 से  रिज़वान दिया  गया  था  कि  हम  दहेज़  की  भारतीय  नारी  की  जो  जो  ददा  उसका

 कुप्रथा  को  समाप्त  करने  के  लिए  जल्दी  क़ानून  अध्ययन  करना  चाहिए  ।  राष्ट्र  कवि  मैथिली

 लाना  चाहते  में  समझता  हूं  कि  यह  बहुत
 शरण  जी  गुप्त  ने  में

 भारतीय  नारी

 का  इस  तरह  चित्रण  किया  गया  हूँ  ॥
 उपयुक्त  अवसर  है  प्रौढ़  इसी  विधेयक  के

 अन्दर  दहेज़  व  कन्या  विक्रय  के  बारे  में  भी

 कोई  प्रतिबन्ध  रख  दिया  जाय
 ।

 बहुत  से  लोग
 जीवन  हाय  तुम्हारी  यही  कहानी  ।

 प्रांजल  म  दूध  शौर  आ्रांखों  में  पानी
 अब  यह  समझने  लगे  हें  कि  दहेज  की  प्रथा  इस

 देश  से  समाप्त  हो  चुकी  दहेज़ रूपी  शैतान
 भारतीय  हिन्दू  रमणी  का  सम्पूर्ण  जीवन

 ara  भी  हमारे  समाज  में  विद्यमान  है  कौर  ही  एक  करुणा  की  एक  गाथा  उसके  पास

 are  दिन  नरप्रिय सनौर  दुखद  घटनाएं  होती  mad  बच्चों  के  लिए  वात्सल्यपूर्ण ममत्व  है

 रहती  हें  जब  हम  सुनते  हें  कि  दहेज़  की  बलिवेदी  are  भारतीय  नारी  का  जीवन  aren  रोते

 पर  फ़लां  लड़की  कुर्बान  हो  गयी  बंगाल  कौर  कलपते  ही  बीतता  है  |  इसलिए

 की  स्नेहलता  की  कहानी  एक  कहानी  श्रावव्यकता इस  बात  की  है  कि  हमें  इस  तरह

 नही ंहै  बल्कि  भ्रनेकों  स्नेह लताओं  की  कहानियां  का  विधान  में  संशोधन  करना  चाहिये  कौर

 हमें  सुनाई  पड़ती  हैं
 क़ानून  बनाना  चाहिये  जिससे  महिलायें  का

 जीवन  जो  कष्टमय  कौर  दुःखमय  उससे

 हमारे  इस  देश  के  adda  इलाकों  में

 दौर  बहुत  से  पिछड़  हुये  इलाक़ों  में  कन्याओं
 उन्हें  छुटकारा  मिले  प्रौढ़  राहत  मिले  ।

 at  हमारे  समाज  में  कन्यादान  की की  बिक्री  करने  की  प्रथा  राज  भी  जारी

 कन्या  शुल्क  लिया  जाता  है  में  इस  कुप्रथा  प्रथा  प्रचलित है  ।  कन्यादान  का  मतलब यह

 का  अन्त  कराने  के  लिए  कौर  उसको  रोकने  के  होता  है  कि  हमने  AIA  कन्या  को  एक  सम्पत्ति

 लिए  झ्राव्यक  संशोधन  लाने  का  विचार  कर  मान  लिया  है  कौर  जिस  तरह  से  हम

 रहा
 हूं  ।

 बकरी  या  ate  सम्पत्ति  का  दान  देते  उसी

 तरह  प्रगति  कन्या ग्र ों  को  दान  में  दे  देते  हैं  ।

 जहां  तक  विवाह  विच्छेद  का  सम्बन्ध  अज  शिक्षित  समाज  में  यह  प्रथा नहीं  चल

 में  समझता  हुं  कि  यह  हमारे  लिए  बहुत  सकती  |  art  विवाह  के  मामले  में  वर  कौर

 ए  are  क्रान्तिकारी  क़दम  होगा  ।  जिन  लोगों  वधू  सम्मति  लेना  आवश्यक है  कौर  ली

 ने  इस  विधेयक  के  सम्बन्ध  में  च्  विचार  जानी  चाहिए  लेकिन  साथ  ही  में  इसका  हामी

 प्रकट  किय  उन  दोनों  पक्षों  के  विचारों  के  नहीं  हूं  कि  उनको  इतना  अधिकार  प्रौढ़

 सम्बन्ध  में  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  एक  तन्त्र ता  दे  दी  जाये  कि  वह  कोर्टशिप  करती  फिरें

 आर वह  at  मेरे  मित्र  श्री  नंद  लाल  लेकिन  वर  कौर  वधू  की  सम्मति  विवाह  में

 wat  जी  की  तरह  का  जो  कि  विवाह  विच्छेद  ज़रूर  लेनी  चाहिए  प्रौढ़  उस  हालत  में  उनका

 के  सम्बन्ध  में  कोई  भी  बात  सुनने  को  तेयार  वैवाहिक जीवन  सुखी  होगा  ।  विवाह  विच्छेद

 नहीं  जो  ऐसा  समझते  हें  कि  अगर  के  विरोध  में  यह  भी  कहा  गया  है  कि  प्राचीन

 विवाह  विच्छेद  को  किसी  भी  ad  के  साथ  ग्रन्थ  इसके  लिए  इजाजत  नहीं  देते  में  इसे

 मान्यता  दे  दी  जायगी  तो  गिर  पड़ेगा  सही  नहीं  लेकिन  में  इसके  बारे  में

 या  पृथ्वी  आकाश  में  समा  लेकिन  में  बहस  न  करते  हुए  केवल  यही  याद  दिलाना

 बड़े  fare  weal  में  उनसे  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि  स्वामी  दयानन्द  सरस्वती  ने

 चाहता  g  fe  हमको  इस  वतंमान  समय  में  अपने  ग्रन्थ  सत्यों  प्रकाश  में  उस  प्रथा  का
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 जिक्र  किया  जिसको  कि  नियोग  कहा  जाता  हैं  प्रौढ़  जो  हमारे  विचारों  से  सहमत  नहीं  हैं

 है  शौर  नियोग  की  व्यवस्था  किन्हीं  खास  खास  उन्हें  हमको  नी चा  दिखाने  का  बहाना  )

 परिस्थितियों में  हमारे  वहां  मान्य  थीं  '  .  .  मिल  जाये ।

 श्री  नन्द  लाल  Wal:  वह  शास्त्र  नहीं  है  ।

 इस  विधेयक  में  मझे  बड़ी  प्रसन्नता  हैं  कि

 श्री  भक्त  ददन  शास्त्र  नहीं  पर  इस  बात  की  कोशिश  की  गई  हे  कि  विवाह

 वेदसम्मत  इसमें  अपना  अपना  दृष्टि
 विच्छेद  की  जो  व्यवस्था  रक्खी  जा  रही है

 उसका  प्रयोग करने  का  कम  से  कम  शिविर
 कोण  है  ।  दूसरी  प्रो  हमारे  देश  के  प्रौढ़

 इस  सदन  में  भी  बहुत  से  ऐसे  माननीय  सदस्य  आने  उस  पर  कड़े  से  कड़े  प्रतिबन्ध  लगाये

 ara  हें  जिनकी  ग्रांखें  पश्चिमी  प्रकाश  से  जायें  एक  सुनहरा  मध्यम  मार्ग  अपनाने

 का  प्रयत्न  किया  गया  लेकिन  मेरी  नजर चौंध  हो  गयी  हें  कौर  जिन्हें  अपने  देश  की

 प्राचीन  परम्परा  कौर  व्यवस्था  के  अन्दर  कोई  में  इसमें  प्रभी  भी  कुछ  कमियां  हें  जिनकी

 भी  अच्छाई  नहीं  दिखाई  देती  ।  मुझे वह  बात  भ्र  में  समझता  हूं  कि  हमें  खास  तौर  पर

 याद  हैं
 जो

 art  से  कुछ  दिनों  पहले  इसी  सदन  ध्यान  देने  की  ज़रूरत  है  ।  मुझे  बहुत  सी  शिक्षित

 में  हमारी  माननीया  सदस्या  श्रीमती  सुभद्रा  महिलाओं  से  बातचीत  करने  का  अवसर

 मिला  है  प्रौढ़  समाचार  पत्रों  में  भी  हम  पढ़ते जोशी  ने  इस  विषय  पर  बोलते  हुए  कही  थी  कि

 हिन्दू  महिलाओं  का  जीवन  अभी  तक  हैं  कौर  में  समझता  हूं  कि  बहुत  सी  शिक्षित

 वृत्ति  का  जीवन  प्रॉस्टिट्यट्स का  जीवन
 महिलाओं  के  शभ्रन्दर  भी  यह  श्रीलंका  हैं  कि

 जिस  दिन  यह  कानून  बन  जायेगा  तो  बहुत सी उनका है  ।

 स्त्रियों  के  पति  जो  area  की  नई  रोशनी
 शनी  वी'०  जी०  देवकांत  :  दोम ।

 की  चकाचौंध  में  प्रा  चुके  वे  अपनी

 श्री  सीता  सावित्री की  को
 तिलांजलि

 दे  तलाक़  दे  मेरी

 उत्तराधिकारी  एक  भारतीय महिला  के  सम्मति  में  इस  विधेयक  में  ऐसा  विधान  होना

 मुंह  से  ऐसे  शब्दों  का  निकलना  सारे  हिन्दू  चाहिए  ताकि  उसका  अवसर  कम  से  कम

 समाज  के  लिए  कलंक  की  बात  है  ।  में इस  बात  हम  देखते  हैं  कि  इसकी  जो  धारा  १४५

 से  इंकार  नहीं  करता  कि  भारतीय  नारियों  उसके  प्रकार  यह  व्यवस्था की  गई  हैं  कि  विवाह

 के  तीन  वर्ष  तक  तलाक़  के  बारे  में  कोई  प्रार्थना का  जीवन  बड़ा  दुखमय  लेकिन  उसका

 वेश्यावृत्ति  से  तुलना  में  समझता  हूं  पत्र  नहीं  दिया  जा  लेकिन  इसके  साथ

 कभी  भी  ate  किसी  भी  हालत  में  उचित  नहीं  में  कुछ  एसी  छूटें  दी  गयी  हैं  कि  उन  परिस्थितियों

 है  ।  इसी  तरह  के  अ्रनधिकारपुर्ण या  इसी  तरह  में  तलाक़  या  विवाह  विच्छेद  के  बारे  में

 के  उत्तेजनापूर्ण के  द्वारा  हम  जो  समाज  दन  पत्र  दिया  जा  सकेगा
 ।
 में  समझता  हूं  कि

 जो  उसमें  व्यवस्था  या  सुविधा  दी  जा  रही के  अन्दर  सुधार  की  भावना  लाना  चाहते

 उसके  प्रतिकूल  एक  नई  धारा  पदा  होती  हैं  उसको  हटाया  जाना  प्रौर  हमें  इसका

 और  में  यह  प्रनरोघ दि  जैसा  कि  मेरी  सख्ती  से  पालन  करना  चाहिए  ।  जब  एक  बार

 बहिन  श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  ने  मुझ  से  विवाह  हो  चुका  तो  कम  से  कम  तीन  वर्ष  तक

 पहले  कहा  है  कि  हमें  इस  देश  में  समाज  सुधार  तो  दोनों  जने  मिल  जुल  कर  रहें  कौर  देखें  कि

 की  भावना  लाते  समय  ऐसे  शब्दों  ा  प्रयोग  मिल  कर  रह  सकते  हैं  या  नहीं
 जीवन

 नहीं  करना  चाहिए  कि  जो  हमारे  विपक्षी  लोग  रूपी  गाड़ी  के  ये  दो  पहिये  साथ  साथ  गाड़ी  को
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 खींच  सकते  हें  या  नगर  तीन  वर्ष  तक  प्रचार  यंत्र  हैं  पौर  मद्यीनरी  उसके  द्वारा

 इस  तरह  का  प्रयत्न  करने  के  बाद  भी  यह  जनता  में  इसके  सम्बन्ध  में  प्रचार  करना

 मालम  पड़े  कि  उनका  साथ  साथ  चलना  चाहिए  हमें  लोगों  को  यह  समझाना  चाहिए

 असम्भव  है  कौर  वे  एक  साथ  नहीं  रह  सकते  कि  इस  विवाह  विधेयक  का  यह  मतलब  नहीं

 तभी  वह  विवाह  विच्छेद  के  लिए  अ्रदालत  में  है  कि  हम  किसी  भी  प्रकार  के  विच्छेद  को

 जायं  अपनी  इच्छा  को  प्रकट  करें  |  प्रोत्साहन  देना  चाहते  हैं  ।  हम  कम  से  कम

 अवसरों  पर  इस  विच्छेद  के  अधिकार  at

 इसके  साथ  ही  एक  बात  में  कहना
 प्रयोग  करना  चाहते  हें  ।  जहां  पर  कोई  बहुत

 चाहता  हूं  कि  इसमें  एक  धारा  रक्खी गई  हैं
 ज्यादा  भ्रष्टाचार  का  मामला  हो  या  वापस  में

 कि  जरगर  भ्र दा लत  चाहे  या  दो  पार्टियों  में  से
 पति  पत्नी  के  रूप  में  रहना  बिल्कुल  ही  झ्र सम्भव

 एक  पार्टी  चाहे  तो  इस  सम्बन्ध  के  मुकदमों  की
 हो  गया  वहां  पर  इसका  प्रयोग  करने  का

 जितनी  कार्यवाही  उसको  इन  कमरा

 किया  जायगा  ate  सारी  कार्यवाही  को
 अधिकार दिया  जा  रहा  है  |

 नीय  रक्खा  जायगा  ।  में  चाहता  हूं  कि  इसमें  इस  क़ानून  की  घारा  a  ( 2 4  में  यह  बताया

 संशोधन  होना  चाहिए  कि  afar  रूप  से  गया  हैं  कि  यह  क़ानून  तो  बना  गया

 लेकिन  जो  पुराने  रीति  रिवाज  हैं  उन  पर  कोई इस  तरह  की  अदालती  कार्यवाहियां गोपनीय

 होनी  चाहिएं  ।  पश्चिमी  देशों  के  समाचार  wat  नहीं  पड़ेगा  ।  में  बड़ी  विनम्रता  के  साथ

 पत्रों  में  जाये  दिन  पेज  के  पेज  भरे  रहते  हैं  यह  निवेदन  करूंगा  कि  यह  धारा  इसमें

 हमारे  देश  में  भी  में  समझता  हुं  कि  इस  तरह  के  रहने  दी  जाती  हैं  तो  मुझे  डर  है  कि  कम  से  कम

 जो  मुकद्दमे  होते  उनको  लोग  बड़ी
 ८०

 प्रतिशत  इसका  प्रभाव  समाप्त  हो  जायगा  |

 इस  धारा  को  रहने  दिया  गया  तो चस्पा  कौर  ध्यान  से  पढ़ते  इसलिए  में  चाहता

 हूं  कि  इस  तरह
 की

 जो  कार्यवाहियां  हें  उनको  सार--बावर दूसरे  क्षेत्रों  में  जो

 प्रोत्साहन न  देने  का  एक  यह  भी  है  कि  सतीत्व  की  प्रथा  है  उसको  मानने  वाले  इसकी

 समाचार  पत्रों  में  उनके  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं
 कारण

 ले  सकते  हैं  कि  यह  तो  हमारी  पुरानी

 छपना  चाहिए  अर  गोपनीय  ढंग  से  उनकी  प्रथा में  हम  इस  कस्टम  को  मानते  हैं  और

 सुनवाई हो  ।  हम  पर  यह  कानून  लागू  नहीं  हो  सकता  ।  इस

 एक  बात  मुझे  प्रान्त  सभापति
 तरह  से  तो

 हमने  इस  कानून  को  ही  बेमान

 बना  दिया  ।
 यह  कहनी  है  कि  विवाह  विच्छेद  की  सुविधा

 के  सम्बन्ध  में  इसके  विरोध  में  जो  प्रचार  देश  इसी  तरह  से  बहुत  सी  ख़ादिम  जातियां

 के
 भ्रमर  किया  जा  रहा  उसके  मुकाबले  में  भी  जैसा  कि  पंडित  ठाकुर  दास  जी  ने

 इस  कानून  को  समझाने  के  लिए  wat  तक  उनमें  भी  थोड़े  से  कारणों से  तलाक

 सरकार  की  कौर  से  कोई  प्रयत्न  नहीं  किया  वापस में  हो  जाया  करता  है
 ।

 में  समझता  हूं

 गया  ताकि  पब्लिक  के  दिल  में  जो  तरह  तरह  कि  तलाक को  इतना  सरल  नहीं  बनने  देना

 की  इस  कानून  के  बारे  में  गलतफहमियां फेली  चाहिये
 ।

 इस  लिये  विधि  मंत्री  जी  से  मेरा  यह

 हुई  उनको  दर  किया  जा  सके
 ।

 राज  में  भ्र तु रोध  है  कि  वे  इस  पर  सोचें  कौर  इस  धारा

 देखता  हुं  कि  प्रबल  में  तरह  तरह  की  २९  (२)  को  निकाल  कर  इस  बिल  को  सब  के

 फहमियां  wats  जाती  में  गवर्नमेंट  से  लिये  लागू  ताकि  हमारा  जो  उद्देश्य है

 प्रार्थना  करूंगा  कि  इस  विवाह  विधेयक  के
 कि

 हम
 सारे  देश  के  लिये  एक  प्रकार

 के  कानून

 बना  वह  पूरा  हो  सकें  ॥
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 भक्त
 वशीभूत  होकर  सभी  aequit  को  झपने

 सभापति  में  को  धन्यवाद  भोग  तक  ही  सीमित  रखता  है  ।  कौर  मेरे

 देता  हूं  कौर  wet  में  केवल  यह  शब्द  कहना  विचार  से  तब  श्रीमती  का  प्रारम्भ  gat

 चाहता  हूं  कि  इस  विधेयक  के  स्वीकृत  हो  जाने  अर्थात  उन्होंने  विपक्षियों  को  इतनी  अवनति

 से  में  कभी  यह  ara  नहीं  करता  कि  हमारी  की
 जहां  से  उनका  उठना  असम्भव  प्रतीत

 महिलाओं  के  सामने  जो  सीता  कौर  सावित्री  होने  लगा  ।  श्री  जगजीवन  राम  ने  भी  वेदों  के

 के  उज्जवल  उदाहरण  हें  वह  उनकी  से  उदाहरण  दिये  परन्तु  उन्हें  तो  वेदों  पर

 हो  जायेंगे  ।  हमारा  देश  भी  इतनी  नहीं  होना  चाहिये  क्योंकि  उनको  तथा  उनके

 विपत्तियों  का  सामना  करने  के  भी  पैकेजों  को  कभी  भी  वेद  नहीं  पढ़ने  दिये  गये  थे  ।

 जीवित  हें  क्योंकि  राज  भी  लाखों  नहीं  करोड़ों  श्री  चटर्जी  तथा  श्री  पाटनकर  इरादी  को  वेदों

 की  संख्या  में  हमारी  स्त्रियां  पुराने  ढंग से  रह

 रही  हें  ।  कौर  ५  पतियों  से  प्रेम  कर  रही  हें  ।
 जिनको  वेदों  तथा  स्मृतियों  का  दर्शन  भी  दुर्लभ

 में  arm  कौर  विश्वास  करता  हूं  कि  इस  इन  पर  गे  नहीं  होना  चाहिये  ।

 विधेयक  के  स्वीकृत  होने  के  बाद  भी
 क्षत्रियों  को  भी  ब्राह्मणों  ने  अपनी  एक

 जसा  कि  बहिन  उमा  नेहरू  जी  ने  हमारी
 उक्ति  क्षत्रिकुलमਂ के  द्वारा  इस

 स्त्रियां  सीता  are  सावित्री  के  arear  को  नहीं  उच्चता  से  गिरा  दिया  ।  इस  प्रकार  मूलत
 भूलेंगी

 प्रो
 पुरुष

 भी
 राम  का  उदाहरण

 समाज  के  दो  वर्ग  हो  गये  एक  पुजारियों  का
 सामने  रख  कर  उनका  गन सर ण्य  करेंगे  |

 तथा  दूसरा  शूद्रों  का  ।  इसलिये  मेरा  भ्रनुरोध

 इन  दादों  के  साथ  में  इस  विधेयक  का
 है  कि  इस  प्रकार  की  सामाजिक  विधि  के  द्वारा

 ः  समर्थन  करता  हूं  ।

 हमें  प्र समानता  को  दूर  करना  चाहिये  ।

 श्री  एस०  एस०  मोरे
 )

 भ  कृपलानी  के  भाषण  को  सुनकर  मुझे
 a  श्री  देशपांडे  तथा  श्री  चटर्जी  से  केवल

 एक  पुछना  चाहता  हूं
 ।

 क्या  उनकी
 यह  दृढ़  निश्चय  हो  गया  हू  कि  स्त्री  जाति  को

 सुरक्षा  के  ag  विधान  अत्यावश्यक
 धारणा  यह  है  कि  शास्त्रों  के  अ्न्तगंत  मानव

 समाज  की  प्रगति  हुई  है
 ?

 जैसा  कि
 हू  ।  मानव  भगवान्  की  प्रतिमूर्ति ह  तथा  उसे

 मेने  मानवता  का  विकास
 इतनी  उन्नति  करनी  चाहिये  जिससे  कि  वह

 स्वयं  भगवान  बन  जाये  ।  मेरे  कई  मित्रों  ने
 तथा  होता  रहा  है  |  प्रौढे  तथ्य  एक

 काल  के  लिये  ठीक  होता  है  वह  सभी  कालों  के वेदो ंके  उदाहरण  दिये  जो  कि
 Yooo  ई०

 पु  से  २०००  ई०  qo  के  हें  परन्तु  मानवता
 लिये  ठीक  नहीं  होता  है  प्रौढ़  हम  उसको  उसी

 उससे  भी  कहीं  अधिक  प्राचीन  है  ।  इसलिये
 यथा  विहाय  हम  जीर्ण  वस्त्रों  को  त्याग

 हमें  qd  वैदिक  काल  पर  ध्यान  देना  चाहिये
 |

 उस  काल  में  स्त्रियां  सामूहिक  रूप  से  सभी
 देते  हैं  ।

 इस  प्रकार  पुरानी  रूढ़ियों  के  आधार  पर
 पुरुषों  को  पति  समझती  थीं  तथा  इसी  प्रकार  के

 आपसी  सम्बन्ध  थे  ।  वैदिक  काल  में  मानवता  हमें  झपने  भविष्य  का  गठन  नहीं  करना  क्योंकि

 उनको  हम  छोड़  चुके  हैं
 ।

 इसलिये  ये  शास्त्र का  विकास  gat  परन्तु  इस  विकास  के

 कुछ  गिने  चुने  व्यक्तियों  को  ही  अधिकार  हमारे  उसी  समाज
 की

 इंगित  करते  हैं

 प्राप्त  रहे  जिनका  उन्होंने  दुरूपयोग  किया
 जब  राजा  राज्य  किया  करते  थे  कौर  लोगों

 का  दैवी  भ्र धि कार  पर  विश्वास  था  ।
 क्योंकि  मानव  की  मनोवृत्ति  इस  प्रकार  की  हैं

 कि  अधिकार  प्राप्त  होने  पर  वह  स्वार्थ  के  पृथ्वि  पति  ।



 ५५७९  हिन्दू  विवाह  विधेयक  २  मई  १९५५  हिन्दू  विवाह  विधेयक  K4KCo

 इस  प्रकार  ब्राह्मणों  ने  राजा  को  देवी  नियम  भी  रहने  देना  चाहिये  ।  ऐसी  कोई  बात

 शक्ति  का  प्रतिरूप  घोषित  करके  ७  पक्ष  में  नहीं  है  कि  विधान  बनते  ही  प्रत्येक  स्त्री  विवाह

 मिलाया  ate  इन  दोनों  ने  मिल  कर  वैश्यों  तथा  विच्छेद  करना  प्रारम्भ  कर  देगी  ।  महासभा  ने

 शूद्रों  को  खूब  पीसा  ।  उस  समय  श्राह्मण  बार  बार  कहा  है  दास्त्रास्त्र  अधिनियम  को

 निरसित  कर  दिया  जाये  क्या  इस  अधिनियम ऋषि  विधान  बनाते  थे  और  वह  विधान  उनकी

 सत्तो  को  बनाये  रखने  प्रौढ़  उन्हीं  के  हाथों  में  के  निरसित  होते  ही  चारों  are  गोलियां

 समस्त  शक्ति  को  रहने  देने  के  लिये  बनाये  चलने  लगेंगी  ।

 जाते  थे  |  इसलिये  हमें  इन  शास्त्रों  की
 हमारे  संविधान  म  कुछ  झा पात  उपबन्ध

 घ्यान  नहीं  देना  चाहिये  |
 रखे  गये  हैं  ।  क्या  इसका  यह  है  कि  इस

 प्रकार का  उपबन्ध  करना  स्थिति को पहले  पुरुषों  के  समान  स्त्रियों  का  भी

 उपनयन  संस्कार  होता  था  परन्तु  बाद  को  प्ररूप  देना  है  |  हम  अल्पसंख्यक भी  बहुसंख्यकों

 केवल  इसलिये  कि  कहीं  पुरुषों  का  महत्व  कम  के  अधिकार  के  मानते  हें  ।  श्रल्पसंखयकों को

 न
 हो  जाये  स्त्रियों  की  ददा  शहरों  के  समान  ही  महिलाओ ंक  समान  अधिकार मिलने  चाहियें  tt

 बना दी  गई  यदि  हम  प्रेम  करेंगे  तो  स्त्रियां  भी  हम

 प्रेम  करेंगी  क्योंकि  स्त्रियों को  केवल  प्रेम  ही सामन्तशाही का  परिणाम  रहा  हैं  वापसी

 ज्ञान  कौर  स्त्रियों  की  गुलामी
 चाहिये  वह  प्रेम  की  साकार

 और  पराधीनता  ।  इस  विदेशी  सत्ता  के  गुलाम
 प्रतिमा  होती  हें  ।  इसलिये  उन्हें  यह  अधिकार

 मिलना  चाहिये  जिससे  कि  वे  झपने  पति  का बनने  पर  उसने  हमको  प्रजातन्त्र  का  मंत्र  सिखाया

 भ्र  हमने  सामन्तशाही के  चंगुल  से  निकल  कर  चुनाव  स्वयं  कर  सकें  ।  उन्हें  स्वतन्त्रता  मिलनी

 प्रजातन्त्र  को  समझा  है  इसलिये  सामन्तशाही  के
 क्योंकि  हम  स्वयं  स्वतन्त्रता  के  लिये

 किसान  करते  रहे  हें  तथा  यही  हमारा  उद्देश्य  है  ।
 प्रतीक  वेदों  तथा  शास्त्रों  से  अरब  हमें  छुटकारा

 पाना  चाहिये  ।  प्रजातन्त्र  में  प्रत्येक  व्यक्ति  को  श्री  लोकनाथ  मिश्र  मेरा

 मनचाही  सरकार  पसन्द  करने  का  अधिकार
 विचार  हैं  तथा  में  समझता  हूं  कि  हिन्दू  विवाह

 यदि  वह  चुनाव  गलत  करता  हे  उसे
 पद्धति  एक  weer  पद्धति  है  ।  इस  सम्बन्ध  में

 इसका  परिणाम  भुगतना  होता el  कुछ
 में  याज्ञवल्क्य  से  तथा  श्री  जवाहरलाल  नेहरू

 व्यक्तियों  का  मत  है  कि  राज्य  संचालन  के
 के  बीच  के  काल  के  सम्बन्ध  में  कुछ  कहूंगा  ।

 ara  में  ot  निपुण  नहीं  हो  पाये  हैं  इसलिये
 इस  काल  के  भ्राददषं  विवाहों  तथा

 वयस्क  मताधिकार  न  दिया  जाये  ।  परन्तु  तो
 विवाहों  के  सम्बन्ध  में  कुछ  न  कह  कर  केवल

 भी  वह  मिला  कौर  हमने  सही  या  गलत  सरकार
 इतना  कहूंगा  कि  यह  विधेयक  एक  श्रोता  भ्र ौर

 का  चुनाव  किया  ।  wa  स्त्रियों  को  भी  छिछोरा  विलेज  e—aaa  केवल  बात  का

 कार  मिलना  चाहिये  ।  हमने उनको  पर्याप्त

 अधिकार में  रखा  है  ।
 aria  मिलता  हे  ak  वह  है  शरीर  की

 भूख  ।  यह  में  मानता  हुं  कि  हम  इससे  ऊपर

 यह  संसार  भावनाओं  पर  भ्राधारित  है  ।  नहीं  उठ  सके  हैं  ।  का  ब्राह्मण  समाज

 पति  पत्नि को  बच्चा  मां  बाप  को  प्यार  अधोगति  को  पहुंच  चुका  है  यह  में  जानता  हूं

 करता  है  तथा  यह  भावनायें  मृत्यु  के  द  परन्तु  मुझे  विश्वास  है  कि  एक  न  एक  दिन  इस

 अ्रथवा  संसार  की  समाप्ति  के  ही  नष्ट  संसार  में  बौद्धिक  कुलीनता  का  फिर  प्रादुर्भाव

 हो  सकती  हें  ।  यह  भावनायें  इस  विधेयक  से  होगा  और  मानव  को  ईश्वर  के  समक्ष  नहीं

 प्रभावित  नहीं  होती  है  विवाह  विच्छेद  का  उससे  भी  TCSCIL TL CST FTAA | पर  रखा  जायेगा  ।
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 लोकनाथ

 में  परिजनों  में  विश्वास  नहीं  करता  हुं  तथा  में  केवल  यह  कहना  चाहता  हुं  कि  इस

 मेरा  विचार  है  कि  मनुष्य  शास्त्रों  से  कहीं  afar  विधेयक  के  द्वारा  हम  देश  को  बढ़ा  रहे  हैं

 उच्च  तथा  पवित्र  है  ।  यह  समस्या  अधिकारों  इसके  द्वारा  केवल  बहु-विवाह  पर  नियंत्रण

 की  नहीं  है  परन्तु  श्रावश्यकताओओं की  है  तथा  लगता  ।  यह  बरच्छा  है  परन्तु जैसा  कि  मेंने

 आवश्यकताओं का  ea  भी  निश्चित  होता  है  ।  बताया  जीवन  के  जिस  की  प्रो  इसका

 शास्त्रों  में  बताया  गया  है  कि  मनुष्य  का  जन्म  निर्देश  हूं  वह  मुझे  स्वीकार  नहीं  है  ।  परन्तु

 होता  है  तथा  उसकी  मृत्यू  होती  हैं  तथा  इस  फिर  भी  जो  इस  विधेयक  का  समर्थन  करते  हैं

 काल  में  उसे  इन  नियमों  पर  चलना  चाहिये  ।  उन्हीं  के  लिये  में  इसका  समर्थन  करता  हूं  तथा

 क्या  सरकार  तथा  माननीय  मंत्री  मुझे  बतायेंगे  केवल  यही  कहना  चाहता  हूं  कि  विवाह-विच्छेद

 कि  जिस  जीवन  को  उन्होंने  हमारे  सम्मुख  यथासम्भव होना  चाहिये  |

 रखा  है  उससे  जीवन  के  प्रति  दार्शनिक  विचार

 क्या  है
 ।

 कुछ  श्रादशश  हो  सकते  हैं  परन्तु  में  तो
 श्री  एस०  एल०  सक्सेना

 केवल  एक  ज  को  ही  जानता  कौर  वह

 पश्चिम  का  weet  हे  और  उसमें  जीवन  का

 :  इस  विधेयक  के  गुण  दोषों  पर

 चर्चा  न  माननीय  सदस्यों  ने
 अधिकतर

 स्पन्दन पाया  जाता  प्र  वह  आदर्श है
 भावनाओं  के  आधार  पर  चर्चा  की  है  ।  कुछ

 साम्यवाद  का  ।  साम्यवाद  धीरे  धीरे  जीवन  में
 ने  शास्त्रों के  उदाहरण  दिये  तथा  कुछ  शास्त्रों

 प्रवेश  कर  रहा  है  ।  उसमें  एक  निश्चित
 के  एकदम  विरोधी  थे  ।  मई  दिवस  के  उपलक्ष

 घारा है  उसमें  जीवन  का  स्पन्दन  है  ।  इस  प्रकार
 में  दिय  गये  एक  भाषण  में  प्रधान  मंत्री  ने  यह

 के  का  किसी
 न

 किसी  दिन  मुकाबला  कहा  था  कि  जो  व्यक्ति  इस  विधायक  के  वि  रोधी

 करना  धर्मान्धता  से  नहीं  मनोबल
 हैं  उन्होंने  अधिकतर  मनु  तथा  याज्ञवल्क्य  के

 से  ।  ऐसा  मेरा  विश्वास  है  क्योंकि  विवाह  केवल
 उदाहरण  दिये  हैं  परन्तु  वे  केवल  ऋषि  के  तथा

 mire  के  लिये  नहीं  होता  हैं  प्रवृत्त  उसमें
 जो  कुछ  उन्होंने  कहा  उसके  छ  रासायनिक

 सामाजिक  सुधार  भी  होता  हूँ  विवाह  के  द्वारा
 समाज  को  नहीं  बनाया  जा  सकता  है  ।  मुझे

 दो  व्यक्ति  मिल  कर  प्रगति  की  जोर  अग्रसर
 इस  विधेयक  की  शभ्रालोचना  इस  सिद्धान्त  पर

 होते  हैं
 ।

 तथा  यही  वापसी  सम्बन्ध  होना  भी
 ।  नहीं  करनी  है  न्य  वैज्ञानिक  आधार  पर  में

 इसके  सम्बन्ध  में  कुछ  कहना  चाहता  हूं
 ।

 में  विवाह  विच्छेद  का  विरोधी  नहीं  हूं  कृपलानी  ने  इसे  एक  विश्व  व्यापी

 क्योंकि  जब  दो  व्यक्तियों  में  विरोध  उत्पन्न  हो
 महत्व  का  विषय  बताया  है  ।  सभा  को  उस  पर

 जाता  है  तो  उनको  कोई  भी  एक  साथ  नहीं  रख  श्रव्य  ध्यान  देना  ।

 सकता है  ।  इस  बन्धन  से  मुक्त  होने  के  लिये

 अपने  कई  दाते  दी  हैं  ।  मेरा  निवेदन  हैं  कि  दाँतों

 की  जरूरत  वे  केवल  इतना  कह  कर  मेरा  अनुभव  हैं  कि  oad  देशों  की

 कि  अरब  हमें  रहना  स्त्रियां  अधिक  प्रगतिशील  हें  ।  में  इंगलैंड  के

 हो  सकते  हैं  ।  सर्वोत्तम  तरीका  यही  है  ।  उन्हें  सम्बन्ध  में  बताना  चाहता  हूं
 ।

 प्रतिवर्ष  होने

 न्यायालय  में  जाने  की  शझ्रावश्यकता  है  ।  वाले  प्रत्येक  २५  विवाहों  में  से  एक  में  विवाह

 विच्छेद  के  लिये  उन्हें  क़ानून  का  आश्रय  लेने  की  विच्छेद  अवश्य  हो  जाता  है  ।  अभ्रम  रीका

 क्या  आवश्यकता  है  ?  प्रेम  ने  उन्हें  मिलाया  तथा  प्रत्येक  चार  विवाहों  में  से  एक  में  विवाह

 जब  प्रेम  ही  नहीं  रहा  तो  एक  साथ  रहना
 ?  विच्छेद हो  जाता  है
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 amd
 |  |  की  असमानता  का  कारण  स्त्री

 धन
 से

 अमरीका  के  बारे  में  बताया  गया  है  कि  वहां  वंचित  रखा  जाना  है  ।  एक  दस  देश  में  जहां

 विवाह-विच्छेद का  सब  से  ग्रसित  प्रभाव  बच्चों  ९९  प्रतिशत  स्त्रियां  आर्थिक  रूप  से  अपने

 पर  पड़ा  है  भ्र ौर  उनमें  की  प्रवृत्ति  पतियों  के  अधीन  मुझे  विश्वास  यदि

 बढ़ गई  है  ।  विवाह-विच्छेद  की  प्रथा  जारी  की  तो

 इसका  परिणाम  यह  होगा  कि  उनके
 पति

 अब  में  इस  सम्बन्ध  में  चीन

 जर्मनी  जेसे  देशों  के  अनुभव  बताऊंगा  ।  च . ५  इच्छानुसार विवाह  विच्छेद  करनें  लगेंगे  |

 अतः  स्त्रियों  के  हित  के  लिये  यह  आवश्यक  है
 उन  देशों  में  देखा  है  कि  बहुत  थोड़े  से  मामलों  में

 विवाह-विच्छेद की  च  दी  जाती  है  और
 विवाह  विच्छेद  उपबन्ध  न

 किया  जाये  ।  यदि  विवाह  विच्छेद का  उपबन्ध
 से  अ्रधिक  इस  बात  की  कोशिश  की

 जाती  हें  कि  दोनों  में  मेल  स्थापित  हो  जाये  ।
 करना  ही  तो  उसके  लिये  हमने  पूर्व  ही

 यदि  सारे  प्रयत्नों  के  उपरान्त  भी  मेल  स्थापित
 विशेष  विवाह  अधिनियम  पारित  कर  दिया  हैं

 और  उसमें  किसी  न  किसी  रूप  में
 नहीं  होता  कौर  विवाह  विच्छेद  की  अनुमति

 देनी  पड़  जाती  तो  प्रत्येक  पक्ष  को  २००  से
 विच्छेद का  उपबन्ध  कर  दिया  है  ।  इस

 विधेयक  में  उसका  उपबन्ध  करने  की  में  कोई
 Yoo  रूबल  तक  देने  पड़ते  हूं  ।  जहां  तक  मेरा

 अध्ययन  में  समझता  हूं  कि  वे  विवाह-विच्छेद
 आवश्यकता  नहीं  समझता  ।

 के  पक्ष  में  नहीं  क्योंकि  वे  नहीं  चाहते कि
 में  व्यक्तिगत रूप  से  यह  अनुभव  करता हूं

 बच्चों  पर  कोई  प्रभाव  क्योंकि  वे  देश  की

 भावी  arent  हें  ।  परिवार  के  भंग  होने  का
 कि  मनु  और  याज्ञवल्क्य

 न  जो  कुछ  वह

 केवल  अपने  समय  के  लिये  ही  नहीं  कहा  ।

 परिणाम  यह  होगा  कि  बच्चे  अपराधी  हो

 जायेंगे  प्रौढ़  उनका  विकास  रुक  जायेगा  |
 उन्होंने  हमारे  सामने  कुछ  एसे  सिद्धान्त  रख

 जो  पैदा  और  हर  जगह  लागू  हो  सकते हैं
 में  कहता  हुं  कि  हमें  बच्चों  के  हितों  की

 उन्होंने  बताया  है  कि  तक  पारिवारिक
 झोर  प्रथम  ध्यान  देना  चाहिए  प्रौढ़  यहां  पर

 विवाह-विच्छेद का  उपबन्ध  नहीं  करना  चाहिए

 संस्था  को  नहीं  बनाया  तब  तक

 राष्ट्र  उन्नति  नहीं  कर  सकता  |  इसका  अथ  यह
 केवल  यह  सोचकर  ही  कि

 शील  हमें  उनका  शभ्रनुकरण  नहीं  करना
 &  कि  परिवार  की  ओर  हमें  मुख्य  ध्यान  देना

 ताकि  बच्चों  का  अच्छी  तरह  पालन  पोषण

 चाहिए  ।  अनुभव  ag  बताता  है  कि  विवाह
 हो  सके  |  आज  हम  देखते  हे ंकि  पश्चिमी  देश

 विच्छेद  की  प्रथा  प्रत्येक  देश  में  असफल  रही

 है  शौर  उसके  परिणाम  अच्छे  नहीं  निकले  हैं  |
 भी  इस  सिद्धान्त  की  ओर  झुकने  लगे  हैं  ।

 सम्पूर्ण  राष्ट्र  के  हित  में  विवाह-विच्छेद

 डा०  राधा  विनोद  जो  कि  देश  के  की  अनुमति  नहीं
 दी

 जानी  चाहिए  ।

 एक  महान्  पुरुष उन्होंने  भी  संसार के

 प्रत्येक  देश  के  अनुभव  के  आधार  पर  इस  सरकार का  यह  कि  पहले  समय

 विवाह  विच्छेद  की  प्रथा  का  विरोध  किया  है  ।
 की  बातें  आज  की  सभ्यता  में  लाग  नहीं  हो

 केवल इसी  आधार  पर  इसको  अपना  ठीक  नहीं  है  ।  किन्तु  में  बताना  चाहता

 कि  दूसरे  देशों  ने  भी  इसको  अपना  लिया  हूं  कि
 कम

 से  कभ  हमें  यह  समझ  लेना  चाहिए

 उचित  नहीं  हे  ।  प्रसिद्ध  ने  कि
 an  चीज़  आघुनिक  और  क्या  क्षणिक

 अपनों  पुस्तक  राज्य  तथा  है  ।  वही  काम  करना  चाहिए  जो  कि

 की  उत्पत्ति  में  बताया है  कि  at  और  पुरुष
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 एस०  एल०

 इतना  कह  कर  विवाह  पन
 के  साथ  उनके  रस्म  रिवाज  तब्दील  हो  जायेंगे  |

 सिद्धान्त का  विरोध  करता  हूं  ।  इस  लिये  सब  से  बेहतर  तरीका  में  यह  समझता

 सरदार  इकबाल  सिह  (  फाजिल्का  हूं  कि  जहां  तक

 का  सवाल  है  सब  को  बराबरी  का  हक

 लिए  खड़ा  हुआ  क्योंकि  यह  बिल  सिक्ख
 हो  ।  जब  तक  इस  प्रजातन्त्र  में  सब  लोगों को

 कम्युनिटी  पर  भी  लागू  वैसे  तो  सिक्ख  बराबर  का  हक  नहीं  मिलता  चाहे  वह

 आदमी  हो  या  औरत  तब  तक  यह  प्रजातन्त्र कम्युनिटी  के  लिए  कोई  अलहदा  कस्टमर

 ला  है  नहीं
 ।

 जो  क़ानून  बाक़ी  हिन्दू  कम्युनिटी
 मजबूती के  साथ  नहीं चल  सकता  ।  आप  पंजाब

 पर  लागू  होते  हूं  वही  सिक्ख  कम्युनिटी पर  भी
 में  देखिये  कि  वहां  पर  खास  तौर  से  देहातों  में

 बहुत  से  लोग  इस  लिये  दोबारा  शादी  कर  लेते लागू  होते  लेकिन  जो  हालात  पंजा  में

 या  जिस  क़िस्म  की  मुखालफ़त आप  दूसरे  हें  कि  उनकी  पहली  शादी  की  बीबी  से  ar

 तबकों  में  सुनते  हें  कि  किस  क़िस्म  की  पहली  शादी  के  रिश्तेदारों  से  नहीं  बनती  ।

 बाज  एसा  भी  होता  है  कि  दहेज  की  वजह wed  इस  बिल  की  यहां  पर  होगी  और  वहां  पर

 इस  हाउस  के  मेम्बर  वह  लोग  करेंगे  जो  यह  से  या  किसी  और  वजह  से  भी  car  हो  जाता

 चाहते  &  fe  इस  समाज  में  इस  समाज  के  है  |  इसलिये  में  समझता  हं  कि  सबर  से  बहतरीन

 रस्मोरिवाज  इस  समाज  के  बाक़ी  क़िस्म  चीज  इस  कानून  में  जो  हैं  वह  यह  है  कि  एक

 के  और  खास  तौर  पर  शादी  के  मामलों  में  कोई  ही  शादी  हो  और  किसी  भी  आदमी  को  यह  हक

 नहीं  होना  चाहिए  कि  वह  दूसरी  शादी किसी  किस्म  की  तबदीली  नहीं  करना  चाहते

 थे  वह  लोग  सिक्ख  कम्युनिटी  में  भी  इस  जिल  क्योंकि  वेतन  उन  बहनों  की  तकलीफें  देखी  हें

 की  मुख़ालफ़त  करते  हें  ।  इसी  लिये  अगर  आप  जिनका  जीवन  उनके  ख़ाविन्द  की  दूसरी  शादी

 के  बाद  इतना  मुश्किल  हो  जाता  है
 कि

 उनकी इस  किस्म  के  और  जो  सूधार की

 तवारीख है  उसको  पढ़ें  तो  आप  देखेंगे  कि  न  उस  घर  में  कोई  इज्जत  रह  जाती  है  न  उन

 पिछले  १००,  १५०  सालों  में  जब  से  कि  राजा  को  उस  घर  में  इज्जत  की  निगाह  से  देखा

 जाता  हैं  जहां  से  कि  वह  आती  हें  ।  उनका राम  मोहन  राय  न  सती  के  खिलाफ  तहरीक

 चलाई  जिस  किस्म  के  आर्गमेन्ट्स  उस  जीना  भी  मुश्किल  हो  जाता  ह  और  मरना  भी

 के  लोग
 उनके  ख़िलाफ दिया  करते  मुश्किल  हो  जाता  है  ।  इस  लिये  इस  बिल  में

 उसी  किस्म  के  आर्गृमेन्ट्स और  उसी  किस्म  जो  सबसे  बहतर  चीज़  है  और  जिस  को  वेलकम

 की  विचारधारा का  आज  इस  सदन  में  और  करना  चाहिये  वह  यह  हे  कि  इस  कानून  के  पास

 इस  सदन  के  बाहर  लोग  प्रचार  करते  हैं  ।  हो  जानें  के  बाद  कम  से  कम  समाज  की  वह

 नके  सोचने  का  ढंग  आज  भी  वही  है  जो  आज
 जो  क्रि  मेरे  हिस्से  में  रायज  खत्म  हो

 से  १००  साल  पहले
 था  ।

 आज  अगर  किसी  जायगी  ।  अगर  किसी  को  दूसरी  शादी  करनी

 चीज़  में  कोई  तबदीली  कर  दी  समाज  में  ही  होगी  तो  उस  को  किसी
 न

 किसी  तरह  से

 यह  खास  तौर  पर  मौजूदा  शादी  के  कानून  में  पहले  डावोस  तभी  उसकी

 कोई  तबदीली  कर  दी  जाय
 तो

 लोग  यह  समझते  दूसरी  शादी  हो  सकती  है
 ।

 साथ  ही  यह  भी  हैं

 हैं  कि  उससे  बहुत  सी  तकलीफें  और  बहुत  से  कि  बहुत  से  आदमी  सीधे  अपना  कारोबार

 खतरा  आयेंगे  और  लोग  यह  भी  समझते  हैं  चलाने  के  fas  इसलिये  कि  उनकी

 कि  इस  समाज  के  शादी  के  कानन  में  तबदीली  पहली  घर  वाली  से  बनती  नहीं
 इस

 लिये
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 बहुत  सी  एसी  चीजें किया  करते  आपदा  की  सब  से  ज्यादा  मुख़ालिफ़त  होती  हं  ।  WAT

 या  तो  वह  करेंगे  नहीं  और  अगर  करेंग  भी  तो  एक  ढंग  से  एक  चीज़  को  लोग  मंजूर  करा

 उनको  बहुत  मुश्किलें ा  करेंगी  ।  कम  से  तो  लाज़िमी  तौर  पर  उस  चीज  का

 कम  जो  पहली  औरतें  होंगी  एकनामिकली उन  दूसरी  चीज़ों  पर  पड़ेगा  ।  का  समाज

 का  कोई  न  कोई  प्रबन्ध  होगा  ।  पंजाब  यह  जिस  तरह  से  चरागे  जा  रहा  जसे  साइंटिफिक

 भी
 म  मानता हूं  fem  एक  तबके  में  तरीकों  से  लोगों  में  हर  मामले  में  तबादला

 art  था  wit  वह  कस्टमर  था  |  पदा  हो  रहा  हे  वेसे  ही  सोशल  हालात  में  भी

 लोग  प्रपात  areal  को  किसी  ढंग  जसा कि  इस  साइंटिफिक  दुनियां  में  भी  तबादला झरा

 हमारे  मोहतरम  ठाकुर  दास  जी  ने  कहा  रहा  हं  ।  आप  चाहे  इसे  अच्छा  समझें  या  बुरा

 मरी  डा इवो सं  दे  दिया  करते  थे  ।  शझ्राइन्दा  चाहे  इसको  मानें  या  न  लेकिन

 उसका  लीगलाइज्ड फोन  होगा  कौर  श्राप  इस  से  बच  नहीं  सकते  ।  हमारे

 लाइन  काम  होन  के  बाद  उसमें  जो  चीज  देश  में  एक  मसला  यह  भी  है  कि  हमारे  मलक

 होगी  वह  कम  से  कम  तरीके  से  होगी  ।  जो  लोग  का  teres  लिविंग  बहुत  कम  है  |  उसकी

 डाइवोस की  हिमायत  करते  ह  वह  इस  लिये  वजह  से  यह  &  fe  एक  घर  में  एक  ही

 भी  कि  पाकिस्तान  से  हजारों  weal  भ  आदमी  कमाने  वाला  होता  हे  खाने  वाले

 अर  उन  में  बहुत  से  घरों  में  औरतों  को  जिस  बहुत  होते  हूं  ।  हो  सकता  है  कि  उस  घर  की  कोई

 किस्म  का  जीवन  व्यतीत  करना  पड़  रहा  ह  अरत  क्लर्की करती  कोई  प्रादमी  क्लर्की

 उसके  लिये  भी  इस  किस्म  कोई  कानून  करता  या  कोई  बहन  मास्टरी करती  हो

 होना  चाहिये  ।  फिर  श्राप  ने  यह  भी  देखा  कि  वह  दूसरों को  पढ़ाती  लेकिन  उस

 दिल्ली  में  बहुत  से  बदकारी  के  फले  हुए  किस्म  के  ख्यालात  में  तबादला  रहा  है  ।

 इन  बदकारी  के  अडडों  को  चलाने  के  लिये  इसलिये में  समझता  हूं  कि  इन  चीज़ों के

 कौन  जिम्मेदार  होता  ह  ।  हालात  की  मजबूरी  साथ  साथ  हमें  भी  ख्यालात  में  तबादला

 की  वजह  से  बहुत  से  घरों  में  ऐसे  हालात हो  भी  करना  चाहिये  ।

 नहीं  सकते  कि  जहां  पर  वह  औरते  भ्र पना

 जीवन  व्यतीत  कर  सकें  |  इन  नीड  के  चलने  की  एक  दो  श्र  चीजें  में  कहना  चाहता  हूं

 सबसे  बड़ी  वजह  यही  हैं  ।  हमारे  समाज  में  जो  कि  में  समझता  हूं  कि  इस  बिल  में  जरूरी

 कोई  एसा  जरिया  नहीं  है  कि  हकीकतन  हैं
 ।

 जहां  तक  प्राहिबिटेड डिग्री  का  सवाल

 जहां  पर  भाई  की  विधवा  का  सवाल wired  शौर  खाबिन्द  एक  साथ  रहना  चाहें  तो

 वह  रह  सक  ।  समाज  का  कानून  मजबूर  करता  खास  तौर  से  उस  वक्त  जब  कि  छोटा  भाई

 हूं  उनको  WAT  रहना  पड़ेगा  शादी  शुदा  नहीं  उसके  बारे  में  भी  में  कहना

 चाहता  हूं  एक  बड़ा  भाई  वह  मर  जाता किसी  की  दूसरी  शादी  हो  गई  हे  ।  उन

 की  तरक्की  का  कोई  रास्ता  नहीं  हू  ।  इस  लिये  उसका  छोटा  भाई  पंजाब  में  शर  दुसरी

 में  यह  समझता  हूं  कि  श्राप  चाहे  जो  लेकिन
 जगहों में  भी  यह  हुआ  करता था  कि  जो

 बड़  भाई  की  बीवी  होती  थी  उसके  विधवा जेसे  जसे  समाज  बदलता  वैसे  वेसे  हर  चीज़

 बदलती  हूँ  ।  में  चाहता  हूं  कि  आजकल  के  होने  के  बाद  छोटा  भाई  उस  को  अपनी  औरत

 जमाने  में  हर  चीज  में  से  ठीक  के  तौर  पर  रख  लिया  करता  था  ।  झगर

 डिग्री  में  उसका  नाम  रख  देते ढंग  से  ख्यालात  में  तबादला  में  इसको

 मंजूर  करता  लेकिन
 ऐसा

 तबादला
 हूं  तो  राय  यह  समझ  लीजिये  कि  एक  खान्दान

 किसी  सोशल  सुधार  के  लिये  होता  है  तो  उस  जो  कि  बहुत  उदार  हू  जिस  को  हक  हँ  कि  वह
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 छोटे  भाई  की  स्त्री  बना  कर  उस  विधवा  को  कुन्ती  wk  दमयन्ती का  नाम

 अपने घर  में  रख  उसको  श्राप ऐसा  करने  लिया  ।  जिन  लोगों  ने  महाभारत का

 से  रोक  देते  हे  क्योंकि  आपका  कानून  ऐसा  हे  ।  किया  are  औषधीय  चरित्र  को  देखा

 उ
 इसलिये  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  बिल  में  ज्ञात  होगा  कि  उनका  जीवन  कितना

 श्राप  को  इस  लिहाज  से  तबदीली  करनी  चाहिये  उज्वल  कई  लोगों  का  श्राप  है  कि  कुन्ती

 कि  जो  पुराने  रस्म  व  रिवाज  यानी  उस  के  जो  पुत्र  पैदा  वे  अलग  अलग  पातालों

 विधवा  की  दूसरी  शादी  न  कर  के  उसको  उसी  से  यह  बात  बिल्कुल गलत  उदाहरण

 घर  में  छोटे  भाई  की  रोहित  बना  कर  रखने  का  के  लिये  लोग  कहते  हें  कि  wet  इन्द्र  से  पदा

 कोई  इरादा  वह  उसको  ताये के  भीम  वायु  से  बाबा  कौर  इसी  प्रकार

 लडके के  चाहे  के  लड़के  के  साथ  उसकी  दूसरे  पत्र भी  श्रमिक  नमक  देवता  से  हुए  ।

 बीवी  बना  कर  रखन  का  इरादा  करे  या  अगर
 श्री  रघुनाथ  सिह  wit  कण

 ?

 उसके  घर  में  कोई  नहीं  है  तो  खान्दान

 में  कहीं  पर  एहसास  करने  का  इरादा  करे  तो
 हों  बी०  Zio  शास्त्री  :  सोचने  की  बात

 हूं  कि  क्या  सूय  कुन्ती  से  सम्पक करने उसको  ऐसा  करने  का  हक  दिया  जाना  चाहिये  ।

 यह  चीज  बेहतर  होगी  वनस्पति  इसके  कि  होंगे
 ?

 शास्त्रों  में  इस  बात  का  उल्लेख  है  कि

 श्राप  उसको  मजबूर  करें  कि  वह  उस  घर  में  सम्भोग  में-ऋतुराज में-जब  स्त्री

 पति-कामनी होती  तो  उस  समय  जेसी  वह नहीं रह  उस  घर  के  किसी  आदमी के

 साथ  नहीं  रह  सकती  ।  कलपना  करती  AAT  ही  उसे  पुत्र  प्राप्त  होता

 इन  बातों  को  रखते  हुए  में  इस  बिल  की  हो  सकता  हे  कि  इसी  तरीके  से  कुन्ती

 हिमायत  करता  हूं  ।
 ने  इन्द्र  प्रौढ़  सुर्य  इत्यादि  का  भ्रावाहन  किया

 श्री  बी  ०  डी  ०  शास्त्री  :  इस  अवसर  प्रदान
 और  ऐसे  वीर  कौर  तेजस्वी  पुत्र  प्राप्त

 के  लिये  धन्यवाद  ।  में  इस  विधेयक  पर
 किए  हों  ।  में  समझता  हूं  कि  कुन्ती  पर  यह

 कुछ  निवेदन  इसके  पहले  यह  स्पष्ट कर  लांछन  लगाना  कि  उसने  मन  में  सूद  को  बुलाया

 देना  चाहता  हूं  कि  संसद  के  जितने
 भी

 सदस्यों  इसलिए  उसको  पुत्र  प्राप्त  हो  गया

 ने  विवाद  में  भाग  किसी  ने  मन
 बिल्कुल  अनुचित  qa  के  साथ  किसी  महिला

 श्र  याज्ञवल्क्य  को  नहीं  छोड़ा  ।  लेकिन  में  का  संग  झ्र स्वाभाविक है  ।  मेरे  पास  इस  सम्बन्ध

 यह  नहीं  समझ  पाता  कि  कौर  याज्ञवल्क्य
 में  सामग्री  ज्यादा  हें  ौर  समय  कम  हैं  ।

 की  बातों  पर  जब  तर्क  विश्वास  न  हो  तब  तक  एक  वयोवृद्ध  महिला  ने  बताया  कि  स्त्रियों

 उनका  संदर्भ  दे  कर  उद्धरण  दे  कर  विवाद  पर  बड़ा  अ्रत्याचार  होता  रहा  हूं  ।  में  कहना

 में  उन  का  प्रसंग  लाना  कहां  तक  उचित  है  ।
 हुं  कि  के  सम्बन्ध  में  इस  तरह  के

 कुछ  तो  ऐसे  उद्धरण  दिये  गय  जिन  को  सुन  लांछन  होते  हें  ।  स्त्रियों  के  साथ

 कर  मझ  को  बड़ी  हंसी  ।  हमारे  वयोवृद्ध  व्यवहार  होता  था
 ?

 इसके  ये  उदाहरण

 मित्र  पंडित  ठाकुर  दास  भार्गव  ने  भी  जिन  प्रकृतिसम्भता  ।

 की  में  बड़ी  श्रद्धा  करता  इज्जत  करता  योसितामवमानेन प्रक़ृतेइच

 यहां पर  भाषण  दिया  ।  लेकिन  मुझे  यह  बात  रमणी  पूजिता  येन  पति पुत्रवती सती  ॥

 सुन  कर  बड़ा
 दुख

 हुआ  कि  उन्होंन  ऊंच  स्तर  पूजिता  तेन  वस्त्रालंकार  ॥

 का  नाम  लिया  ait  वह  भी
 स्त्री  की  पूजा  को  साक्षात  भगवती उस  केटेगरी  में  रक्खी  गई  जिस  में  उन्हें a

 का  रूप  दिया गया  पाना  जाता  था  ।  यह  भी  कहा  जाता
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 था  कि  लेकिन  महाजन  कौन  हैं  ?  कया  वह

 नायेंस्तु  पूज्यन्ते  रमन्ते  ।'  जो  ब्लैक-मार्केटिंग करता  हूँ  ?  श्राप  किस
 को

 महाजन  मानते  हें
 ?

 पुरातन  योग्य
 अर्थात  जिस  देश  में  नारी  की  पूजा  नहीं

 ऋषियों  at  राजाओं  को  तो  छोड़  दीजिए ।
 वह  देश  नष्ट  हूँ  ।  वही  देश  समृद्ध माना

 जहां  नारी  का  बरादर  होता  शर  हम  राज  के  युग  में  देखें  कि  कौन  महाजन  हू
 ।

 महात्मा गांधी  महाजन  थे  ?  शहरों वह
 पुजा  होती  हू  ।  में  समझता  हूं  कि  पहले

 तो  इस  सम्बन्ध  में  उनके  विचार म॑  was
 कारों  से  सम्पक  स्थापित  करने  के  बाद  फिर

 ्य  और  याज्ञवल्क्य  जसे  विद्वानों  पर  लांछन
 सामने  रखना  चाहता  हुं  ।  सम्बन्धित  पत्र  को

 तो  में  इस  समय  भूल  पाया  हूं  ।  एक  महिला ने
 लगाना  चाहिए  ।

 मुझे  थोड़ा  बहुत  कहना  हे  इन  नए  यग
 उनसे  न्यून  किया  था  कि  यह  बताइये

 कि  are  कोई  महिला  किसी  एकान्त  स्थान से
 के--कलियुग  के-मना  श्री  पाटनकर  के  सम्बन्ध

 गुज़र  रही है  कौर  कोई उस  पर  बलात्कार
 में  दौर वह  यह  हे  कि  उन्होंने यह  विधेयक

 तो  उसका  सती  धर्म  रहा  या  नष्ट  हो
 उपस्थित

 करते  समय  चन्द  चलो  कों  को  उद्धृत
 गया  ?''  महात्मा  जी  ने  कहा  कि  उस  महिला

 किया  ।  उन्होंने  उनकी  जैसी  व्याख्या

 उसको  सुन  कर  कम  दुख  नहीं  |  उन्होंने

 को  भरसक  प्रयत्न  करना  चाहिए  कि  वह

 ऊपर  सतीत्व  को  नष्ट  न  होनें  है शौर  अपने
 कहा कि  :

 हाथ  att  नाखूनों  से  आततायी  का  मुकाबला स्वस्य  च  |
 करे  कौर  अपने  सतीत्व  की  रक्षा  करे

 एतच्चतुरविध॑ साक्षाद्धमंस्य  लक्षणम्  ॥

 वह  दा क्ति विहीन तो  इस  बात  की  कोशिश

 करे  कि  पहले  झपने  प्राणों  का  उत्सर्ग  कर  दे
 बताई  गई  हैं  :  सदाचार  ग्रोवर

 कौर  सती  का  न  होने  वर्ना  हम
 हास्य  |  ये  चारों एक  माला  में

 नहीं  मान  सकते  कि  वह  भ्र क्षत योनि  है  ।

 मणि  की  तरह  गुंथी  हुई  हें  ।  वेद  को  विस्तृत

 करन  के  लिए  स्मृतियां  are  और  स्मृतियों  ने

 हम  यह  कहें  कि  हम  उस  महामानव  के  सिद्धांतों

 के  आधार  पर  यह  बिल  बनाने  जा  रहे  हें  तो
 जिस  सदाचार  का  निर्माण  उसके

 यह  बात  बिल्कुल गलत  हूँ  ।
 जगत  रह  कर  ही  हमें  afar  हे  कि  हम

 है स्वस्य  की  व्याख्या  करें  |
 कुछ  लोगों  ने  दावा  किया  है  कि  wa

 हम  नींव  को  छोड़  कर  केवल
 हिन्दू  मैरिज  बिल  कहीं  जनता  के  बीच

 में  जाय  ,  तो  इसका  मतलब  यह  है  कि  तो  इसका  बड़ा  समादर  होगा  सभी

 अगर  हमें  चोरी  पसन्द  तो  वह  करें  ak  श्रेणी के  लोग  अपनी  सहमति देंगे  ।  यह  बात
 अगर  डाका  पसन्द  तो  वह  करें ।  हम

 कहना  तो  बड़ा  सरल  ह  ।  श्रीमती  रेणु

 केवल  एक  परेशान--एक भाग--को  ले  लें
 वर्ती  ने  भी  यह  बात  कही  अन्य  मित्रों  ने

 कौर  उससे  इलोक  का  अनर्थ  कर  दें
 भी  कही ;  इसको  सुनने  के  बाद  महाभारत की

 और
 वह  इस  लिए  कि  हमें  जबरदस्ती  एक  चीज  वह  कथा  याद  जाती  है  जब  कि  वीर  अभिमन्यु

 लोगों  पर  लादनी  है  ।  हम  नहीं  समझते  कि
 को  सप्त  महारथियों  ने  अ्रपने  व्यूह  में  घेर  लिया

 शास्त्रों  की  इस  तरह  की  व्याख्या  ऐसे  योग्य
 था  ale  दुर्योधन  ने  उसको  कहा  था  कि

 विद्वानों के  लिए  शोभा  देती  है  ।  तुम  wot  प्राणों  की  भीख  तो  हम  दे

 उन्होंने यह  भी  कहा  सकते  हें  ।  इस  पर  अभिमन्यु  ने  उत्तर  दिया  था

 येन  गीत  स  | ह
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 बी०  डी०  शास्त्री  ]

 नहीं  यहां  पर  तुम  इतने  महारथी  एकत्रित  कुछ  नहीं  सिखा  सकता  |  एडिसन  के  अनुसार

 यदि  तुम्हें  अ्रपनी  वीरता  का  afar  स्त्री
 का

 fara  ही  उसे  पति  की  दृष्टि में

 तो  समीप  ही  पड़ी  हुई  मेरी  तलवार  मुझे  दे  प्रिय  बनाता  है  ।  प्लेटो  भी  ब्रह्मचयं को  सोने

 दो  ।  नगर में  वीर  क्षत्रिय का  अंश  हुं  तौर  से  भी  अधिक  महत्व  देते  प्लौटस  ब्रह्मचर्य

 का  तो  में  विश्वास  करता  हुं  कि  को  ही  सब  से  बड़ा  दहेज  मानते  हैं  स्टील

 म॑  तुम  सबों  को  चीरता  फाड़ता  व्यूह  के  उसे  सौन्दर्य  का  एक  मात्र  मानते  हैं  ।

 बाहर  निकल  जाऊंगा
 |

 सही  बात
 तो

 यह  हैं  इस  तरह  से  यह  तो  उन  पश्चिमी  देशों  के
 कि  मगर  पाटनकर  साहब  को  इस  बात  का

 विश्वास  हैं  कि  इस  बिल  का  पुरा  सेन
 महानुभावों  की  रायें  हें  ।  राज  पश्चिमी  देश

 में  जो  एक  प्राचीन  काल  से  एक  प्रथा  चली
 होगा  प्रौढ़  देश  इसका  समा दर  तो  में

 रही  हैं  उसमें  वे  संशोधन  करना  चाहते हें  ।

 उनको  इलज  करता  हूं  कि  वह  जनता  के  बीच

 इस  बिल  को  जाने  दें  ।  इसको  जनता  का
 वे  समझते  हें  कि  वास्तव  में  इससे  उनके  देश

 को  लाभ  नहीं  |  लेकिन  हम  उनकी
 सेन  प्राप्त  तो  हर  एक  जो

 नकल  करने  जा  रहे  हें  ।  बरसों  तक  गुलामी
 कि  संसद्  में  उसे  न  केवल  एक  पास

 का  जीवन  बिताने  के  बाद  राज  हम  यह

 हुई  वस्तु  बल्कि  उसका  पूरा  समादर
 सूस  करने  लग  हे  कि  हमारी  संस्कृति  कौर

 करेगा  उसके  शभ्रनुसार  चलना  स्वीकार  करेगा  |

 सब  से  बड़ी  बात  यह  हैँ  कि  देश  का  वातावरण
 हमारी  सभ्यता  जो  है  इनमें  कुछ  खराबियां

 में  aT  बताना  चाहता  हूं  कि  हमारे
 इस  बिल  के  अनुकूल  नहीं  इस  लिए  उन

 यहां  विवाह  को  केवल  संयोग  का  स्वरूप  नहीं

 बातों  को  हम  केवल  कह  कर  भूल  जाते  हें  ।

 जहां  तक  मेरा  ख्याल  इस  विधेयक से  a
 माना  गया  कौर  न  ही  यह  माना  गया  है  कि

 इसके  जरिये  दो  भ्रांतियों  में  व्यवहार  जगत
 खास  कर  इन  दो  बातों  a—sTsala Wik

 का  काम  चलान  के  लिये  हैं  ।  यदि  वेदों
 सगोत्र  विवाह  से--देश  को  कोई  लाभ  नहीं

 को  देखें  a  उपनिषदों  को  देखें  तो  पायेंगे  कि

 होगा--बल्कि  हानि ही  होगी ।  इस  देश  के
 विवाह  का  मालिक  रहस्य  क्या  ह  ।  उपनिषद

 चारित्रिक  जीवन  पर  लोग  आक्षेप  करते  हैं
 में  लिखा हे  :

 लेकिन  में  बताना  चाहता  हूं  कि  इस  देश  की
 न  वा  श्रे  पीयू

 :
 कामाय  frat  भवति जनता  मनीष  याज्ञवल्क्य के  नियमों

 पर  चल

 रही  है  चलना  चाहती  हूं  ।  कई
 आत्महत्या कामाय  पति  प्रिया  भवति  ॥

 देशों  के  विद्वान्  काशी  भझ्रध्ययन  करने  के  बाद
 इसका  अरथ  यह  है  कि  पति  के  काम  के

 इस  निष्कर्ष  पर  पहुंचे  हैं  ।  में  उनके  एक  दो

 लिए  स्त्रियों को  अतिप्रिय  नहीं  वह

 उद्धरण  भ्रापको  सुना  रहा  हूं
 ।

 तो  arent  के  काम  के  लिए  प्रिय  होता  है  ।

 फ्रेडरिक  पिनकाट  कहते  हूं  कि  जब  कोई  पति  कौर  पत्नी  दोनों  मिल  कर  न  केवल

 बुद्धिमान  जाति  हजारों  वर्ष  तक  किसी  रीति
 सांसारिक  व्यवहार  ही  निभाते  हैं  बल्कि  उन  में

 रिवाज  को  मानती  तो  उसमें  प्रवेश  कुछ

 होता  है  कि  वे  समझते  हें  कि  बाद  में  भी  वे बात  होती  है  ।  मैक्समूलर  हिन्दु ों  को

 निक  जाति  मानते  हे  कौर  कहते  हें  कि  उनकी
 क  दूसरे  के  साथ  रहेंगे

 ।
 इस  पवित्र

 सामाजिक  प्रणालियां  वर्षों  के  शभ्रनुभव  पर  भावना  को  लेकर  हमारे  यहां  विवाह  wie

 है  उनको  इस  बारे  में  पश्चिम  संस्कार का  कार्य  होता  हँ  ।  विवाह को  कितना
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 पवित्र  माना  गया  इसके  बारे  में
 भी

 में  एक  दूसरी  बात  जो  में  कहना  चाहता  हूं  वह

 ऋचा  श्रापके  सामने  रखना  चाहता  हूं  ।  यह  हैं  कि  हम  वेदों  में  जो  कुछ  लिखा  हे

 स्मृतियों  में  जो  कुछ  लिखा  है  उसको  छोड़
 समज्जन्तु  विश्वदेव  समा पो  हृदयानि

 नौ  |

 कर  भी  विचार  करें  तो  हमें  यह  बात  ध्यान
 इसका  आ  है  कि  fad  देवो  हम  दोनों

 दम्पत्ति  के  हृदय  विचार  पानी  की  तरह  मिल
 में  रखनी  होगी  कि  हर  देश  का  एक

 साहित्य  होता  है  और  जो  कुछ  भी  हम  कर
 कर  एक  हो  जाएं  ।  हम  केवल  इस  जीवन

 हमें उस  साहित्य  को  ध्यान  में  रखते  हुए  करना
 काल  में  ही  नहीं  बल्कि  मरने  के  बाद  भी  हम

 दोनों  एक  साथ  कदम  उठायें  शर  हम  दोनों
 चाहिए  ।  प्राचीन  काल  का  जो  साहित्य  है

 उसकी  तरफ  भी  श्राप  न  जायें  ।  लेकिन  जो
 चिरकाल  तक  जीवन  बितायें  ।  जरा  सोचिये

 ऐसे  ऊंचे  ख्याल  होने  चाहियें  जो  हमारे  हिन्दू
 नवीन  काल  के  कवि  हुये  हैं  शौर  जो  बड़े  बड़े

 हो  गुजरे  हें  उन  सब  ने  देश  के aq  में  लिख  हें  ।
 त्रिक  बल  को  सुचारू  रूप  से  चलने  की  प्रेरणा

 अब  श्राप  सोचिये  कि  इस  बिल  के  पास  दी  ।  श्राप  महाकवि  भारवि

 हो  जाने  के  बाद  क्या  होगा  ।  तो  विवाह  सूर  तुलसी  शादी  रचनाओं  को  ही

 देख  लीजिये  ।  किसी  ने  भी  ऐसे  नायक  को के  बाद  हम  सोचते  हें  कि  हम  एक  दूसरे  के  साथ

 रहेंगे  प्रो  पति  जो  पैसा  कम  कर  लाता है  अपने  काव्यों  में  नहीं  ५  साहित्य  में

 अपनी  पत्नी  को  दे  देता  हूँ  प्रौढ़  विश्वास  करता  नहीं  रखा  जिससे  लोक  व्यवहार  में  दूषित

 है  कि  वह  धन  का  ठीक  तरह  से  उपयोग  करेगी  ।  चरित्र  की  छाप  पड़ती  हो  ।  सभी  लोगों  ने

 स्त्री  सोचती  है  कि  मेरा  पति  जो  पैसा  बड़ी  एक  मत  से  कोशिश  की  कि  लोगों का  ऐसा

 मेहनत  से  कमा  कर  लाता  हूं  उसका  ठीक  ढंग  चरित्र हो  जिससे  कि  उनका  जीवन  उज्जवल

 से  उपयोग  किया  जाना  चाहिए  ।  लेकिन  aa  हो  प्रौर  उनके  शभ्रादर्श ऊंचे  हों  ।  उनकी  हमेशा

 इस  बिल  के  पास  हो  जान  के  बाद  यह  होगा  यह  इच्छा  रही  कि  लोगों  का  चरित्र  उंचा  हो

 कि  दोनों  को  एक  दूसरे  पर  विश्वास  नहीं  रहेगा  जिससे  कि  देश  ant  बढ़  सके  ।  तो  राज  हमें

 स्त्री  के  मन  में  भी  ak  पति  के  मन  में  भी  यह  यह  देखना  है  कि  इन  विद्वानों के  बतायें

 आशंका  रहेगी  कि  कहीं  एक  दूसरे को  छोड़  ga  रास्ते  पर  हम  कहां  तक  कर  सकते

 न  दे  ।  पति  सोचेगा कि  कहीं  उसकी  पत्नी  जिस  प्रकार  से  हम  उनके  विचारों से

 दूसरा  पति  न  कर  ले  पत्नी  सोचेगी  कि  प्रेरित  हो  रहे  हें  उन  बातों  पर  भी  विचार  करने

 कहीं  उसका  पति  कहीं  दूसरी  शादी  न  कर  की  हमें  जरूरत  है  ।

 ले  ।  पत्नी  तो  यह  सोचेगी  कि  उसका  पत्ति

 उसको  ठीक  तरह  से  पैसे  नहीं  दे  रहा  है  अ्रौर  पंडित  फोतेदार  तथा  काश्मीर )
 :

 में  इस  विधान  के  परिपोषकों  को  बधाई  देता
 पति  यह  सोचे  कि  उसकी  पत्नी  ठीक  तरह  से

 खच  नहीं  कर  रही  है  ।  इस  तलाक  के  कारण  क्योंकि  इससे  नारी  जाति  को  युगों  से  चली

 दोनों  में  हमेशा  एक  gat  के  प्रति  विश्वास  जाने  वाली  दासता  से  मुक्ति  मिल  जायेंगी  ।

 की  भावना  बदा  नहीं  हो  सकती  |  उन  दोनों
 संसद्  के  इस  सत्र

 म
 aaa  ऐसे  विधान

 के  मन  में  पहली  भावना  यही  पैदा  होगी  कि

 कहीं  कोई  किसी  को  तीन  साल  के  बाद  छोड़
 बनाये  गये  जिनसे  इस  सत्र  का  महत्व  बहुत

 अधिक बढ़  गया  हैँ  ।
 न

 दे
 ।

 इसलिए  में  समझत  हूं  कि  यह  कानून

 इस  विशिष्ट  विधान  के  सम्बन्ध  में  कुछ

 डी  होगा  ।
 कहने  से  मझे  यह  बात  कहते  हुये  दुःख  है
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 कि
 काश्मीर  तथा  जम्मू  को  छोड़  दिया  गया

 स्वयं  बहुपत्नीत्व  को  रोकने  वाले

 है  ।  काश्मीर  तथा  जम्मू  पूरी  तरह  से  भारत  के

 ही  भाग
 ate  मैंने  ata  बार  बताया  है  कि  उन्नति  में  सहयोग  प्रदान  कर  सकतीं

 ।

 भारत  में  काश्मीर  का  विलय  निश्चित  हूँ  ।

 दिल्ली
 करार

 से
 जम्मू  तथा  कश्मीर  के  निवासी

 एक  विवाह  से  तीन  बातें  हो  सकती  हैं  ।

 यह  भय  हो  सकता  है  कि  भ्रामक  रखल  रख

 भारत  के
 ही

 राष्ट्रीय  हैं  site  सारी  सुविधाओं  सकते  हं  ।  लेकिन  कुछ  ऐसे  मामले  भी  होते

 के  अधिकारी  हूं
 ।

 किन्तु  यह  बड़े  खेद  की  बात

 हे  कि  जम्मू  तथा  काश्मीर  राज्य  इस  महत्वपूर्ण
 जहां  प्रथम  पत्नी

 की
 उपस्थिति

 में  ही  दूसरा  विवाह  कर  लेते  हैं  कौर  वे  लड़कियां
 विधान  के  क्षेत्र  से  बाहर  रखा  गया  है  वहां  हमेशा ही  अपने  पति  की  उपेक्षा  का  पात्र  बनी
 की  दस  लाख  जनता  इसका  लाभ  उठान  से

 वंचित  यद्यपि  पारित  होने  के  बाद  यह
 रहती 1  एक  विवाह से  आदमी  औरतों

 की

 इस  प्रकार  से  उपेक्षा  नहीं  कर  सकेंगे  ।  वे  उस
 विधान

 देश  से  बाहर  रहने  वाले  हिन्दुओं  के  समय
 तक  दूसरा  विवाह  नहीं  कर

 जब
 लिये  भी  लागू  होगा  ।  इस  सम्बन्ध  में  सुविधा

 तक  विधि  न्यायालय में  जाकर वे  भ्र पने  मामले
 निक  परिसीमाओं  की  बात  कही  जा  सकती है  को  साबित  न  कर  दें  तथा  शीरानी  प्रथम  पत्नी
 में  इसको  समझता हूं

 ।  किन्तु  इन  संवैधानिक

 रिसीमाश्रों के  रहते  हुये  वे  इस  विधि
 के  निर्वाह  का  पूरा  प्रबन्ध  न  कर  दें  ।  शर  भी

 बहुंत सी  बातें  किन्तु  में  समझता  हुं  कि  मेरा
 का  लाभ  उठा  सकेंगे  ।  मने  इस  सम्बन्ध  में

 समय  पुरा  हो  चुका  है  उन  बातों  पर  तब
 सरकार  के  सदस्यों  से  बातचीत  की

 विचार  हो  जबकि  इस  विधेयक  पर

 है  ate  वे  इस  विधान  को  काश्मीर  संविधान  विचार  किया  जायेगा

 सभा  अथवा  विधान  सभा  में  प्रस्तुत  करने  को

 तयार  हें  ।
 किन्तु  प्रश्न  यह  उठता  है  कि  जिस

 श्री  पाटनकर  :  मेंने  इस  विधान

 का  पुरःस्थापन  करते  समय  ही  यथाशक्ति
 पुरानी  विधि  को  हम  तोड़  रहे  कार मीर  में

 वही  पुरानी  विधि  ही  लागू  are  लोग  स्पष्ट  रूप  में  तथा  संक्षेप  में  भ्र पने  विचारों
 को

 व्यक्त  करने  की  कोशिश  की  थी  |  लगभग  २८
 काश्मीर  जाकर  दूसरा  विवाह  कर  लेंगे

 इस  विधान  का  उद्देश्य  ही  समाप्त  हो  जायेगा
 |  या  ca  सदस्यों  ने  इस  विधेयक  की  चर्चा  में

 में  माननीय  विधि  मंत्री  से  प्रार्थना करता  हूं
 ग  लिया

 हैं
 |

 मुझे  यह  देख  कर  प्रसन्नता  है

 कि  उनमें  से  भ्रधिकांश  सदस्यों  ने  इस  विधेयक

 विधान  सभा  से  पत्रव्यवहार करें  शौर  इस  के  मुख्य  सिद्धान्तों  का  समर्थन  किया  हूं
 ।
 में

 समस्या  के  समाधान  के  लिये  कोई  उपाय
 करता

 हूं  कि  कुछ  व्यक्ति  अपने  सिद्धांतों

 के  कारण  इस  विधेयक  में  प्रस्तावित  परिवर्तनों निकाले  1

 से  सन्तुष्ट  नहीं  हुये  हें  सर्वप्रथम  में  यह  स्पष्ट

 प्रत्येक  युग  का  अपना  पथ
 नैतिक  तथा

 सामाजिक  स्तर  होता  हू
 ।  हर  समय  प्राचीन  अपने  भाषण  में  भी  स्पष्ट  कर  दिया  है  कि

 समय  की  बात  करना  प्रगति  में  अवरोध  उत्पन्न  मेंने  मनु  कौर  याज्ञवल्क्य  का  इस  लिये  निर्देशन

 करना  हूँ
 ।

 मेरे  श्री  नन्द  लाल  दार्मा  ने

 राम  ate  सीता  के  बारे  में  कुछ  बताया
 |
 में

 २०००  ay  पहले  जो  कुछ  उसके

 सम्बन्ध  में  चर्चा  की  जाये  यह  देखा  जाये बड़ा  प्रसन्न  होता  यदि  श्री  नन्द  लाल  शर्मा  जैसे

 व्यक्ति  इस  विधेयक  का
 विरोध  करने

 के
 कि  जो  कुछ  उन्होंने  कहा  वह

 ठीक  है
 भ्रमणा
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 नहीं  प्रौढ़  विमान  काल  में  उनके  सिद्धान्तों  पर  सन  के  परिणामस्वरूप a  ec  कौर  जिसकी

 चला  जा  सकता  ह  अथवा  नहीं  |  मेंने  सारे  वजह  से  यह  वर्तमान  प्रणाली  स्थापित  हो  गई  ।

 माननीय  सदस्यों  को  भाषण  की  प्रतियां  उन्होंने  इन  न्यायालयों  की  स्थापना  क्यों
 की  ?

 वितरित  कर  दी  हें  ताकि  माननीय  सदस्य  किसी  कारण  स्पष्ट  F  में  उस  बात  को  बढ़ाना

 प्रकार  का  कोई  गलत  ख्याल  न  बना  लें  ।  नहीं  चाहता
 |

 इस  समय  जो  हिन्दू  विधि  लागू

 मेंने  इसको  स्पष्ट  कर  दिया  था  कि  वह  स्मृति  द्वारा  उपबन्धित  विधि न  होकर

 ag  विधि  जिसकी  सैंकड़ों  वर्षों  में  उन २०००  वर्ष  पहले  मनु  ने  जो  कुछ  कहा

 उन्होंने  जो  संहिता  तैयार  उसको  बुरा  या  dren  ने  जो  कि  स्वयं  शास्त्रों  से

 भला  कहन  के  लिये  हमें  इस  समय  मनु  की  भिज्ञ थे  और  पंडितों  से  सलाह  लेते

 कोई  ध्यान  नहीं  देना  चाहिए  ।  ऐसी  कोई  इन  पंडितों  में  भी  परस्पर  मतभेद  था  ।

 इच्छा  नहीं  थी  न  इससे  कोई  लाभ  ही  कि  मेंने  १८७७  में  ही  विदेशी  प्रशासन

 होता है  |  किन्तु  कुछ  माननीय सदस्यों  ने  मेरे  ने  भी  यह  निष्कर्ष  निकाल  लिया  था  कि

 भाषण  के  महत्वपूर्ण  भाग  को  तो  निकालने  की  ठीक  निर्णयों  द्वारा  बनाई  गई  यह  विधि  भी

 कोशिश  की  कौर  मेरे  दाब्दों  की  हंसी  उड़ानी  संगत  तथा  एकरूप  नहीं  हो  सकती  ।  उस  समय

 के  प्र  ह  ने  भी  जिन्होंने चाही  ।  में  श्री  चटर्जी  को  बताना  चाहता  हूं

 कि  में  उन  आदमियों  में  से  हूं  जो  मनु  कौर

 याज्ञवल्क्य  ने  उस  समय  के  लिये  जो  कुछ  यह  कहा  है  कि  यह  प्राचीन  विधि  न  होकर

 उसका  बरादर  करते  हे  किन्तु  वे  बातें  वह  विधि  है  जो  कि  विभिन्न  व्यक्तियों  द्वारा

 नहीं  लागू  होतीं  |  अनेक  व्यक्तियों  की  सलाह  से  बनाई  गई  है  ।

 वे  स्वयं  इससे  भ्रनभिज्ञ किन्तु  वे  विभिन्न
 शनी  ato  जी०  देशपांडे  :

 व्यक्तियों  पर  विश्वास  करते  थे  WK  उन

 श्री  पाटनकर  :  में  माननीय  सदस्यों  से  व्यक्तियों  ने  भी  उनको  भिन्न  भिन्न  सलाह  दी  ।

 इस  बात पर  विवाद  नहीं  करना  चाहता  ।  यह  प्राचीन  विधि  नहीं  अपितु  न्यायालयों

 में  उनको  बताना  चाहता  हूं  कि  मेरी  मनु  बनने  द्वारा  बनाई  गई  विधि  थी  ।  यह  न्यायिक

 की  कोई  आकांक्षा नहीं  है  क्योंकि  जिस  निर्णयों  की  विधि  थी  ।  ग्रंग्रेजों  ने  उसको  किन्हीं

 धान  को  हमने  अ्रपनाया  या  जिस  प्रशासन  भी  कारणों  से  लागू  किया  किन्तु  २००

 को  हमने  स्वीकार  किया  उसके  अनुसार  साल  के  ७  जबकि  हमारा  एक

 are  कोई  भी  मनु  नहीं  बन  सकता  |  जैसा  मेंने

 पहले  १८  वीं  शताब्दी  के  से  जिस  क्या  न्यायालयों द्वारा  प्रशासित  उन  विधियों

 हिन्दू  विधि  को  हम  लागू  ी द्झ  देख  रहे  वह  को  जारी  रखना  उचित  है
 ?

 क्या  श्राप  उनको

 प्राचीन  समय  की  विधि  नहीं  है  ।  मेंने  श्री  उस  अवस्था  में  रहने  देना  चाहते  जिससे

 देशपांडे  या  श्री  चटर्जी  या  श्री  नन्द  लाल  शर्मा  मुझ  जैसे  एडवोकेट खूब  फलफूल सकें

 को  कभी  भी  उन  न्यायालयों  के  बारे  में  कुछ  प्रत्येक  मामले  हस्ती  करने  के  लिये  उनको

 भी  कहते  हुये  नहीं  जिन्होंने  समय  समय

 परਂ  ऐसी  विधियां  जो  कि  प्राचीन  वकालत  की  हे  और  में  एडवोकेटों को  दोष

 ग्रन्थों  से  थीं  ।  में  उनको  चुनौती  नहीं  दे  देना  नहीं  चाहता  ।  एक  चर्चा  इस  सम्बन्ध  में

 रहा  हूं  में  केवल  नम्रतापूर्वक यह  बताना  चाहता  प्रारम्भ  होती  ह  कि  राही  बनाम  गोविन्द  के

 हूं  कि  हम  उन  दोषों  को  दूर  करन  की  कोशिश  मामले  में  निर्णय  gar
 ।

 एक  वकील  सामने

 हराकर  कहता  ह  कि  निर्णय  के  द्वारा  इस  विधि
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 का  उपबन्ध  न  हे  |  दूसरा  आदमी  कहता  है  चाहती &  ।  किन्तु फिर  बहुत  सी  आपत्तियां

 कि  यह  तो  एक  प्रासंगिक  अ्रधिवचन  के  रूप  में
 उस  समय  उठाई  गईं  ।  में  उनको  दोष  नहीं

 कहा  गया  था  निर्णय  कुछ  ही  | झ्र  था  ।  क्योंकि  इन  विधानों के  सम्बन्ध

 यह  मामले  प्राप्त  हैं  श्र  उनके  बारे  में  कुछ  में  सब  एकमत  नहीं  हो  सकते  ।

 भी  निश्चित  नहीं  है  ।  हाल  ही  में  C&ys  में  Aaa  aH कारण  हैं  ।

 न्यायाधिपति तेंदुलकर  नें  बम्बई  में  एक

 में  यह  कहना  चाहता हं  कि  हमार  सामने
 निर्णय  देते  हुये  यहां  तक  कह  दिया  कि  सप्तपदी

 के  बाद  भी  ऐसी  बात  नहीं  है  कि  विवाह  ez  जो  भयंकर  चित्र  खींचे  जाते  उनसे  हमें

 नहीं  सकता  ।  उस  निर्णय  पर  कोई  safe  विचलित  नहीं  हो  जाना  चाहिए  हम  देखें  कि

 पश्चिमी  देशों  में  क्या  हो  रहा  हे  ।  इंग्लैंड  में नहीं  क्योंकि  गत  दो  सौ  सालों  से  हम  ऐसा

 करने  के  अ्रभ्यस्त  हो  गये  हें  देश  के  विभिन्न  प्रतिदिन  विवाह  विच्छेद  के  भरने  मामले  हो

 भागों  में  न्यायालय  जो  निणंय  देते  उस  पर  रहे  इन्हीं  कारणों  से  भ्रमरी का  में

 कोई  आपत्ति  नहीं  उठाई  जाती  ।  में  सभा  के  भी  विवाह-विच्छेद की  शअ्रनूमति  दी  जाती

 समक्ष  एक  रखना  चाहता  जिस  पर  वह
 तथा  इसी  प्रकार  की  प्रति  बातें  कही  गई  हें  ।

 कुछ  लोग  कहते  हें  कि  हमारे  देश  में  सीता शांतिपूर्वक  विचार  करे  ।  क्या  अभी  वह

 समय  नहीं  प्राया  हे  जबकि  हम  विधान  बनाने  शौर  सावित्री  जसी  स्त्रियां  हुई  ।  में  इतना

 के  कर्तव्यों  को  पुरा  करें  श्र  विभिन्न  न्याय  आत्मश्लाघी नहीं  हूं  कि  में  यह  कहूं  कि  केवल

 हमारे  देवा  में  ही  सावित्री  शर  सीता  जसी नयों  के  न्यायिक  निर्णयों  द्वारा  बनाई  गई

 विधियों को  समाप्त  कर  दें  ?  क्या  १८२६  में  स्त्रियां  पदा  हो  सकती  ह  म  आ्रात्मकलाघी नहीं

 पती  WAT  का  उन्मूलन  नहीं  किया  गया  था
 ?  हु  कौर  इसके  लिये  श्राप  मुझे  दोषी  ठहरा

 सकते  ह  ।  किन्तु  हमें  इन  चीजों  से  बहक  नहीं

 यह  कोई  नई  चीज़  नहीं  हे  ।  यदि  श्राप  जाना  चाहिए  ।  हम  नहीं  जानते  कि  विदेशों  में

 पिछले  अभिलेख  तो  आपको ऐसी  ही  विवाह-विच्छेद की  श्रीमती  किन  दीवारों  में

 वीजे  मिलेंगी  ।  विधवा  पुनर्विवाह  अधिनियम  दी  जाती  ह  ।  हम  नहीं  जानते  कि  उनकी  संस्कृति

 (GUS  में  पारित  किया  गया  था  ।  मेरे  पास  कया है  ।  मुझे  अपनी  संस्कृति  के  प्रति  उतना  ही

 इस  समय  उसकी  एक  प्रति  ह  ।  उस  समय  क्या  va  @  जितना  कि  यहां  किसी  दूसरे  को  हें
 ।

 ?
 इसी  प्रकार  की  आपत्तियां उठाई  गई  यदि  हमें  एक  भ्रच्छी  बात  का  वस्तुतः  गव ह

 are  यह  कहा  गया  कि  एक  विधवा  पुनर्विवाह  तो  ऐसी  बात  क्यों  होगी  ।  क्योंकि  विवाह

 नहीं  कर  सकती  ale  इसी  प्रकार  की  ५  विच्छेद  की  कतिपय  गम्भीर  मामलों  में

 दवातें  कही  गई  |  उसके  थ  कया  हुमा
 ?

 मति  दी  गई  हैं  जिन  में  प्राथमिक  परिस्थितियों

 प्रत्येक  विधवा  स्त्री  ने  पुनर्विवाह  नहीं  किया  |  के  कारण  कोई  कौर  विकल्प नहीं  रह

 तो  इसका  यह  नहीं  कि  शता एक  अभागी  विधवा  स्त्री  जिसके पास

 जीवन  निर्वाह  का  कोई  ara  साधन  नहीं  नदियों  से  विहित  जीवन  का  जो  विकास

 वह  संयुक्त  परिवार  के  तथा  कथित  लाभ  हुआ  हे  alt  जिस  पर  हमें  इतना  गव  हे  वह

 उठाने  म  नैलोर  उसके  संरक्षक  उसकी  कल  ही  छिन्न  भिन्न  हो  जायेगा  ate  ज्यों  ही

 सहायता  करने  को  नहीं  जाते  ।  तभी  वह  एक  महिला  विवाह  करेगी  वह  श्रपने  पति  से

 विवाह  विच्छेद  की  बात  सोचने  लगेंगी  या  एक विवाह  करने  का  विचार  करती  ह  ।  बहुत

 से  मामलों  में  वह  स्वयं  जीविका  कमाना  व्यक्ति  इतना  vase  हो  जायेगा  कि  वह  शीरानी
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 पत्नी  को  छोड़  कर  किसी  दूसरी  महिला  का  रखने  के  हेतु  ऐसा  प्रयत्न  कर  रहे  हें
 ।

 इससे

 पीछा  करने  लग  जायेगा  ।  ae  किस  प्रकार  कोई  भी  गुमराह  नहीं  होगा  ।  क्या  विधवा

 के  चित्र  प्रस्तुत  कर  रहे  हमें  इस  समाज  को  विवाह  से  लोग  भ्रष्ट  हो  गये  हें
 ?  इस

 उपबन्ध  से  भी  उन्हें  कोई  हानि  नहीं  होगी  ।
 जिसमें  हम  रह  रहे  हें  नहीं  भूलना  चाहिए

 |

 हम  जनसाधारण  के  प्रतिनिधि  जिस  समाज  यह  तो  केवल  लोगों  की  बुद्धि  से  धूल  झाड़ने

 से  हमारा  सम्बन्ध है  उसे  हम  जानते  हम  का  प्रयत्न  मात्र  है  ।  मुझे  विश्वास  हू  कि  लोग

 लोगों  की  को  समझते  हें  जानते  भ्रष्ट नहीं  होंगे  ।

 हूं  कि  क्या  हो  रहा  है  |  हम  प्रस्तुत  किये
 इस  उपबन्ध  में  कुछ  भी  नवीन  नहीं  है

 गये  कुछ  भयानक  चित्रों  से  प्रभावित  नहीं  हो
 बम्बई  की  संविधान  पुस्तक  में  भी  इसी  प्रकार

 सकते  कुछ  लोगों  की  हीन  भावनाओें  के
 का  अधिनियम  है  |  बम्बई  विधान  सभा  ने

 प्रवाह  में  नहीं  बह  सकते  |  हमें  पथ  कुछ

 गम्भीर  विचारों  द्वारा  निर्धारित  करना
 इसे  लगभग  सात  ay  पुर्व  पारित  किया  था

 कौर  यह  तब  से  वहां  लागू
 चाहिय े|

 वहां  क्या  gare ?  इसके

 क्या  यह  सच  नहीं  कि  हमारे  इन  लोगों  में
 सांख्यकि  की  क्या  भ्रावश्यकता है  ?  हम  जो

 लोग  बम्बई  राज्य  के  हें  जानते  हें  कि  वहां  यह जिन्हें  हम  हिन्दू  कहते  हैं  ax  जिन  पर  हमें

 गर्व
 ५०

 प्रतिशत  लोगों  में  रीति  द्वारा  विवाह
 अधिनियम किस  प्रकार  लागू  हो  रहा  है  |

 विच्छेद की  भ्रनूमति  है
 ?

 क्या  उनका  मेंने  श्री का नाव डे पाटिल  का  भाषण  सुना हे  ।

 में  इस  पद  पर  से  पुर्व  वकालत  करता  था  ।
 तिक  जीवन  दोष  १५  या  २०  प्रतिशत लोगों  के

 सांस्कृतिक जीवन  से  भिन्न  हे  ?  क्या  ये  १४  या  वहां  जिस  प्रकार  के  मामले  हें  वे  किस

 २०  प्रतिशत  लोग  स्थायी  रूप  से  प्रकार के  हैं  ?  ये  पीड़ित  महिलाग्रों के मामले के  मामले

 होते  @  |  उनमें  से  बहुत  सी  ऐसी  महिलाएं को  पृथक  रखना  चाहते  हें
 ?

 यह  प्रशन  हैं  ।

 लोगों  को  गलत  पथ  बताने  से  कोई  लाभ  हैं  जिन  के  सामने  शर  कोई  रास्ता

 उनकी  संख्या  बहुत  अधिक  नहीं  है  ।  मेरे  माननीय नहीं  |  मुझे  विश्वास  हं  कि  जो  लोग  इस  विधान

 का  विरोध  करते  हें  उनके  पास  ah  नहीं  है  ।  मित्र  श्री  का नाव ड़े  पाटिल  को  यह

 क्या  हमें  प्रक्रिया  कौर  wea  पश्चिमी  देशों  पता  नहीं  कि  बम्बई  अ्रधिनियम  के  wei

 रूढ़िगत  विवाह-विच्छेद की  अनुमति  नहीं  है  । की  कौर  ध्यान  देने  की  बजाय  अ्रपने  ही  इन

 ८०
 प्रतिशत  लोगों  के  सांस्कृतिक  जीवन  की  अ्रतएव  उन  जातियों  में  से  बहुतों  को  ara

 six  नहीं  देखना  चाहिये
 ?

 वे  हमारे  भाई  हैं  रूप  से  न्यायालय  में  जाकर  विवाह  विच्छेद

 शर  वे  गत  पैसों  वर्षों  से  हमारे  साथ  रह  रहे  प्राप्त  करना  जिनमें  रूढ़िगत

 हम  सब  एक  ही  हिन्दू  समाज  के  रंग  हैं  विच्छेद  का  अ्रधिकार  हू  |  इसका  यह  प्रभिप्राय

 नहीं  कि  उनके  मामले  कुछ  ऐसे  हैं  जो  कि जिस  पर  हमें  गव  है  ।  क्या  हम  यह  देखें  कि  उन

 में  विवाह-विच्छेद की  प्रथा  के  कारण  क्या  उस  अधिनियम  के  फलस्वरूप  हुए  हें
 ।

 यह

 होता  है  या  हम  प्राय  देशों  की  श्र  देखें  ?  गलत  बात  है  ।

 श्री  नन्द  लल  शर्मा  क्योंकि  आपने  उन
 मेरा  निवेदन  है  कि  में  एक  साधारण

 व्यक्ति  हूं  में  मनु  या  याज्ञवल्क्य  नहीं  हूं  कौर में
 पर  रोक  लगा  रखी  है  |

 न  ही  वैसा  बनने  की  महत्वाकांक्षा कर  सकता

 श्री  पाटनकर  :  ये  १४५  प्रतिशत  लोग  उन  में  ard  माननीय  मित्र  श्री  चटर्जी  को

 लोगों पर  केवल  अपनी  अभिमानता  बनाये
 विश्वास  दिला  सकता  हूं  कि  में  मनु  या
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 वल्क्य बनने  की  इच्छा  नहीं  करता  क्योंकि  पर  पड़ा  है  जिनकी  बुद्धि  इसका  समर्थन  करने

 मुझे  विश्वास  है  कि  मनु  कौर  याज्ञवल्क्य  के  के  लिये  तेयार  नहीं  थी  ।  परन्तु  उन्होंने  ऐसा

 दिन  aa  नहीं  रहे  ।  ऋषि  अरब  विधियां  नहीं  किया  है  क्योंकि  समय  के  अनुसार  उन्हें  बदलना

 बना  सकते
 ।

 विधियां  लोगों  के  प्रतिनिधियों
 पड़ा  हूं  ।  लोगों  को  भ्र पनी  इच्छाएं  बदलनी

 को
 बनानी  होंगी  कौर  में  लोगों  का  वह  विनीत  होंगी  ।  मेरी  उनसे  अरपिल  हैं  कि  उन्हें  इतना

 प्रतिनिधि  हूं  जिस  पर  यह  विधान  बनाने  का  अ्रधिक  विलम्ब  नहीं  करना  चाहिये  कि  array

 कार्यभार  डाला  गया  है  ।  में  इसी  विनीत  भाव  कुछ  वर्षों  यह  प्रभु  हो  कि  पीड़ित

 से  इसे  देखता  हूं  ।  में  बहुमत  प्राप्त  दल  में  से  हूं  ।
 नारियों  को  सहायता  पहुंचाने  के  लिए  ऐसे

 यदि  अल्पसंख्यक मुझ  से  सहमत  नहीं  तो  मुझे  विधान  की  क्या  झ्रावस्यकता  हैं  ।  विधान  का

 कुछ  नहीं  कहना  है  |  अतएव  ये  सब  बातें  यही  उद्देश्य  है  ।

 भाव  उत्पन्न  करने  के  लिए  की  जा  रही
 इस  विधेयक  के  सिद्धांत  क्या  हें  ?  इसके

 कोई  भी  विवेकशील व्यक्ति  जिस  न
 ५

 सम्बन्ध  में  इतना  वाद-विवाद करने  की  क्या

 झाधनिक झ  न्यायशास्त्र का  भ्रध्ययन  किया  ह  magna  है  ?  प्रथम  सिद्धांत  तो  यह  है  कि

 जिसने  संविधान  के  निर्माण  कौर  विधि  किसी  जाति  में  विवाह  हो  सकता  हैं  ।  मुझे

 सन  के  लिए  देश  के  उच्चतम  न्यायालयों  की  विश्वास  &  कि  कतिपय  सदस्यों  का  वास्तविक

 स्थापना  में  भाग  लिया  है  यह  देख  सकता  हैं  कि  विरोध  इस  तथ्य  के  सम्बन्ध  में  है  जिसे  वे  नहीं

 इसे  लोगों  के  निर्वाचित  प्रतिनिधियों ने  करना  है  चाहते  |  समय  इतना  हो  गया  हूँ  कि

 श्र  यह  यहां  किया  जा  रहा  है  ।  मेंने  सभा  में  वे  खले  रूप  से  यही  नहीं  कह  सकते  |

 चर्चा  को  ध्यानपूर्वक  सुना  है  |  कुछ  लोग  यह  वे  इसका  समर्थन  कर  रहे  हें  ।  उनका  ध्यान

 समझते  हें  कि  यह  पुरुष  कौर  नारी  के  सम्बन्ध  एक  तो  प्राचीनता  की  कौर  है  श्र  दूसरे

 का  प्रदान  है  ।  इसे  स्वीकार  करना  होगा  अगले  निर्वाचन  की  कौर  है  ।  में  इसका  स्वागत

 कि
 नारी  की  तुलना  में  छुशष  को  कम  से  कम  करता हुं  ।

 कुछ  क्षेत्रों  में  कुछ  विशेषाधिकार प्राप्त  थे  ॥

 में  यह  समझने  में  उदार  हूं  कि  जब  कभी  भी  जाति के  लोगों के  बीच  विवाह  waar

 विशेषाधिकारों पर  हाथ  डाला  जाता  है  तो  जैनियों  युद्धों  और  सिखों-उन्हें भी  aa  हिन्दू

 इसका  कुछ  विरोध  होता  है  ।  में  आपको  कहा  जाता  हे--के  बीच  विवाह  का  सम्बन्ध

 याद  दिला  दूं  कि  श्राप  जितनी  देर  इन

 विशेषाधिकारों  को  रखने  का  प्रयत्न  करेंगे
 की  से  अप्रत्यक्ष  भ्राक्षेप  जो  इतना

 उतना ही  यह  शभ्रापके  लिए  प्रौर  इस  देश  भर
 न्यून  कि  जब  तक  कोई  भली  प्रकार

 समाज  के  लिए  जिसके  हेतु  ऐसा  कर  रहे  ध्यान  देकर  न  देखे  दिखाई  नहीं

 हानिकर  होगा  ।  विशेषाधिकारों  के  दिन  देता था  लगभग  प्रत्येक  सदस्य ने  इसका

 समाप्त हो  गये  हे  सेन  किया  हैं  ।

 केवल  दो  ही  दिन  पूर्व  हमने  एकमत  होकर  तीसरी  बात  यह  है  कि  हम  एक  विवाह

 mera  अपराध  विधेयक  पारित  किया  है  ।  की  प्रथा  चाहते  हैं  ।  इतनी  देर  हो  चुकी  है

 उससे  एक  बात  का  पता  लगता  है  कि  भारत  कि  यदि  कोई  विशेषाधिकारों के  सम्बन्ध  में

 भ्रपने  विचारों  के  कारण  एक  विवाह  के  विरुद्ध के  लोगों  में  कितनी  जाग्रति  द्र  रही  है  ।  इस

 जागृति
 का

 प्रभाव  यहां
 भी

 ऐसे  बहुत  से  सदस्यों  देना  चाहे  तो  एसा  नहीं  कर  सकता
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 उन्होंने  भी  भ्रनिच्छा  से  और  भ्र स्पष्ट  ढंग  से  ऐसा  है  तो  मुझे  विश्वास  है  कि  जितनी  जल्दी

 इसके  विरुद्ध  कुछ  कहा  है  ।  यदि  श्राप  उन्हें  दोष
 ८०

 प्रतिदिन  लोगों  के  समान  स्तर

 पूर्वक  उनकी  बातों  का  we  निकालें  तो  पता  पर  लाया  जाये  श्र  वे  भी  अ्रधिक  wee

 लगेगा  कि  अभी  तक  उनकी  बौद्धिक  स्थिति  कौर  प्राकृतिक  ढंग  से  जीवन  व्यतीत  करने  लगें

 वैसी  परन्तु  निस्सन्देह  समय  इतना  बदल  उतना  ह्  उन  सब  के  लिए  अच्छा  ह ै।

 गया  है  कि  प्रत्यक्ष  विरोध  नहीं  किया  जा  में  यह  समझ  सकता  हुं  कि  कुछ  लोगों
 सकता  |

 ठीक  या  गलत  यह  भावना  विद्यमान  हैं  कि

 जिन  मामलों  में  विवाह  विवाद  की  प्रति
 फिर  विवाह  विच्छेद का  प्रश्न  जाता

 को  जायेगी  उनमें  कुछ  गड़बड़  हो  जायेगी  |
 हे  ।  इस  उपबन्ध  से  हम  क्या  करना  चाहते  |  ?

 हमें  इसका  पूर्ण  विदु लेषण  करना  चाहिये
 कौर  में  उनका  सेन  करूंगा  |  में  उनकी  भावनाओं

 का  करता  हूं  ।  में
 उन  लोगों  में  से  नहीं

 माननीय  मित्रों  से  मेरी  प्रार्थना  हूं  कि  वे  इस
 हूं  जो  कहते  हें  कि  हम  इन  भावनाओं  का

 विषय  को  इस  दृष्टि  से  न  देखें
 कि

 यह  ्य

 दल  ने  रखा  ह  भ्रमणा  किसी  a  ने  वरन्
 नहीं  क्योंकि  प्रत्येक  व्यक्ति  की

 भावनाओें का  चादर  करना  परन्तु
 उन्हें  इसे  अरन्य  दृष्टिकोण  से  देखना  चाहिये  |

 जेसा  प्रत्येक  व्यक्ति  यह  स्वीकार  करता  हे
 में  उनसे  निवेदन  करता  हूं  कि  उन्हें  इसे  इस

 ८०  प्रतिशत  लोग  ऐसे  हें  जिनमें  विवाह  विच्छेद  दृष्टि  से  देखना  चाहिये
 ।

 हम  केवल  यह  उपबन्ध

 करने
 यत्न  कर  रहे  g—za aaa F समय  में

 की  प्रथा है  ।  अरब  श्रेष्ठ  वर्गों  का  कोई  प्रश्न  नहीं

 रहा  ।  क्योंकि  आपने  कहा  है  कि  विधि  के  समक्ष  इसे  विस्तारपूर्वक नहीं  ले  हूं  कि  इसमें  क्या

 सभी  लोग  समान  हे  प्रौढ़  में  समझता  हूं  कि
 होना  चाहिये  कौर  कया  नहीं--कि  जिन

 श्रेणियों  का  उल्लेख  किया  गया  है  उनके  मामले
 कोई  भी  व्यक्ति--चाहे वह  अन्दर  ही

 इन्दर  यह  अनुभव  करता  हो--किसी
 म  पति  या  पत्नी  को  सम्बन्ध  विच्छेद  की

 पात  का  समर्थन  करने  के  लिए  तेयार  नहीं  |  मति  देनी  चाहिये ।

 इस  दृष्टिकोण  से  इसे  देखिये  ।  अ्रपनी  जगहों  पर  में  एक  बात
 को

 समझता  हूं  ।  संयुक्त

 जाकर  उन  जातियों  म  देखिये  जिनमें  परिवार  के  नष्ट  होने  की  बात  कही  गई  थी  ।

 विच्छेद  की  प्रथा  है  कि  क्या  उनका  वैवाहिक  में  एक  गांव  का  हूं--यद्यपि हाल  ही  में  में

 जीवन  नष्ट  हो  गया  है  ।  क्या  नारी  समाज  वहां  नहीं  गया--जहां  मेरे  दादा  के  समय  में

 हो  गया  FAT  पुरुष  अपनी  पत्नियों  को  एक  बड़ा  संयुक्त  परिवार  था  जिस  के
 ४०

 या

 छोड़ कर  भ्रमण  महिलाओं के  पीछ  and  हें  ?  ५०  सदस्य  थे  ।  उनमें  एक  विधवा  थी  जिसका

 यदि  ऐसा  नहीं  है  तो  क्या  कारण  हैं  कि  पति  उसके  यौवन  काल  में  मर  गया  था  और

 कथित  उच्च  जातियां  नष्ट  हो  जायेंगी  और  एक  थी  जिसको  उसके  पति  ने  छोड़  दिया  था  ।

 वे  इसके  wana हें  ?  यह  तो  श्राप  झपना  ४०
 या  ५०  सदस्यों  के  परिवार  में  विद्वानों

 कर  रहे  उन  लोगों  का  या  छोड़ी  हुई  नारियों  की  कोई  समस्या  नहीं

 कर  रहे  हें  जो  सुशिक्षित  थे  ate  जिनके  पास  थी
 ।

 परन्तु  झ्राजकल  प्रत्येक  व्यक्ति  जानता  है

 शास्त्रों  का  अध्ययन  करने  उन्हें  समझने  श्र  कि  संयुक्त  परिवार  बिखर  गये  ४  ।  लोग

 संसार  की  गतिविधि  जानने  के  साधन  थे  ।  मद्रास  प्रौढ़  दूर  दूर  के  स्थानों  से  दिल्ली

 क्या  यह  सम्भव  है  कि  इससे  थोड़े से  २०  में  जीविका  की  खोज  में  कराये  हुए  बाहर

 प्रतिशत  लोगों  में  गड़बड़  हो  जायेगी  जबकि  क्या  होता  है  कोई  नहीं  जानता  |  यदि  कोई

 ८०
 लोगों  में  ऐसा  नहीं  gat

 ।
 यदि  हो  जाती  है  तो  श्राप  उसे  नहीं
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 पाटनकर

 उसे  देखा  तक  न  परन्तु  क्या  पश्चिम  में  हुई  हें
 ।

 इसके  विरुद्ध  में  फिर  यह

 चाहते  &  कि  पंक्ति  परिवार  के  नाम  पर  ऐसे  दोहराना  चाहता  हूं  कि  यद्यपि  मेरे  माननीय

 दुर्भाग्यशाली व्यक्ति  के  साथ  वैसा  ही  व्यवाहर
 मित्र  श्री  एन०  सी०  चटर्जी का  मत  मुझ  से

 हो  जैसा  पुरानी  पद्धति  में  होता  था  ?  यह

 सम्भव  नहीं  |  श्री  तो  हम  देख  रहे  हैं  कि  पति  के  सम्बन्ध  में  निश्चय  करते  समय  एक  स्वतन्त्र

 पत्नी  के  लिए  भी  गुज़ारा  करना  कठिन  है  ।
 राष्ट्र  के  नागरिक  के  नाते  कौर  लोगों  के  दूषित

 पुरानी  परिस्थितियां बदल  चुकी  हैं  ।  यह  उदाहरणों  की  सहायता  लेना  ठीक  नहीं  हैं  ।

 कहने  के  लिए  क्या  कसौटी  है  कि  यह  उपबन्ध  ओपन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  तथ्य  एकत्र  कीजिये  |

 नहीं  होना  चाहिये  उन्हें  यह  कल्पना  करते  किसी  ने  भी  ऐसा  करने  का  कष्ट  नहीं  उठाया

 हुए  रहना  चाहिए  कि  सीता  ate  सावित्री  का

 मेंने  वर्णाश्रियਂ  स्वराज्य  संघ  की  एक
 केसा  उनको  भ्राजीविका  कहां  से

 मिलेगी  ।  क्या  वह  सीता  ate  सावित्री  के  पुस्तक  के  बारे  में  कुछ  टिप्पणियां
 की

 थीं
 ।

 समान  रहने  के  लिए  तेयार  हें  ?  उन  लोगों में
 हम  उस  दृष्टिकोण  से  इस  प्रश्न  की  फिर  न

 बल्कि  यहां  उपस्थित  दशाओं
 को

 दृष्टि
 से  कितने  यह  सुनते  ही  कि  उनकी  कोई  दुर

 की  सम्बन्ध नी विधवा  हो  गई  दौड़े  जायेंगे
 में  रखते  हुए  उस  पर  विचार  करें  ।  मेंने  कहा  था

 ह  12.0

 श्र  उसके  भरण  पोषण  का  प्रबन्ध  करेंगे  और
 कि  शौर  संस्कार

 प

 सैक्नामेन्ट  में  कुछ  भ्रन्तर  है  ।  मेंने  केवल  यही
 उसके  साथ  वैसा  व्यवहार  करेंगे  जैसा  पहले

 उससे  छा  करता  था  ।  जब  ऐसी  व्यवस्था थी
 कहा  था  कि  ये  दोनों  चीजें  बिल्कुल  भिन्न  हें  ।

 तो  में  उसका  चादर  करता  था  eg  में  वे  में  सभा  के  समक्ष  कुछ  प्रन्य  बातें  रखना

 झ्राथिक  are  सामाजिक  स्थितियां  पेदा  नहीं  चाहता  हूं  क्योंकि  मुझे  सन्देह  है  कि  पहले  हुई

 कर  सकता  जो  उस  समय  थीं  |  AACA  उन  कुछ  घटनाओं  के  कारण  जनता  में  कुछ  गलत

 महान  के  नाम  पर  ५  सम्बन्धियों  फ़हमी  फलने  की  सम्भावना  मेरा  मन्तव्य

 को  कष्ट  देने  का  प्रयत्न  करना  व्यर्थ  है  |  हम  यह  यह  था  कि  मनु  याज्ञवल्क्य  का

 विधान  किन  के  लिए  बना  रहे  हैं  ?  अपनी  बहनों  शर  बाइबिल  का  संस्कारਂ

 अपनी  लड़कियों  ate  भाभियों  arte  के  लिये  ।  एक  ही  चीज़  नहीं  हे  ।  शब्दकोष  के

 श्राप  यह  कहना  चाहते  हैं  कि  जो  लोग  अ्रनुसार  का  at  क्रिश्चियन  चर्चे

 इस  विधेयक  के  पक्ष  में  हें  उनके  ऐसे  कोई  के  कतिपय  अधिकारों  में  से  एक  अधिकार  हे

 भाव  नहीं  हें  केवल  कुछ  ही  लोगों  को  ही  जिसमें  शर  सपरਂ

 अपनी  प्राचीन  संस्कृति  शौर  परम्परा  का  मुक्ति  के  लिये  आवश्यक  हें  ।  मनु  अथवा

 उत्तराधिकार प्राप्त  है  ?  इस  सम्बन्ध  में  तो  वल्क्य ने  इस  प्रकार  के  संस्कार  की  कभी

 कल्पना  नहीं  की  थी  |  मेंने  संस्कार  की  निन्दा में  जितना  कम  कहूं  उतना  ही  बरच्छा  है
 ।

 हम  देखना  है  कि  वर्तमान  स्थिति  कया  हू  ।  नहीं  की  थी  किन्तु  मेंने  केवल  इतना  ही  कहा

 हमें  इस  विचार  में  नहीं  बह  जाना  चाहिये  कि  था  कि  संस्कार  शौर  सैक्रामेन्ट  को  एक

 परिचय  में  कया  gat  है
 ।

 हमारे  पूर्वजों  ने  जिस  ही  चीज़  समझा  गया  हैँ  ।  इसका  कारण  यह  है

 सामाजिक  संस्कृति  को  विकसित  किया  था  हमें  कि  अनेक  माननीय  सदस्य  भी  यह  सोचते  हैं

 उस  पर  एवं  करना  चाहिये  शर  यह  विचार  कि  यही  तथ्य  इसका  कारण  है  कि  पहले  ००५५

 नहीं  करना  चाहिये  कि  हमारा  समाज  पथ  न्यायाधीश  होते  थे  जिन्हें  कुछ  पंडितों  से

 भ्रष्ट हो जायेगा हो  जायेगा  ate  वैसी  ही  बातें  करेगा  जो  wal  लेना  पड़ता  था  ।  किसी  ने  कहा  होगा  कि
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 ही  संस्कार  दबदबा का  द्योतक है
 ।  किन्तु  कुछ  लोगों  ने  मुन्ने  गलत  समझा  शौर

 श्री  चटर्जी  के  पास  मेरे  इस  कथन  के  कि  संस्कार  कहा  कि  मनु  का  निदेश  क्यों  किया
 ?

 mitt  यह  क्यों  कहा  कि
 aire  नहीं  खंडन  के  लिये  कोई  तरक  नहीं

 थे  ।  इनका  तरके  केवल  हंसी  उड़ाने  का  था
 ।  एक  ही  चीज  नहीं

 ”

 कुछ  गलती

 तर्क॑  क्या  है  ?  हमें  ती  केवल श्री
 हुई  है  जिसके  कारण

 कि  यह  सब  कठिनाइयां

 उपस्थित  हुई  हैं
 ।

 में  उस  दृष्टिकोण  से  उसे
 मेन  या  श्री  मुल्ला  के  कथनों

 की
 व्याख्या  करनी

 है  शौर  में  भी  वही  करता  था  किन्तु  जब  मेंने  नहीं  देखता
 ।

 हम  सरल  दृष्टिकोण  से  इस  पर

 मंत्री की  हैसियत  से  यह  विधेयक  पुरःस्थापित
 विचार  करें  कि  वर्तमान  आर्थिक  कौर

 जिस  परिवतेंनों  के  यह  कहां  तक  वांछित किंया  da  मेंने  संस्कार  के  वास्तविक  पर

 सावधानी  से  विचार  किया  ।  इस  विषय  में  है  कि  एकरूप  विधि  बनायी  जाय  जिसमें  यह

 विधान  बनाते  समय  मझे  इस  बात  का  परीक्षण  निर्धारित  किया  गया  हो  कि  उचित  विवाह

 कया  हे  श्र  किन  दशाओं  में  विघटित  किया  जा करना था  कि  का  क्या  कहीं

 भूल  से  तो  कुछ  किया  नहीं  गया  हें  कया
 सकता  हें  इत्यादि  ।  में  वही  करना  चाहता  हूं

 इसमें  सुधार  करना  अपेक्षित  होगा
 ।  जिसका  किया  जाना  विंमान  दशा  में  भाव

 यक  2  ।  वही  कांग्रेस  सरकार  करनें  का
 हम  वर्तमान  उथल  पुथल  की  स्थिति  में

 एकरूपता  स्थापित  करना  चाहते  हें  यही

 प्रयत्न कर  रही  हे  ।  यह  कोई  नयी  चीज़  नहीं

 @  ।  यह  सुझाव  दिया  जाता  हे  कि  समस्त
 विधेयक  का  उद्देश्य  है

 ।
 मेंने

 भी
 बहुत  सी

 बातें

 जनता  के  लिये  एकरूप  विधि  क्यों  नहीं  बनायी
 कही  होतीं  किन्तु  मैं  wa  उन्हें  कहना  नहीं

 चाहता  हूं  क्योंकि  वे  श्रनावश्यंक  हैं
 ।

 मुझे  खेद
 जाती  ह  संविधान  की  धारा  ४४  में  क्या

 कहा  गया  ह  ।  इसका  कारण  बहुत  सरल  ह  |

 है  कि  ऐसे  सम्मानित  व्यक्ति  इस  प्रकार  की  दाऊद  की
 परिभाषा  भ्रन्तर्गत  हिन्दू

 बातें  कहते  हें  ।  में  उस  विषय  में  अधिक  कहना

 नहीं  चाहता  किन्तु  में  सभी  माननीय  सदस्यों  से

 जन
 सिख  धर्म  के  अनुयायी  कौर

 पारसी  श्र  को  छोड़
 यह  आशा  करता  हूं  कि  वे  इस  पर  als

 अन्य  सभी  लोग  wd  हें  ।  इसके  लिये  कुछ
 शान्त  होकर  विचार  करें  हमें  घमकी

 देने  का  प्रयत्न  न  करें  ।  मनु  या  याज्ञवल्क्य
 एतिहासिक  कारण  |  क्या  आप  जानते  हू

 कि  दाऊद  की  उत्पाती  किस  प्रकार
 नहीं  सकते  ।  हमें  ही  विधियां  बनानी  होंगी

 हुई
 ?

 मेरे  विचार  से  सर्वप्रथम  किसी  फ़ारसी
 न  कि  न्यायालयों  को  ।  लोकतंत्र  का  यह  एक

 स्वीकृत  सिद्धान्त  हे  कि  यदि  विधान  मंडल
 पुस्तक में  इसका  प्रयोग  किया  गया  था  जिसका

 अर्थ  सिन्धु  नदी  के  पार  रहने  वले  लोगों  से
 विधान न  तो  न्यायालय अपने  निर्णयों

 था  ।  बाद  में  श्रिटिशा  सरका  र  ने  सब  को  एक  साथ
 से  विधान  बनाते  हें  ।  उसका  सर्वोत्तम  रूप  यह

 है  कि  एक  सुसंगत  एकरूप  विधान  हो  ।  हम  उस
 कर  दिया  कौर  वह  सब  के  लिये  एक  विधि

 बनाना  चाहती  थी  ।  वह  सिख
 कार्य  को  न्यायालयों पर  न  छोड़  दें  ।  कुछ

 कौर  जैनियों  के  लिये  लाग  किया  गया  ।  wa
 परिस्थितियों के  कारण  उनका  ae  श्र

 कठिन  बना  दिया  गया  हे  ।  इसी  लिये  हम  यहां
 हमें  ऐसा  कुछ  भी  नहीं  करना  जो

 उसके  विरुद्ध  हों  ।  उस  दृष्टिकोण  से  हम  अधिक
 विधान  बनाने  जा  रहे

 तर  जनता के  लिये  उसे  लाग  करने  का  प्रयत्न

 मेरे  विचार  से  मेंने  स्थिति  को  पर्याप्त  कर  रहे  हें  ।  यदि  हमने  वास्तव में  कोई  उपयुक्त

 रू  से  स्पष्ट  कर  दिया  कही  की  बादशाहों  विधि  संहिता  बनायी  होती  तो  नवीन

 स्थितियों  में  उसका  विस्तार  कर  के  उन  पर हरे  प्राप्त  करना  यह  सेर  उद्देश्य  नहीं  था
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 लागू  करना  कठिन
 न

 होता  ।  मेरी  हिन्दुओं  में  विवाहों  के  विधटन  के  लिये  कोई
 os  ~  चि

 कल्पना
 है  कि  ag  बहुत  धीमी  प्रगति  है

 ।
 हमने  एक  रूप  उपबन्ध  नहीं  बनाये  गये  हे

 ?

 संविधान
 में  वही  उद्देश्य  रखा  है

 ।
 हम  एकरूप

 श्री  पाटनकर
 :

 जातियों  कौर  वर्गों  के  रूप

 में  में  कुछ  नहीं  सोच  पाता  हू  ।  यदि  गलती  से
 ने  का  यत्न  कर  रहे  हें  जो  ८५

 ताकत  जनता
 पर  लागू हो  ।  में  एकरूपता  कोई  हो

 भी  गई  तो  हम  उसका  परीक्षण

 करा

 के  इस
 छोटे  विधेयक

 से  ही  सन्तुष्ट हूं  क्यों  सभापति  महोदय  :  प्रश्न
 यह  है  कि

 कि  ate
 १५

 प्रतिशत  भी  धीरे  घीरे  एक  साथ

 हो  जायेंगे  ।  ह्म  ऐसी  कोई  चीज़  नहीं

 में  खि  घी

 विधि  को  संशोधित  कौर

 करने  जा  रहे  हें  जो  संविधान  के  भ्रनुच्छेद  के  ४४  बद्ध  करने  वाले  विधेयक  राज्य

 में  उल्लिखित  निर्देशक  तत्वों  के  विरुद्ध
 सभा  द्वारा  पारित  रूप  विचार

 जम्मू  कौर  काश्मीर के  मेरे  मित्र  के  किया  जाय  ।”

 प्रस्ताव  हुआ  |
 कथन  के  सम्बन्ध  में  उन  कठिनाइयों  को

 समझता  हुं
 जो

 उन्होंन  हमारे  समक्ष  रखी  हैं
 ।  सभा  का  काय

 सभापति  महोदय  : श्राप  जानते  हें  कि  संविधान  के  ्रचुच्छद  ३७०  मुझे  सभा  को  यह

 के  भ्रमित  हम  कुछ  विषयों  के  सम्बन्ध  में  विधान  सूचना  देनी है
 कि  कार्य  मंत्रणा  समिति  की

 बना  सकते  हें
 ।

 यह  उन  विषयों  में  से  नहीं  है
 ।  उपसमिति  ने  समय  के  इस  आवंटन  की

 कुछ  प्रविधिक  कठिनाइयों के  कारण  इस
 रिदा  की  है  जिसे  हिन्दु  विवाह  विधेयक  के

 विधेयक  को  उस  राज्य  तक  विस्तृत  नहीं
 विभिन्न  खंडों  के  सामने  जिस  में  नये  खंड

 किया  गया  है  ।  मेरे  माननीय  मित्र  जानते  हैं
 भी

 सम्मिलित
 दिखाया  गया

 कि  कुछ  समुदायों  द्वारा  उत्पात  करने  के  प्रयत्नों
 खड़  आवंटित  समय

 के  बावजूद  wat  हाल  में  स्थिति  में  कुछ  सुधार  खंड
 २  से  ४  घंटे

 qs  ९  से १२  ३  घंटे

 gat  है
 ।

 मुझे  विश्वास  है  कि  बहुत  after  ही  शदे  ४  घंटे

 हम  इसे  उस  राज्य  पर  भी  लागू  कर  सकेंगे
 ।  से  २३  १  घंटे

 खड़  २४  से  २८  २  घंटे
 वहां  भी  विधान  सभा  हे  पौर  यदि  सभी

 खंड  २९  से  ३०  १  घंटा
 नीय  सदस्य  हस  विधेयक  को  यहां  पारित

 करने  के  लिये  सहमत
 हो

 जाय॑  तो  में  कुल  १५  घंटे

 सम्भव  शीघ्र  काश्मीर  सरकार  को  लिखूंगा
 |

 पंडित  ठाकुर  दास  भागने  :

 किन्तु  जब  तक  यह  विधेयक  पारित
 न  हो

 में  तराशा  करता  हूं  कि  इस  भ्रावंटन  को  सम्पूर्ण

 में  कुछ  नहीं  कर  सकता
 |  इस

 समस्या  की  सभा  स्वीकार  करती  ह

 हमने  ध्यान  दिया  था  कौर  हम
 यथासम्भव

 सभापति  महोदय  :  में  माने  देता  हूं
 कि

 after  अवसर  न  केवल  जनता  के  एक  भाग  सभा  ने  कार्य  मंत्रणा  समिति  की  सिफारिश को

 के  हित  में  वरन्  सारे  देश  के  हित  उसे  स्वीकार कर  लिया  है

 सुलझाने  का  पूर्ण  प्रयत्न  करेंगे
 |

 कुछ  माननीय  सदस्य  :  हां  ।

 श्री  वा०  जी०  देशपांडे :  केवल  एक
 सभापति  महोदय  :  यह  स्वीकृत  है  ।

 wet  ।  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि  क्या  इस
 इसके  पश्चात्  लोक  मंगलवार

 ३  १९५५  के  साढ़े  दस  बजे  तक  के  लिये
 विधेयक  में  विवाह-विघटन की  प्रथाओं  को

 स्वीकार  कर  ऊंची  जाच  कौर  नीवी  जाति  के
 स्थगित  हुई  ।

 GIPD—


